
ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росстандарта Алексей Абрамов — о новом 
порядке поверок и борьбе с недоливом бензина

Ставим на счетчик

Золик Мильман, 
«Российская газета», 
Красноярск

В  
вахтовый поселок золото-
добытчиков в Курагин-
ском районе Краснояр-

ского края, где в субботу  про-
рыв дамбы унес жизни 15 чело-
век, я добирался долгие девять 
часов — приехать туда иначе, 
чем через Абакан, сегодня по-
чти невозможно. Еще час ушел 
на то, чтобы «прорваться» 
сквозь полицейское оцепление. 
Поймав наконец-то нечастый в 
этих местах сигнал мобильной 
связи, передаю материал из ра-
бочего вагончика.

...Четырехметровый поток 
ледяной воды, камней и глины 
обрушился на базу, где находи-
лись 174 вахтовика, в кромеш-
ной тьме. За минуты до ката-
строфы смыло столбы с прово-

дами. Вырубилась, разумеется, 
и связь. Времянки и централь-
ный склад, установленные на 
возвышении, не тронуло. А два 
брусовых общежития, в кото-
рых отдыхали человек 60, сво-
бодных от смены, и стоявшие 
прямо у русла два домика, где 
спали до десяти охранников, 
разбило в щепки. 

Как выяснится позже, 14 ра-
ботников участка погибли сра-
зу, еще один скончался по доро-

ге в больницу, 44 пострадали. 
Четверых с ушибами и перело-
мами средней степени тяжести 
отправили вертолетом в Крас-
ноярск. Пятерых доставили в 
Курагинскую райбольницу. 
Они лежат на соседних койках. 
Сутки спустя шок еще не про-
шел.

— Уж и не знаю, как сообра-
зил в оконный проем забраться, 
когда все загрохотало, — призна-
ется мне машинист экскаватора 

Андрей Чаптыков. — Стены — хо-
дуном, крыша валится. Прыг-
нул в воду меж несущихся бре-
вен, а очнулся уже на сухом ме-
сте. Гидромониторщики выта-
щили, обогрели, укутали в ка-
кие-то тряпки.

—  Мы ведь — те, кто спасся, — 
считай, выбирались голыми, — 
поясняет иркутянин Анатолий 
Каргин. — Меня тоже окно спа-
сло. Правда, прыгнуть не успел 
— смыло.

— Помню, более-менее в со-
знание пришел — глянул на часы: 
2.50. Где-то в шесть утра кто-то 
легковушку завел — и помчался 
на ближайшую станцию Щетин-
кино трассы Абакан — Тайшет. 
Позвонил в МЧС. Вскоре из Кра-
снокаменска примчались пер-
вые две «скорые», потом еще 
три — из Курагино. А к 
10—12 стали спасатели 
прибывать…

Игорь Зубков

Б
умажные свидетельст-
ва о поверке счетчи-
ков, которыми массо-
во торгуют мошенни-
ки, отменяются, точ-
нее, становятся нео-
бязательными. Под-
тверждением резуль-
тата поверки станет 

запись в базе данных, которая 
доступна через портал госуслуг.  

Об этом в интервью «РГ» 
рассказал руководитель Рос-
стандарта Алексей Абрамов. 
Выдача бумажных документов 
останется возможной по жела-
нию владельца прибора учета. 
Законопроект об этом прави-
тельство внесло в Госдуму. 

Алексей Владимирович, что 
изменится с введением элек-
тронной фиксации поверок?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: После того как 
специалист сделает поверку 
прибора учета, он в присутст-

вии владельца должен будет за-
нести ее результаты в наш ре-
естр через портал госуслуг. Эта 
запись будет выступать единст-
венным подтверждением по-
верки прибора учета и инфор-
мировать владельца о дате сле-
дующей поверки. 

Результаты поверок и сейчас 
вносятся в наш реестр — феде-
ральный информационный 
фонд по обеспечению единства 
измерений, но, во-первых, эта 
запись имеет исключительно 
справочный характер, а во-вто-
рых, результат поверки отобра-

жается только через несколько 
дней после передачи сведений. 
Сейчас мы работаем над тем, 
чтобы услуга предоставлялась в 
режиме онлайн и результаты 
поверок, и вообще всех метро-
логических работ, имели юри-
дическую силу не в бумажном 
варианте, а в виде электронной 
записи в реестре. В этом случае 
владелец будет всегда в курсе, 
поверен его прибор или нет, и он 
будет защищен от звонков и из-
вещений о срочной и 
«неминуемой» повер-
ке или замене.

С МЕСТА ТРАГЕДИИ Номер машины можно разглядеть из космоса, 
а незаконную плотину никто не заметил

Плотина слепоты
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Николай 
Патрушев  
призвал   
страны БРИКС  
отказаться  
от доллара  
при взаимных 
расчетах 
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Гражданство 
России жители 
Белоруссии   
и Украины  
смогут полу-
чить без собе-
седования   
для проверки 
знания русско-
го языка
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Племянник 
президента 
США рассказал 
«Российской 
газете» и ТАСС 
о Карибском 
кризисе 
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Выбрасывать 
аккумуляторы 
нужно будет  
в отдельные 
контейнеры 
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Доменико 
Тедеско   
начинает и не 
проигрывает — 
чего ждать  
от столичного 
«Спартака»   
с новым глав-
ным тренером

Вместо выдачи бумаги о поверке счетчика специалист в вашем присутствии сделает запись через портал госуслуг. Во всех случаях ссылаться нужно будет на эту запись в реестре Росстандарта.

А К Ц Е Н Т

Владелец квартиры всегда будет в курсе, 
поверен его счетчик или нет, он получит 
защиту от звонков и извещений мошен-
ников о срочной и неминуемой поверке

Австралийский доллар 43,7383
Азербайджанский манат 37,6977
Армянский драм** 13,4329
Белорусский рубль 31,3778
Болгарский лев 36,3914
Бразильский реал 15,3640

Венгерский форинт** 21,5026
Вон Республики Корея*** 54,1471
Гонконгский доллар* 81,5430
Датская крона* 95,2791
Доллар США 63,9542
Евро 71,1299

Индийская рупия** 89,9225
Казахстанский тенге** 16,3922
Канадский доллар 48,6862
Киргизский сом** 91,3775
Китайский юань* 90,2938
Молдавский лей* 36,8188

Новый туркменский манат 18,2988
Норвежская крона* 69,5555
Польский злотый 16,6214
Румынский лей 14,9681
СДР   88,0087
Сингапурский доллар 46,8460

Таджикский сомони* 66,0002
Турецкая лира 11,0588
Узбекский сум**** 67,8199
Украинская гривна* 25,5724
Фунт стерлингов   82,5073
Чешская крона* 27,7230

Шведская крона* 65,9852
Швейцарский франк 64,7966
Южноафриканский рэнд* 43,2591
Японская иена** 58,8626

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.10.19

Антон Силуанов:   
Россия справится 
с резким   
снижением   
цен на сырье

Концерт Пласидо Доминго
в «Крокус Сити 
Холле» — долгие 
овации после 
череды скандалов 
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Валерий Кичин: 
Вернут ли наши 
фильмы любовь  
зрителей 
и былую славу?
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ПЕРЕСЕЛЕНИЕ Владельцам
ветхого жилья дадут 
льготную ипотеку

Аварийный 
выход

Ольга Игнатова 

Минстрой нашел способ переселить россиян из ветхо-
го жилья в новые квартиры. Ведомство предлагает дать 
региональным властям право устанавливать дополни-
тельные меры поддержки владельцев аварийных квар-
тир. Но только при условии, что жилье в собственности 
в аварийном доме у человека единственное. 

Законопроект с поправками в Жилищный кодекс и 
Закон «О Фонде содействия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства» разработал минстрой.

За счет средств Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ собственникам жилья в аварийных домах 
могут предложить дополнительные социальные вы-
платы или льготную ипотеку. По словам исполнитель-
ного директора Национального центра общественного 
контроля «ЖКХ Контроль» Светланы Разворотневой, в 
законопроекте предусмотрена лишь возможность пре-
доставления льготной ипотеки. Конкретные процен-
тные ставки могут быть установлены подзаконными 
актами либо распоряжениями региональных властей. 

В законопроекте указано ,что они не могут быть 
выше ключевой ставки ЦБ, отмечает Разворотнева. Ра-
нее, в ходе экспертных обсуждений, звучали 
цифры в 5—7% годовых, на уровне социальной 
ипотеки для многодетных семей.

СКАНДАЛ Британский 
премьер переложил 
ответственность 
за отсрочку «брекзита» 
на парламент

Анонимка 
от Джонсона

Ариадна Рокоссовская

Выход Британии из ЕС снова может быть отложен — те-
перь до конца января. Несмотря на многократные за-
верения премьера Бориса Джонсона, что он не будет 
просить у Брюсселя отсрочки «брекзита», в субботу 
поздно вечером он был вынужден отправить соответ-
ствующее письмо главе Евросовета Дональду Туску. И 
все потому, что европейские лидеры одобрили «по-
стразводное» соглашение Лондона и Брюсселя, а бри-
танские депутаты — нет.

Джонсон отправил в Брюссель два письма: просьбу 
об отсрочке, под которой он, кстати, не стал ставить 
свою подпись, и пояснение, почему членам Евросовета 
лучше бы отвергнуть эту просьбу. Под этим письмом 
он подписался. Премьер пытался заручиться поддер-
жкой депутатов парламента в отношении одобренного 
главами стран ЕС текста соглашения, а они отвергли 
даже саму возможность голосования. Ранее предшест-
веннице Джонсона Терезе Мэй трижды не удавалось 
провести через Палату общин свой проект «сделки». А 
в минувшую субботу Борису Джонсону отка-
зали, мотивируя это тем, что новый вариант 
увидел свет всего два дня назад. 
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Корреспондент «РГ»  
спасался от полиции 
Барселоны вместе    
с радикалами 

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА
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А К Ц Е Н Т

Уже в первые часы после ЧП глава пра-
вительства Красноярского края Юрий 
Лапшин заявил, что дамба была постро-
ена незаконно и с нарушением норм

ПРАВО Планируется 
создать сеть центров 
медиации для подростков

Детские споры

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ планирует создать межве-
домственную рабочую группу по развитию примири-
тельных процедур. В планах в том числе развитие сети 
служб медиации для работы с трудными подростками.

Напомним, медиация это процедура мирного уре-
гулирования споров с помощью посредника. Школь-
ная среда, как известно, очень конфликтна, слабому в 
ней трудно. Поэтому давно говорится о необходимости 
широкого внедрения примирительных процедур имен-
но в школах, детей надо учить улаживать дело миром.

Более того, в планах минюста использовать медиа-
цию для так называемого восстановительного право-
судия. Если преступление совершил трудный подро-
сток, «восстановительное правосудие» предполагает 
не классическое наказание, а воспитательные меры. В 
том числе хулигану придется своим трудом возме-
стить потерпевшим вред, например, отремонтировать 
угнанный мотоцикл. Или вообще сделать что-то хоро-
шее для тех, кого обидел. Если он обворовал пенсионе-
ров, то некоторое время будет ходить в аптеку за ле-
карствами для них, приносить из магазина продукты и 
т.п.

Всего предполагается создать четыре экспертные 
секции в группе: медиация при восстанови-
тельном подходе, медиация при урегулирова-
нии внешнеэкономических споров.
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Алексей Абрамов: На каждой пятой заправке выявлен недолив топлива.
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Яков Миркин 
о современных  
«отходниках»    
и теневой  
занятости 
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Книга 

Павел Крашенинников презентовал в Екатеринбурге но-

вую книгу: «Заповеди советского права. Очерки о госу-

дарстве и праве военного и послевоенного времени. 

1939—1961». Книга охватывает три периода: Вторая миро-

вая война, послевоенный до смерти Иосифа Сталина и то, 

что происходило после его смерти.  

— Право — это регулятор нашей жизни, наша история. Я не 

очень понимаю, когда коллеги говорят: «Зачем изучать со-

ветское право?» Я отвечаю: «Когда большевики пришли к 

власти, они упразднили все юрфаки, запретили упомина-

ние юристов, которые работали до революции. Чем мы от-

личаемся от них, если будем поступать так же? Надо пони-

мать, что это наше право, наша страна, и постараться не 

делать тех ошибок, тех глупостей, которые делали в то вре-

мя, — сказал Павел Крашенинников.

Подготовила Ольга Штейн

ДУМА

Парламенты РФ 
и Таджикистана 
укрепят связи

РУССКИЙ 
ЯЗЫК 
ОБЪЕДИНЯЕТ
Татьяна Замахина, Душанбе

Парламентарии России и Тад-
жикистана не дорабатывают в 
плане сотрудничества. Предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин в ходе визита в республику 
призвал исправить этот недо-
чет. По итогам переговоров рос-
сийских депутатов с коллегами 
решено, что после 11-летнего 
перерыва возобновит свою ра-
боту межпарламентская ко-
миссия двух стран.

Первое после паузы заседа-
ние двусторонней комиссии 
должно состояться до конца 
2019 года, заявил председатель 
Госдумы на встрече с коллегой 
из Таджикистана Шукурджо-
ном Зухуровым. «Парламенты 
стран — стратегических партне-
ров недостаточно используют 
свои возможности и потенци-
ал», — подчеркнул Володин, до-
бавив, что заседания комиссии 
должны проходить каждый год.

Российский спикер считает 
важным, чтобы комиссия обсу-
ждала конкретную повестку, в 
частности, «вопросы мигра-
ции, деловых отношений, инве-
стиций». Активно должны на-
чать работу и профильные ко-
митеты — по вопросам эконо-
мики, по образованию, по со-
циальной политике.

Парламентариям есть, над 
чем работать, согласен Шукур-
джон Зухуров. В частности, 
важно сделать все возможное, 
чтобы российские бизнесмены 
не боялись приходить в Таджи-
кистан. Пока в республике на 
льготных условиях работают 
китайцы, получают конкурен-
тное преимущество. «А хоте-
лось бы, чтобы это была Рос-
сия», — высказал пожелание 
таджикистанский спикер.

Также парламентарии обсу-
дили вопросы трудовой мигра-
ции из Таджикистана в Россию. 
Володин призвал «переходить 
на более цивилизованные фор-
мы» в этой сфере. Делать это 
можно в том числе «через при-
зму решения вопросов соци-
ального характера». Кроме 
того, он предложил расширить 
возможность привлечения спе-
циалистов из Таджикистана в 
регионы: «Должны заключать-
ся соглашения межрегиональ-
ного сотрудничества».

Шукурджон Зухуров, в свою 
очередь, попросил председате-
ля ГД способствовать ускоре-
нию ратификации соглашения 
между правительствами двух 
стран о трудоустройстве гра-
ждан республики на работу в 
России.

Развитие сотрудничества 
Вячеслав Володин обсудил и на 
встрече с президентом Таджи-
кистана Эмомали Рахмоном. 
«Россия является ключевым 
партнером. И межпарламент-
ские связи будут способство-
вать развитию наших отноше-
ний», — констатировал лидер 
республики.

Экономические отношения 
РФ и Таджикистана развивают-
ся эффективно, заявил Воло-
дин: за прошлый год товарообо-
рот вырос почти на 25 процен-
тов. Но не менее важны и гума-
нитарные связи. В Конституции 
Таджикистана, напомнил пред-
седатель ГД, закреплен статус 
русского языка как языка меж-
национального общения. Рос-
сийские власти собираются еще 
активнее поощрять изучение 
«великого и могучего» в респу-
блике. В частности, этому будет 
способствовать проект строи-
тельства в Таджикистане пяти 
русскоязычных школ в ближай-
шие годы, считает Володин.

Сотрудничество в сфере об-
разования более подробно об-
суждалось на встрече спикера 
Госдумы со студентами и пре-
подавателями Российско-Тад-
жикского (Славянского) уни-
верситета (РТСУ). Студенты и 
преподаватели университета 
попросили депутатов Госдумы 
посещать школы и другие обра-
зовательные учреждения в Тад-
жикистане, где ведется препо-
давание русского языка. Воло-
дин поддержал это предложе-
ние. «Все командировки рос-
сийских депутатов будут вклю-
чать посещение университета и 
школ и обсуждение этих вопро-
сов», — сказал спикер ГД. 

В ближайшие 
годы 
в Таджикистане 
будет построено 
пять русскоязыч-
ных школ

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев призвал страны БРИКС отказаться от доллара 
при взаимных расчетах

Рубль вместо санкций
Иван Егоров, Бразилиа

Д
ействия США могут при-
вести к катастрофиче-
ским последствиям не 

только для Москвы и Вашингто-
на, но и для всего мира — челове-
чество снова может оказаться 
на пороге неконтролируемой 
гонки вооружений. Об этом се-
кретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев заявил в 
Бразилиа, где он проводил пере-
говоры со своими коллегами из 
стран БРИКС и принял участие 
во встрече с президентом Бра-
зилии Жаиром Болсонару.

Надо сказать, что бразиль-
ская сторона, которая председа-
тельствует в этом году в БРИКС, 
решила ограничить присутст-
вие прессы, как своей, так и за-
рубежной, только рамками 
трехминутной протокольной 
съемки начала заседания. 

В то же время обозревателю 
«Российской газеты» удалось 
узнать подробности, разговора 
Николая Патрушева со своими 
партнерами из Бразилии, Ин-
дии, Китая и ЮАР.

Так, Николай Патрушев при-
звал коллег из БРИКС найти 
адекватный ответ на использо-
вание политики односторонних 
экономических санкций, когда 
в «черные списки» попадает не 
только отдельно взятая страна, 
но и все партнеры, которые пы-
таются вести с ней дела. По мне-
нию секретаря Совбеза РФ, в те-
кущих условиях использование 
американской валюты сопря-
жено с серьезными рисками. 

«Представляется ненор-
мальным, что США, ведя себя 
столь агрессивно и непредска-

зуемо, продолжают оставаться 
держателем основной резер-
вной валюты», — отметил Пат-
рушев.

В связи с этим эффективным 
ответом на санкции, по его мне-
нию, должно стать дальнейшее 
развитие взаиморасчетов в на-
циональных валютах, а также 
укрепление потенциала разви-
тия Банка БРИКС.

Особо секретарь Совбеза ко-
снулся угроз системе стратеги-
ческой стабильности. 

«Глобальная система страте-
гической стабильности, создан-
ная кропотливым трудом наших 
предшественников, находится 
на грани развала из-за непосле-

довательной, а зачастую и от-
кровенно провокационной по-
зиции западников», — считает 
Патрушев. По его мнению, та-
кая конфронтационная полити-
ка грозит обернуться новой не-
контролируемой гонкой воору-
жений, в том числе в космосе.

В частности, он рассказал об 
опасениях Москвы, которые ка-
саются выхода США из Догово-
ра о РСМД, неопределенности 
вокруг соглашения о дальней-
шем сокращении стратегиче-
ских наступательных вооруже-
ний, а также неограниченного 

ничем развития глобальной си-
стемы ПРО. Так, по его словам, 
начав в свое время с договора по 
ПРО, американцы вышли из До-
говора о ракетах средней и 
меньшей дальности, обвинив 
Россию в его нарушении. При 
этом сами меньше чем через ме-
сяц провели пуск наземной 
крылатой ракеты на дальности 
свыше 500 км, то есть разрабо-
тали ее еще задолго до выхода из 
договора.

Что касается, например, До-
говора о СНВ, то Патрушев еще 
раз подтвердил, что Москва вы-
ступает за его продление. По его 
мнению, это позволило бы не 
допустить дальнейшей деграда-
ции ситуации в сфере стратеги-
ческой стабильности, а также 
выиграть время для изучения 
подходов к заключению нового 
соглашения. В то же время, по 
его словам, нельзя не заметить, 
что, стремясь сохранить свое 
единоличное господство в мире, 
Вашингтон уделяет повышен-
ное внимание силовой состав-
ляющей своего превосходства. 
Это наглядно доказывает воен-
ный бюджет США, который за 
два года вырос более чем на 40 
млрд долларов, а к 2020 году со-
ставит 750 миллиардов. По мне-
нию секретаря Совбеза РФ, аме-
риканцы не желают связывать 
себя какими-либо ограничения-
ми в стратегической сфере и хо-
тели бы беспрепятственно про-
ецировать силу в любом регио-
не мира. Кроме военных угроз, с 
которыми приходится сталки-
ваться мировому сообществу, 
Патрушев также подробно оста-
новился и на остальных гло-
бальных проблемах.

Так, по его словам, отдельные 
государства по-прежнему отка-
зываются признавать объектив-
ные реалии меняющегося мира, 
продолжая мыслить категория-
ми времен «холодной войны». 

«Попытки навязывания дру-
гим странам собственной шка-
лы ценностей ведут к росту ксе-
нофобии, нетерпимости и кон-
фликтности в международных 
делах», — отметил секретарь 
Совбеза РФ.

Страны БРИКС также под-
вергаются негативным воздей-
ствиям непоследовательной и 
откровенно враждебной поли-
тики ряда западных стран. В 
частности, речь идет о провоци-
ровании торговой войны с КНР, 
попытках оправдать насилие по 
отношению к представителям 
власти во время уличных беспо-
рядков. А также о попытке под 
надуманными предлогами по-
литизировать вопрос лесных 
пожаров в долине Амазонки и 
поставить под вопрос суверени-
тет Бразилии и ее соседей над 
этим регионом. 

Кстати, что касается соседей 
Бразилии, то, по словам секре-
таря российского Совбеза, на 
примере Венесуэлы можно на-
блюдать апробацию проведе-
ния обновленного типа цветной 
революции. Ее особенность — в 
координации действий оппози-
ции извне на фоне многолетнего 
внешнеэкономического и поли-
тического давления на страну с 
неоднократными попытками 
госпереворотов и прямого 
устранения президента страны, 
а также массовых акций проте-
стов с угрозами военной интер-
венции. 

Николай Патрушев: использование 
американской валюты сегодня 
сопряжено с серьезными рисками.

ТЕХНОЛОГИИ В России 
может появиться проект 
«Цифровой регион»

Селу добавят ума

Юлия Кривошапко, Сочи

В России могут запустить новый федеральный проект 
— «Цифровой регион». С инициативой о его создании 
выступил Совет по развитию цифровой экономики 
при Совфеде. 

Новый проект должен устранить диспропорции в 
развитии цифровой инфраструктуры. Он будет встро-
ен в один из нацпроектов, пояснил председатель Сове-
та, вице-спикер СФ Андрей Турчак на форуме «Взгляд 
в цифровое будущее» в Сочи. «Одной из основных про-
блем сегодня стала разрозненность и несбалансиро-
ванность цифрового развития регионов. Это выража-
ется в отставании качества жизни людей, живущих за 
пределами «умных городов», — отметил Турчак. — Нам 
нужен новый федеральный проект, основанный на 
успешном опыте реализации «Умного города», но ох-
ватывающий не только города. Таким проектом может 
стать «Цифровой 
регион». Важно, 
чтобы люди могли 
чувствовать себя 
комфортно и полу-
чать современные 
сервисы независи-
мо от места прожи-
вания».

По словам Тур-
чака, оператором 
нового федерально-
го проекта мог бы 
стать минстрой в партнерстве с минкомсвязью и «Ро-
стелекомом». «Решение пока не принято, сейчас про-
водятся консультации с вице-премьерами Виталием 
Мутко и Максимом Акимовым. Задачей нашего совета 
будет законодательное обеспечение», — уточнил Тур-
чак.

В минкомсвязи отметили важность и нужность 
идеи. «Главное, чтобы реализация нового проекта была 
не за счет и не в ущерб другим федеральным проек-
там», — сказал представитель ведомства. Замглавы 
минстроя Максим Егоров уточнил, что ведомство гото-
во выступить локомотивом нового проекта.

Совет по цифровому развитию также предложил 
оснастить многоквартирные дома элементами «умно-
го города», включая системы сбора и учета данных с 
общедомовых и индивидуальных счетчиков комму-
нальных ресурсов. «Нужно создать условия для пере-
хода управляющих компаний и ресурсоснабжающих 
организаций на повсеместное внедрение приборов 
учета с возможностью сбора и передачи данных. Изме-
нения в Жилищный кодекс должны сделать это внедре-
ние обязательным», — пояснил Андрей Турчак. В бли-
жайшее время инициативу внесут в правительство.

В будущем, по словам Турчака, вообще все данные 
города и региона, из всех систем — транспорта, безопа-
сности, ЖКХ — должны обрабатываться в единой циф-
ровой платформе. Внедрение таких платформ в основу 
организации управления городским хозяйством также 
требует внесения изменений в законодательство, ска-
зал он. «Например, для того, чтобы своевременно под-
готовиться к ЧС — пожарам или паводкам, необходима 
система прогнозирования, доступ к которой должны 
иметь системы «Умного города», гидрометслужбы и 
МЧС России. Для этого нужно вносить изменения в За-
кон «О гидрометслужбе», чтобы обеспечить откры-
тость данных», — пояснил Турчак. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил будущее малых городов

Шуя войдет в историю

Кира Латухина

Д
ревнерусские Шуя и 
К и н е ш м а  в е р н у т 
свой исторический 
облик. О развитии 
малых городов шла 
речь на встрече пре-
зидента с губернато-
ром Ивановской об-
ласти Станиславом 

Воскресенским.
«Банк БРИКС выдает вам 

кредит на воссоздание истори-
ческих поселений?» — сразу 
спросил глава государства. «Да, 
правительство Российской Фе-
дерации реализует совместно с 
Н о в ы м  б а н к о м  р а з в и т и я 
(БРИКС) программу — это ком-
плексная модернизация инфра-
структуры исторических посе-
лений», — подтвердил собесед-
ник. И недавно межведомствен-
ная комиссия решила включить 
туда два города Ивановской об-
ласти: Шую и Кинешму.

На вопрос об общем объеме 
кредита Воскресенский отве-
тил: свыше 2 млрд рублей. Про-
ект рассчитан на несколько лет. 
Сейчас предстоит выбрать объ-
екты. «Примерно какие объек-
ты? Вы уже представляете?» — 

уточнил Владимир Путин. «Это 
объекты в историческом цен-
тре, это воссоздание историче-
ского облика этих прекрасных 
русских городов», — ответил гу-
бернатор. «Мы уже приступили 
к этому в рамках программы 
«Комфортная городская среда». 
Конечно, такие средства, над-
еюсь, позволят качественно 
улучшить качество жизни жите-
лей этих прекрасных русских 
городов», — считает он.

Малые города очень важны 
для культуры, истории России, 
«у каждого из них особая душа, 
людям там живется зачастую 
нелегко», сказал Воскресен-
ский. Область участвует в гран-
тах на малые города и историче-
ские поселения. «Сами добавля-
ете туда?» — уточнил Путин и 
получил утвердительный ответ. 
«Мы, если за что-то беремся, 

сразу консолидируем несколь-
ко планов — дороги, ремонты по-
ликлиник, ремонты «социал-
ки». То есть это не просто созда-
ние каких-то красивых парков, 
а сразу «наваливаемся» на го-
родки», — объяснил губернатор.

Воскресенский также рас-
сказал, что сделано за те два 
года, что он работает в области. 
«Кое-что удалось сделать, но, 
конечно, не могу не отметить, 
что этого крайне недостаточно 
для улучшения жизни», — при-
знал он. Начали с транспортной 
доступности: связали область с 
несколькими экономическими 
центрами. Во-первых, с Мо-
сквой — скоростными поездами: 
до Иваново можно добраться за 
три часа 40 минут, восемь пое-
здов в день. С Санкт-Петербур-
гом связывает ежедневное ави-
асообщение, а к Нижнему Нов-

городу скоро будет отремонти-
рована дорога.

«Это привело к тому, что на 
нас внимательнее посмотрели 
крупные корпорации и создали 
уже свыше двух тысяч рабочих 
мест», — сообщил Воскресен-
ский. Недавно удалось догово-
риться о создании парашютно-
го кластера в Иваново на базе 
завода «Полет». «Благодаря на-
циональному проекту мы в два 
раза увеличили ремонт дорог», 
— продолжил губернатор. «Си-
стемно занялись сельским хо-
зяйством. Что беспокоило: две 
трети земель не обрабатыва-
лись. Мы приняли план — за пять 

лет собираемся половину таких 
земель ввести в оборот», — сооб-
щил докладчик. Также созданы 
две территории опережающего 
развития для привлечения ин-
вестиций. Это текстиль и произ-
водство медтехники. В регионе 
стали наводить порядок с мера-
ми поддержки малого и средне-
го бизнеса. В национальном 
рейтинге инвестклимата об-
ласть заняла первое место по 
критерию поддержки малого 
бизнеса, рассказал Воскресен-
ский. 

Станислав Воскресенский расска-
зал Владимиру Путину о возрожде-
нии древнерусских городов.

А К Ц Е Н Т

Ивановская область получит кредит 
больше чем на 2 млрд рублей на воссо-
здание исторических поселений

В будущем все 
данные ЖКХ будут 
обрабатываться
в единой цифро-
вой платформе

ПРОЕКТ Предлагается 
смягчить правила 
наказания пограничников

Граница 
в ответе

Владислав Куликов

Пограничники, нарушившие правила службы, попадут 
на скамью лишь в том случае, если из-за этого (напри-
мер, сна на посту) пострадала безопасность государст-
ва. Скажем, мимо спящего часового прошел враг. 

В Госдуму внесен проект поправок в статью 341 Уго-
ловного кодекса, наказывающую за нарушения правил 
несения пограничной службы. Как пояснил один из 
инициаторов проекта, председатель Комитета Госду-
мы по государственному строительству и законода-
тельству Павел Крашенинников, сегодня на практике 
отсутствуют единые подходы при квалификации нару-
шений правил несения пограничной службы. В резуль-
тате за один и тот же проступок могут либо наказать в 
дисциплинарном порядке, скажем, объявить выговор, 
либо отправить под суд. Все дело в формулировках ста-
тьи УК: по ней наказание предусмотрено даже в том 
случае, когда нарушение могло принести вред интере-
сам безопасности. Проще говоря, нарушитель не про-
шел, но гипотетически мог бы.

«В этой связи законопроектом предлагается четко 
разграничить уголовную и дисциплинарную ответст-
венность за нарушения правил несения пограничной 
службы», — сказал Павел Крашенинников.

Предлагается установить, что нарушение правил 
несения пограничной службы, которое лишь могло по-
влечь причинение вреда безопасности государства, но 
не повлекло, является грубым дисциплинарным про-
ступком. За него военнослужащий привлекается к дис-
циплинарной ответственности вплоть до увольнения. 
Если же вред безопасности нанесен, нарушитель пой-
дет под суд. 

— Читайте законопроект на сайте 
rg.ru/sujet/4255

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По инициативе германской стороны состоялся телефонный разговор 

президента России Владимира Путина и канцлера ФРГ Ангелы Меркель. 

Лидеры подтвердили важность выполнения Минских соглашений и до-

говоренностей, достигнутых в «нормандском формате». В первую оче-

редь это относится к имплементации «формулы Штайнмайера» в укра-

инское законодательство и к разведению сил и средств на согласован-

ных участках линии соприкосновения у населенных пунктов Золотое и 

Петровское. Киев под разными предлогами отказывается отводить свои 

подразделения и военную технику, говорится в сообщении Кремля. 

Было условлено продолжить работу по линии помощников лидеров и 

руководства внешнеполитических ведомств насчет возможного прове-

дения саммита «нормандской четверки»: он должен быть тщательно 

подготовлен и увенчаться конкретными результатами.
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Владимир Кузьмин, Белград

Ц
ель манипуляций 
историческими фак-
тами, открытой про-
паганды нацистских 
идей — перекроить 
мир, уверен премьер-
министр Дмитрий 
Медведев.  Россия 
считает справедли-

вым только многополярный 
мир, в котором государства не 
заставляют выбирать между За-
падом и Востоком.

В дни, когда Сербия отмечает 
75-ю годовщину освобождения 
Белграда от немецко-фашист-
ских захватчиков, глава россий-
ского правительства посетил 
с визитом эту дружественную 
балканскую страну. От трапа са-
молета Медведев сразу отпра-
вился на аэродром Батайница, 
где вместе с президентом Сер-
бии Александаром Вучичем 
присутствовал на юбилейном 
параде военной техники.

Выступая перед депутатами 
Народной скупщины — высшего 
законодательного органа Сер-
бии — российский премьер по-
благодарил страну за стремле-
ние сохранить правду о событи-
ях Второй мировой войны, про-
тивостоять попыткам искаже-
ния истории. Недавно это бал-
канское государство собрало 
представителей движения «Бес-
смертный полк» на первой ме-
ждународной конференции па-
мяти победителей.

— Это особенно важно, когда 
в ряде государств — и, к сожале-
нию, европейских государств — 
сегодня сносят памятники сол-
датам, которые освободили их 
от фашизма. Палачей, которые 
виновны в уничтожении огром-
ного количества людей, объяв-
ляют национальными героями, 
а открытая пропаганда нацист-
ских идей или агрессивные ак-
ции неонацистов становятся со-
вершенно обыденным делом, — 
подчеркнул Дмитрий Медведев.

Такое беспамятство, уверен 
он, опасно, потому что подрыва-
ет важнейшие принципы меж-
дународных отношений, а выра-
батывались они именно после 
Второй мировой войны. «Цель 
этих манипуляций — перекро-
ить мир, подменить нормы меж-
дународного права надуманны-

ми предлогами, которые позво-
ляют продвигать всякого рода 
нелегитимные односторонние 
решения, оправдывать любые 
действия, в том числе самые де-
структивные», — объяснил пре-
мьер-министр РФ. 

Сербия на себе ощутила по-
следствия предпринимаемых 
в обход международного права 
шагов, прозвучали в стенах На-
родной скупщины воспомина-
ния о событиях 1999 года, когда 
суверенная Югославия подвер-
глась мощнейшим бомбарди-
ровкам со стороны НАТО. «Рос-
сия поддерживала тогда и под-
держивает сейчас сербский на-
род и готова оказывать вам всю 

необходимую помощь для со-
хранения суверенитета и терри-
ториальной целостности», — за-
верил Медведев. Москва, доба-
вил он, заинтересована исклю-
чительно в мирном урегулиро-
вании проблемы, связанной 
с Косово.

Укрепление позиций суве-
ренных государств, отстаивание 
национальных интересов не 
противоречит модели глобали-
зации, открытого общества, не 
сомневается глава российского 
кабмина. «Справедливым сегод-
ня является только многополяр-
ный мир, и он возможен на осно-
ве уважения национальных ин-
тересов, на основе невмеша-

тельства во внутренние дела», — 
заявил Дмитрий Медведев.

Так рассуждают далеко не 
все в мире. Даже в Европе одни 
государства порой навязывают 
другим безальтернативный вы-
бор — идти на Запад или на Вос-
ток. «На самом деле нужно идти 
и на Запад, и на Восток», — заме-
тил премьер и добавил, что нуж-
но выстраивать сотрудничество 
в интересах своих стран, без 
идеологических клише. 

Кроме того, Дмитрий Медве-
дев провел переговоры с руко-
водством Сербии. По их итогам 
страны подписали более десяти 
соглашений о развитии много-
стороннего сотрудничества, 
включая пакет документов для 
развития транспортной инфра-
структуры Сербии. 

ЗАКОНОПРОЕКТ 
Гражданам Белоруссии 
и Украины упростят путь 
в российское гражданство

Поправка 
на статус

Сергей Белов

Гражданам Белоруссии и Украины отменят собеседова-
ние для получения статуса носителя русского языка. 
Он дает право на упрощенный порядок выдачи граждан-
ства России.

Правительство одобрило поправки в Федеральный 
закон «О гражданстве Российской Федерации», уточня-
ющий порядок получения иностранными гражданами 
статуса носителя русского языка. Ими признаются лица, 
владеющие русским языком и повседневно использую-
щие его в семейно-бытовой и культурной сферах.

Сейчас по закону иностранцы могут претендовать 
на такой статус, если они сами либо их родственники 
по прямой восходящей линии — к ним относятся родите-
ли, бабушки, дедушки и так далее — постоянно прожива-
ют или ранее постоянно проживали на территории сов-
ременной России или территориях, когда-то входивших 
в состав Российской империи или СССР. 

Для этого им нужно подать заявление в орган МВД 
по месту жительства, который после рассмотрения при-
гласит просителя на собеседование в специальной ко-
миссии. Если она примет положительное решение, 
то иностранный гражданин получает бессрочный статус 
носителя русского языка. С ним уже можно претендо-
вать на вид на жительство, после которого подавать заяв-
ление о приеме в российское гражданство в упрощенном 
порядке. После принятия поправок белорусы и украин-
цы, свободно владеющие русским языком, смогут полу-
чать статус без прохождения собеседования.

Кроме того, сегодня отсутствует единый подход 
к проведению собеседований. В каких-то случаях приме-
няются аудио-, видео- и мультимедийные материалы, 
в других комиссиях проводят тестирование на знание 
языка. Министерство внутренних дел получит полномо-
чия вместе с министерством просвещения разработать 
единые правила признания иностранного гражданина 
носителем русского языка, а также порядок разработки, 
использования и хранения контрольных измеритель-
ных материалов, используемых при проведении собесе-
дований. 

АРМИЯ Сергей Шойгу 
провел День военной 
приемки

Привет, оружие

Юрий Гаврилов

В минобороны под руководством главы ведомства 
Сергея Шойгу состоялся Единый день приемки воен-
ной продукции. Вот как министр объяснил смысл регу-
лярного проведения таких мероприятий. По его сло-
вам, они нужны для того, чтобы «предприятия работа-
ли планомерно, ровно и уверенно сдавали нам воен-
ную продукцию. Чтобы не было никакой штурмовщи-
ны, авралов и прочих вещей».

Понятно, что новый и модернизированный арсенал 
отправляют в войска постоянно и по заранее утвер-
жденным графикам. Но армейскому командованию 
важно подводить промежуточные итоги исполнения 
гособоронзаказа и проинформировать налогоплатель-
щиков, как и на что военные тратят их деньги. 

Что же получили наша армия и флот в нынешнем 
году? Перечень большой, поэтому остановимся на наи-
более важных поставках. По словам Шойгу, с начала 
года промышленность передала Вооруженным силам 
16 самолетов и 35 вертолетов различного назначения, 
свыше 200 единиц бронетанкового вооружения 
и 21 радиолокационную станцию в различных моди-
фикациях. В боевой состав ВМФ России вошли малый 
ракетный корабль «Советск», противодиверсионный 
катер проекта 21980 и малое гидрографическое судно 
«Александр Рогоцкий». Также была отремонтирована 
атомная подлодка «Омск» и модернизирован малый 
ракетный корабль «Смерч». 

Если говорить об общем списке — в нем более 
1100 единиц современного вооружения, военной 
и специальной техники. Это и инженерные машины, 
военные автомобили, средства связи, авиационное во-
оружение, боеприпасы, многое другое.

Приоритетом для минобороны оставалась и ведом-
ственная стройка. В первую очередь в интересах сил 
ядерного сдерживания, а также размещения современ-
ного оружия и техники. Шойгу подчеркнул, что «новая 
инфраструктура обеспечивает надлежащее хранение 
вооружения и оснащена современными системами 
безопасности». По его словам, военное строительство 
идет с опережением графика, что позволит до конца 
декабря ввести в строй 3751 здание и сооружение. 
«Продолжается строительство постоянного и служеб-
ного жилья для военнослужащих и членов их семей, 
возводятся объекты военной медицины и военного об-
разования», — заявил министр. 

Параллельно с этими задачами минобороны выпол-
няло поручение главы государства: были построены 
Президентское кадетское училище в Кемерове и фили-
ал Пансиона воспитанниц минобороны в Санкт-Петер-
бурге.

Сейчас в России создается целая сеть современных 
военных арсеналов для хранения оружия и боеприпа-
сов. Эту амбициозную программу генералы планиру-
ют завершить в будущем году. Ввод таких объектов 
в строй, по оценке Шойгу, будет способствовать карди-
нальному повышению безопасности содержания и эк-
сплуатации оружия и боеприпасов. А самое главное — 
увеличит сроки их хранения, что серьезным образом 
снизит финансовую нагрузку на бюджет. 

ВИЗИТ Дмитрий Медведев рассказал Европе о справедливом мире

Не подменяя нормы

Дмитрий Медведев прилетел в 
Сербию на 75-летие освобождения 
Белграда от немецко-фашистских 
захватчиков.

А К Ц Е Н Т

Россия готова оказывать всю необходи-
мую помощь Сербии для сохранения 
суверенитета страны 

Особая папка
Минобороны России разместило на своем сайте рассекреченные 

архивные документы, посвященные 75-летию освобождения Белг-

рада от фашистских оккупантов. Журнал боевых действий 3-го 

Украинского фронта и 57-й армии, политдонесения и наградные ли-

сты рассказывают о подвигах наших воинов в боях за Белград, сви-

детельствуют о зверствах гитлеровцев на территории Югославии. 

Белградская стратегическая наступательная операция, в результа-

те которой немцев изгнали из столицы Югославии, завершилась 

20 октября 1944 года. Освобождение Белграда сопровождалось 

ожесточенными боями. Еще до начала штурма Белграда нашему ко-

мандованию стало известно: фашисты намереваются оставить по-

сле себя в югославской столице сплошные развалины. Они подго-

товили к уничтожению исторические памятники, крепость, водо-

проводную и канализационную сети, электростанцию, речной 

порт. Поэтому по мере освобождения городских кварталов по при-

казу командования 3-го Украинского фронта войска немедленно 

приступали к разминированию важнейших объектов. К примеру, 

из журнала боевых действий 11-й отдельной штурмовой инженер-

но-саперной бригады узнаем, как были спасены от полного разру-

шения гостиница «Албания» и крепость Калемегдан.

Зато с каким восторгом жители встречали своих освободителей! 

Вот строки из политдонесения 57-й армии: «Женщины подносили 

цветы бойцам и командирам, украшали ими проходящие автомаши-

ны. Все улицы были заполнены народом, приветствующим Красную 

Армию». А это другое документальное свидетельство: «Немцы под-

били наш танк, когда еще не кончились бои, а жители города раз-

украсили этот танк цветами, красочными лентами». 

Подготовил Юрий Гаврилов

КАБМИН

Иностранные граждане, владеющие квартирами и домами 

в России, смогут регистрировать в них других иностранцев. 

Такие поправки в законодательство о миграционном учете 

одобрило правительство России.

Документ разработан после тщательного изучения право-

применительной практики реализации миграционного уче-

та. А иностранцы не имеют права регистрировать других 

иностранцев в своем жилье. Исключения сделаны только 

для высококвалифицированных специалистов в отношении 

себя и членов семьи. Кроме того, иностранцы, владеющие 

жильем в России, могут сами регистрироваться в нем.

Такие нормы, решили в правительстве, ограничивают права 

иностранных собственников жилых помещений распоря-

жаться своим имуществом. С внесением поправок в законо-

дательство все они получат права принимающей стороны 

и смогут регистрировать в своем жилье других иностранцев.

Подготовил Сергей Белов

Аварийный выход

Как вариант, владельцу 
квартиры могут пред-
ложить переехать в ма-

невренный фонд, пока не най-
дется инвестор, который по-
строит для переселенцев посто-
янное жилье.

Самих инвесторов тоже хо-
тят привлекать субсидиями, 
чтобы они активнее застраива-
ли территории, где расположе-
ны уже непригодные для прожи-
вания дома. «Субсидии должны 
иметь целевое назначение и ис-
пользоваться на расселение гра-
ждан, проживающих в аварий-
ных домах, находящихся на под-
лежащей развитию площад-
ке», — отмечал ранее министр 
строительства и ЖКХ Владимир 
Якушев.

По мнению министерства, та-
кие меры позволят сократить 
объем непригодного для прожи-
вания жилищного фонда. Кроме 
того, введение ипотеки удобно 
прежде всего самим гражданам, 
поскольку человек сможет сам 
выбрать дом, в который хочет 
переехать.

Министерство также предла-
гает наделить федеральные орга-
ны власти дополнительными 
полномочиями по определению 
оснований, порядка и критериев 
признания многоквартирного 
дома аварийным, а также отне-
сения домов к категории жилых 
зданий, физический износ кото-
рых превышает 70%. Будут уста-
новлены случаи и сроки предо-
ставления маневренного фонда.

Законопроект сохраняет все 
действующие сегодня права гра-
ждан, проживающих в аварий-
ном фонде. Те, кто живет на усло-
виях договора социального най-
ма, при расселении сможет рас-
считывать на помещение рав-
нозначной площади, выделяе-
мое на тех же условиях. Собст-

венники аварийного жилья име-
ют право на получение выплаты 
за изымаемое непригодное по-
мещение, на получение другого 
жилья, а также они могут само-
стоятельно снести или провести 
реконструкцию многоквартир-
ного дома.

По данным Фонда ЖКХ, 
в 2019 году надо расселить 
8,2 тысячи человек, предоставив 
им 141 тысячу квадратных ме-
тров новой недвижимости. Пока 
регионы работают на опереже-
ние. На 1 октября 2019 года пе-
реселено 10,33 тысячи человек 
из 182 тысяч квадратных метров 
аварийного жилья. Целевой по-
казатель 2019 года выполнили 
25 регионов. В их числе Влади-
мирская, Амурская, Астрахан-
ская, Воронежская, Иркутская, 
Калининградская, Кемеровская, 
Московская области и другие 
субъекты РФ.

До 2026 года, по данным Фон-
да ЖКХ, нужно расселить около 
12 миллионов квадратных ме-
тров ветхого жилья и почти 
700 тысяч человек.

При этом надо учитывать, 
что жилье, как и любой матери-
альный объект, имеет свойство 
изнашиваться. Сегодня дом еще 
стоит, а через несколько лет на-
чнет сыпаться и трещать по 
швам. И никакой капремонт не 
поможет. Это только кажется, 
что в советские годы строили на 
века. Какие-то дома действи-
тельно добротно построены 
и простоят еще ни одно десяти-
летие, а какие-то, увы, нет. Поэ-
тому проблема аварийного жи-
лья не исчезнет ни после 2025-
го, ни после 2030-го, ни после 
2035 года.

И пока что она решается 
только за счет государственных 
денег. По мнению Светланы Раз-
воротневой, инвестора никаки-
ми субсидиями не заманишь, 
если речь идет о развитии де-
прессивной территории. Имен-
но жители небольших не разви-
вающихся городков и поселков 
зачастую оказываются заложни-
ками аварийного жилья. «Я сле-
жу за проектом минстроя, он 
много раз трансформировался, 
но пока что я не вижу в нем отве-
тов на многие вопросы. Меры, 
которые там предлагаются, воз-
можно, применимы для крупных 
городов, но не для небольших на-
селенных пунктов, для которых 
проблема аварийного жилья 
наиболее актуальна и где низкий 
уровень доходов населения», — 
добавляет Разворотнева. 

По данным Фонда 
ЖКХ, в 2019 году 
надо расселить 
8,2 тысячи человек, 
предоставив им 
141 тысячу квадрат-
ных метров новой 
недвижимости

МЕЖДУ ТЕМ

В «Газпроме» назвали условие для транзита газа
через Украину в 2020 году
Единственным вариантом дальнейших газовых транзитных отношений 

с Украиной в «Газпроме» видят продление с 1 января 2020 года действую-

щего соглашения. Но до этого должны быть урегулированы все судебные 

споры, заявил глава компании Алексей Миллер на встрече с Дмитрием 

Медведевым.

На повестке остро стоит вопрос об окончании в этом году договора на 

транзит газа в Европу по территории соседнего государства. «До заключе-

ния нового контракта необходимо полностью урегулировать все судеб-

ные споры, а их достаточно много, — подчеркнул глава компании. — 

И здесь надо отметить решение Стокгольмского суда, который фактиче-

ски внес дисбаланс в два контракта: контракт на поставку и контракт на 

транзит через территорию Украины». В самой Украине против «Газпрома» 

было вынесено несколько антимонопольных решений. Все они надуман-

ные, поскольку, отметил Миллер, компания не осуществляет никакой 

транспортной деятельности на территории этой страны.

— Международная практика знает примеры, когда споры компаний урегу-

лировались в досудебном порядке, и мы предлагаем такой нулевой вари-

ант, который бы полностью прекратил все судебные иски: все иски были 

бы отозваны и была бы подведена черта под всей этой историей, — заявил 

Алексей Миллер.

Он добавил, что открытым остается вопрос, по какому законодательству 

оформлять новый транзитный договор. Наконец, от Украины ждут четкого 

ответа, собирается ли страна покупать российский газ и в каких объемах.

Власти на Украине меняются, а проблемы остаются прежние, заключил 

Дмитрий Медведев, и граждане этой страны по-прежнему вынуждены 

платить за российский газ, приобретаемый по реверсу, по тем же высо-

ким ценам. «Но это их выбор. Это их право. Хотя очевидно, что от этого 

страдают обычные граждане Украины», — заявил премьер-министр.

Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1765537
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ФИНАНСЫ 
Банк России 
упрощает 
работу
с наличными

ОДИН
И БЕЗ ОРУЖИЯ
Игорь Зубков

Банки смогут перевозить моне-
ту без вооруженной охраны, 
контролировать обработку на-
личности с применением виде-
онаблюдения, автоматизиро-
вать передачу информации о 
загрузке и изъятии денег из 
разных устройств. Это следует 
из проекта указания Банка Рос-
сии. В частности, это должно 
оживить их угасший интерес к 
монете, из-за чего мелочь все 
более неохотно принимает тор-
говля.  

Новые правила перевозки 
монеты должны сработать вме-
сте с развитием прямого обме-
на ею между банками, минуя 
кассовые центры ЦБ. «Риски 
при перевозке и хранении мо-
неты низкие, — рассказал «РГ» 
замдиректора департамента 
наличного денежного обраще-
ния Банка России Владимир Де-
миденко. — Например, если пач-
ка пятитысячных банкнот 
(1000 листов) массой около ки-
лограмма — это 5 миллионов ру-
блей, то в шестикилограммо-
вом мешке с 10-рублевой моне-
той — всего 10 тысяч рублей». 

Снижение требований к пе-
ревозке монеты позволит опти-
мизировать тарифы на эти опе-
рации, сообщил представитель 
Банка России. На стоимость ин-
кассации наличных предложен-
ные изменения практически не 
повлияют, но затраты на тран-
спортировку монет могут со-
кратиться на 15—20%, считает 
член правления ВТБ Валерий 
Чулков. 

«Издержки на инкассацию, 
скорее всего, снизятся, но не-
значительно», — отмечает пер-
вый зампред правления Совко-
мбанка Сергей Хотимский. 

Последние два года над 
предложениями по упроще-
нию операционных процессов 
активно работали все участни-
ки рынка наличного денежно-
го обращения, говорит Чулков 
(он же возглавляет комитет по 
НДО в Ассоциации банков Рос-
сии). Их цель — внедрять инно-
вационные технологии, свя-
занные с еще более глубокой 
автоматизацией и роботиза-
цией процессов, в том числе с 
применением телевизионной 
системы наблюдения и реги-
страции, цифровизацией доку-
ментооборота, упрощением 
проведения кассовых опера-
ций. В ВТБ уже запущено не-
сколько инновационных про-
ектов, банк ожидает сущест-
венного эффекта от них на го-
ризонте трех-пяти лет, но уже 
сейчас отмечается снижение 
издержек, сказал Чулков. 

«Сбербанк постоянно нахо-
дится в диалоге с Банком Рос-
сии по оптимизации кассово-
инкассаторских процессов и 
предлагал ряд инициатив по 
данному направлению, — отме-
тил представитель банка. — По 
предварительной оценке, не-
которые из наших инициатив 
нашли отражение в размещен-
ном проекте, например, воз-
можность облегчения контр-
ольных процедур при помощи 
средств видеофиксации». 

От того, как быстро банкам 
при поддержке ЦБ удастся сни-
жать издержки на наличное об-
ращение, зависит, как долго 
еще оно сможет конкуриро-
вать со всеми видами безна-
личных платежей. Им налич-
ные быстро уступают свою 
долю — по прогнозу Банка Рос-
сии, по итогам этого года она 
снизится уже до 35%. Налич-
ные менее удобны, но пока еще 
обходятся дешевле безналич-
ных. 

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА Корреспондент «РГ» оказался 
в одной толпе с поджигавшими мусорные баки радикалами

Барселона горит
независимо от Мадрида

Константин Волков,
«Российская газета», Барселона

Б
лиже к ночи я оказал-
ся в одной толпе с ра-
дикалами. Вместе с 
ними убегал от поли-
ции и очутился в пере-
улках старого города, 
где за каждым углом 
г о р е л и  м у с о р н ы е 
баки, а ребята и де-

вушки в черных худи били ви-
трины дорогих магазинов и рас-
писывали стены призывами 
«Смерть капитализму!», серпа-
ми и молотами и знаками анар-
хистов — буквой А в круге. С од-
ной стороны приближалась по-
лиция, с другой — грабили салон 
сотовой связи, в переулке, куда 
можно было бы свернуть, горела 
баррикада. Стало по-настояще-
му опасно.

В итоге я все же выбрался к 
своему отелю, рядом с которым 
тоже полыхал костер. «У вас тут 
горит», — сказал я портье. Тот за-
катил глаза. «Как же они надоели. 
Как мухи, везде, и полиция ниче-
го сделать не может».

Грабежи магазинов стали сле-
дующим шагом в беспорядках. Я 
прошел утром 20 октября по цен-
тру Барселоны в окрестностях 
площади Каталония. Разбитые 
витрины, исписанные левацки-
ми призывами стены. На входе в 
магазин футбольных сувениров 
печально стоит пакистанец-вла-
делец, смотрит на дыру в витри-
не. «Дорого, — спрашиваю, — бу-

дет стоить новая? — 15 тысяч 
евро».

Судя по событиям последних 
дней, силовики оказались не в 
состоянии справиться с радика-
лами, которые с наступлением 
темноты фактически оккупиру-
ют центр Барселоны. Быстрые 
поджарые подростки, юноши и 
девушки в черных худи с капю-
шонами, с закрытой платком 
нижней частью лица неожидан-
но возникают из темноты, опро-
кидывают мусорные баки, под-
жигают их, после чего стоят, ни-
чего не опасаясь — смотрят, что 
будет дальше. Разбегаются, 
только когда начинают прибли-
жаться сирены полицейских 
броневиков. Пробегут метров 
сто, остановятся и снова смо-
трят, как неповоротливые поли-
цейские вылезают из машин в 
бронежилетах и шлемах. Они 
безуспешно пытаются догнать 
молодых людей. А те, подпустив 
их поближе, скрываются не-
большими группами в кривых 
переулках старого города во-
круг Рамблы — главной туристи-
ческой улицы Барселоны.

Там, в темных переулках, кто-
то уже опрокинул мусорные 
баки, разложив их поперек про-
езжей части. Остается их под-
жечь — и очередная баррикада го-
това. Полиция приезжает — а там 
только костер и никого вокруг. 
Вечером над Барселоной пови-
сли низкие облака, они были кра-
сноватыми — столько костров по-
лыхало в городе.

Радикалы пробуют Барселону 
на зуб, с каждым днем становясь 
наглее. В первые дни протестов 
появлялись только небольшие 
костры в отдельных местах, а по-
том полыхнула пятница, 18 октя-
бря, когда в городе состоялась 
525-тысячная демонстрация с 
требованием оправдать 12 ката-
лонских политиков, которых 
Верховный суд Испании приго-
ворил к длительным срокам за-
ключения или огромным штра-
фам за организацию референду-
ма о независимости Каталонии 
осенью 2017 года. Тогда радика-
лы впервые показали, на что они 
способны. В центре Барселоны 
на площади заполыхал пожар, в 
свете которого ребята в черном 

бросались на полицейских. Как 
говорили потом стражи порядка, 
«они хотели нас убить. В нас ки-
дали шары с абразивной кисло-
той, подшипники, камни, цепи, 
молотки — все, что угодно. Мно-
гие из нас получили ранения. 
Если бы кто-то из наших отбился 
от группы, его бы просто растер-
зали. Мы израсходовали припа-
сы и баллоны с газом, и если бы в 
последний момент нам не под-
везли новые, нам был бы конец».

Один полицейский находится 
в больнице в крайне тяжелом со-
стоянии. На него с крыши сбро-
сили какой-то тяжелый предмет, 
который разбил шлем. Результат 
— черепно-мозговая травма и 
смещение шейного позвонка. 
Еще порядка 20 полицейских по-
пали в больницу с переломом 
локтевой кости. «Мы еще не стал-
кивались с подобным за 20 лет 
службы», — говорят ветераны сил 
правопорядка.

После беспорядков 18 октя-
бря каталонцы вышли на мир-
ный митинг. На той же площади 
Уркианон 19 октября вечером 
они встали живой цепью между 
радикалами и полицией, не давая 
начаться драке. Отдельных ребят 

в черном, шнырявших в толпе, 
прогнали. Те ушли, но, как оказа-
лось, недалеко. Ближе к ночи ря-
дом с площадью загорелась пер-
вая баррикада, за ней — еще одна. 
Полиция разгонять мирный ми-
тинг не стала, обошла его и ата-
ковала поджигателей. Опять на-
чался городской бой, хотя еще за 
полчаса до того казалось, что ху-
лиганы взяли передышку.

Ущерб от беспорядков в Бар-
селоне уже составил 200 миллио-
нов евро, и, похоже, эта сумма 
вырастет многократно. Ребята в 
черном только входят во вкус. Но 
кто они — борцы за независи-
мость или обычные погромщи-
ки, ждущие момента, чтобы по-
грабить? 

Говорят, сначала это была в 
основном своя молодежь, но по-
том приехали профессиональ-
ные уличные боевики-анархи-
сты из других стран. Вроде бы по-
рядка 500 человек таких специа-
листов уже находятся в Катало-
нии, делятся опытом с местны-
ми. Еще 300 были выявлены и 
развернуты на въезде в Испанию.

Это похоже на правду. Мой от-
ель находится в старом городе, 
перед окном небольшая пло-
щадь, окруженная домами, и 
каждый звук прекрасно слышен. 
Минувшей ночью несколько ра-
дикалов устроились на скамейке 
у старинного собора. Общались 
на английском - о тактике улич-
ных боев во имя счастья бедных 
и распределения богатства. «Мы 
сегодня хорошо поработали, но 
надо активнее, — говорила де-
вушка. — Они должны понять, что 
мы не сдадимся». Какой-то пья-
ный, который мочился на памят-
ник в центре площади, крикнул 
им, застегивая шорты: «Вива Ка-
талония». Но мгновенно был 
«послан» радикалами.

Каталонцы, кажется, начина-
ют понимать, что потерли не тот 
кувшин, и вместо доброго джин-

на независимости вылезло нечто 
уродливое. Местные жители ра-
дикалов боятся и встречают 
аплодисментами пожарные ма-
шины, тушащие баррикады. Но, 
как показал опыт субботы, бо-
роться с радикалами сложно. Их 
трудно вычислить — они как все, 
просто парни и девушки. «Барсе-
лона — как Вавилон, тут всякой 
твари по паре. Это тебе не Жито-
мир», — сказал мне украинец, 
осевший в каталонской столице 
сюда восемь лет назад.

Мэр Барселоны Ада Колау по-
требовала в воскресенье, чтобы 
и.о. премьера Испании Педро 
Санчес и президент Каталонии 
Ким Торра начали диалог. Торра 
уже два раза звонил Санчесу, но 
тому разговаривать недосуг — 11 
ноября в Испании досрочные 
парламентские выборы, на кото-
рые премьеру необходимо моби-
лизовать своих сторонников. 
Между тем к идее независимости 
Каталонии в остальной части ко-
ролевства относятся прохладно. 
Так что максимум, чего стоит 
ждать от Мадрида — новых поли-
цейских подразделений и требо-
ваний, обращенных к властям 
Каталонии «немедленно разо-
браться с беспорядками». При 
этом скептики считают, что в Ка-
талонии реально отсутствует 
власть, а президент Торра не 
обладает достаточным влияни-
ем, чтобы взять ситуацию под 
контроль.

В ходе шести дней протестов 
более 60 человек были арестова-
ны по всей Каталонии (баррика-
ды стоят в Жироне, Таррагоне, 
Ллейде и других крупных горо-
дах региона). 18 задержанных 
суд в спешном порядке отправил 
в тюрьму, 52 были выпущены за 
отсутствием доказательств их 
причастности к нарушению об-
щественного порядка. За время 
манифестаций пострадали 579 
человек. Тем не менее в Европе 
никто не говорит о чрезмерном 
применении силы испанской по-
лицией или законном праве про-
тестующих на применение силы 
в отношении стражей порядка. 

Полицейские Барселоны оказались 
не в состоянии справиться 
с погромщиками. 

От спокойной размеренной жизни в туристическом сердце Барселоны не осталось и следа. 

А К Ц Е Н Т

Каталонцы потерли не тот кувшин, 
и вместо доброго джинна независимости 
вылезло нечто уродливое

Новые правила 
перевозки монеты 
должны сработать 
вместе с развити-
ем прямого обме-
на ею между бан-
ками, минуя кас-
совые центры ЦБ

ЦИФРА

35
ПРОЦЕНТОВ

составит доля наличных 

средств в общем объеме де-

нежного обращения к концу 

2019 года, по прогнозу ЦБ

Рекомендации туристам

Туристам, находящимя на отдыхе в Барселоне и ее окрестностях, 

рекомендовано избегать массовых скоплений людей и акций про-

теста. Но может быть выпущена официальная рекомендация МИД 

России воздержаться от поездок в конкретную страну — туда, где 

есть угроза здоровью и жизни людей. Она является основанием для 

Ростуризма выпустить свою рекомендацию для туроператоров о 

необходимости приостановки продажи туров. До выпуска такой 

рекомендации оснований для отмены туров в Испанию, а также 

компенсации за них нет. «Если она все же будет выпущена, туристы, 

которые еще не улетели, имеют право на отмену тура. Можно тре-

бовать возврата средств при расторжении либо изменении догово-

ра или переноса поездки на более поздние даты. Туристы, уже нахо-

дящиеся в стране, могут прервать тур, им возвращается денежная 

сумма пропорционально оставшемуся времени отдыха», — расска-

зала глава правового управления Ростуризма Изо Арахамия.

В Ассоциации туроператоров России (АТОР) сообщили, что тури-

сты не отказываются от путевок в Барселону. «Сезон там заверша-

ется. К тому же организованные туристы в основном едут на курор-

ты Каталонии, а там все спокойно», — сообщила исполнительный 

директор АТОР Майя Ломидзе. На экскурсии людей будут возить в 

объезд площадок с митингами, отметил вице-президент Россий-

ского союза туриндустрии Юрий Барзыкин.

Подготовил Евгений Гайва

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

И.о. министра внутренних дел Испании Фернандо Гранде-Марласка со-

общил, что «беспорядков в Каталонии становится меньше и власти про-

должат работу, чтобы окончательно пресечь их». О сокращении стол-

кновений между полицией и протестующими заявил и глава МВД Катало-

нии Микель Буч. Он также рассказал о том, как сотни людей пришли к 

зданию Генштаба полиции в Барселоне, чтобы поддержать стражей по-

рядка, подарить им цветы, угостить едой и напитками. Слова Буча под-

тверждают данные мэрии Барселоны. Согласно ее отчету, в ночь на вос-

кресенье было сожжено лишь 35 мусорных контейнеров (по сравнению 

с 300 накануне). При этом власти города отметили, что начиная со втор-

ника было уничтожено уже 1035 таких контейнеров, повреждены мно-

гие дорожные знаки, светофоры, электрощиты, скамейки, деревья. 

Ущерб от беспорядков вырос до 2,5 миллиона евро. И в эту сумму не 

входит стоимость работ по уборке и восстановлению улиц, потери тран-

спортных компаний из-за перекрытых улиц, цена сожженных и повре-

жденных автомобилей полиции (более 250 машин). Кстати, полиция за-

регистрировала в эти дни 85 беспилотников в небе над Барселоной, не-

смотря на то что их использование запрещено. Кто именно их запускает 

и для чего, неизвестно. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/5301
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ПРОЕКТ 
В Сколкове французы 
построят уникальный 
реабилитационный центр

Жизнь 
продолжается

Любовь Проценко

Высокотехнологичный реабилитационный центр в 
ближайшее время начнет строиться в Московском ме-
ждународном  медицинском кластере «Сколково». 
Французская компания Orpea Group по договору с пра-
вительством Москвы обещает открыть его в течение 
полутора-двух лет. Об этом сообщил генеральный ди-
ректор компании Эммануэль Массон.

Прообраз будущего московского центра журнали-
стам показали в Париже, на улице Дантона, где распо-
ложено одно из лечебных учреждений этого холдинга. 
«Эта клиника сначала занималась только реабилита-
цией пожилых людей, — рассказал Эммануэль Массон. 
— Затем она расширила свою деятельность и теперь 
оказывает услуги больным, нуждающимся в уходе по-
сле операций, помощи при борьбе с ожирением, а так-
же лечении при восстановлении как мышечного, так и 
двигательного аппарата». Подобные клиники холдинга 
уже много лет работают во многих странах — Израиле, 
Германии, Бельгии, Швейцарии и других. Такой же 
спектр услуг будет оказываться и в Москве. Оконча-
тельный проект для 
России французы 
обещают разрабо-
тать с учетом имею-
щегося опыта и осо-
бенностей страны и 
до конца текущего 
года представить 
правительству Мо-
сквы. 

В центре в Скол-
кове расположится 
стационар на 200 
коек и дневное отде-
ление на 50 коек — 
держать пациента 
долго на больнич-
ной койке францу-
зы считают неэф-
фективным как для пациента, так и для клиники. Поэ-
тому по мере улучшения состояния его будут отпу-
скать домой с тем, чтобы в назначенное время человек 
мог вернуться. Причем не просто визит для осмотра 
врачом, предположим, как заживает после операции 
рана, а при необходимости и комплексного лечения на 
протяжении дня. В клинике он может заниматься со 
специалистами в тренажерном зале, бассейне, обору-
дованном всевозможными тренажерами, так как в 
воде все нагрузки переносятся легче, что важно осо-
бенно в начале лечения. Для пожилых людей, перенес-
ших травмы, самой актуальной проблемой часто ока-
зывается восстановление устойчивости, равновесия 
при передвижении, когда они боятся упасть. Этим 
можно заниматься также амбулаторно — с психолога-
ми, физиотерапевтами, геритрами и другими специа-
листами. Обращаются за помощью в клинику и семьи, 
в которых возникла кризисная ситуация с пожилыми 
родственниками. Они могут отказываться есть, испы-
тывать вспышки агрессии или, напротив, замыкаются 
в себе. Специалисты снимают эти приступы без ле-
карств, как действовала медицина многие годы и паци-
енты сначала под их воздействием словно засыпали, а 
потом быстро уходили из жизни. «Наши врачи докапы-
ваются, что послужило толчком вспышки и начинают 
работать с пациентом». «Сначала он может приходить 
к нам в течение трех дней в неделю, потом — двух и т. д. 
В среднем такая реабилитация занимает 20 дней», — 
рассказала медицинский директор Orpea Group Линда 
Бенатар.

К примеру, переживших инсульт важно не только 
поднять на ноги, но и научить жить дальше, даже если 
они остаются частично парализованными: «В течение 
жизни человек использует лишь 60 процентов клеток 
коры головного мозга, — продолжала Линда Бенатар. — 
Значит, надо добиться, чтобы функции утраченных 
клеток взяли на себя резервные». Опыт показывает, 
что лучше всего помогает смена деятельности. Врачи 
объясняют, что, например, человеку, занимавшемуся 
умственным трудом полезен физический труд, ска-
жем, выращивание 
цветов и деревьев. 
Еще неплохо после 
55 изучать языки — 
лучшая профилак-
тика деменции, воз-
никающей как след-
ствие дегенератив-
но-нейрологиче-
ских изменений. 

Словом, в па-
рижской клинике 
на улице Дантона 
делают все для того, 
чтобы в любом воз-
расте и при любом заболевании помочь понять челове-
ку, что жизнь продолжается, и получать от нее удо-
вольствие. Например, в одном из залов для занятий 
здесь оборудована мини-кухня, где пережившие ин-
сульт заново учатся пользоваться плитой, водопровод-
ным краном, проходят кулинарные курсы приготовле-
ния полезных блюд. Близких пациентов специалисты 
обучают, как сделать более безопасным их жилье. Где-
то убрать пороги, чтобы легче было проехать на коля-
ске, где-то оборудовать комнаты поручнями...

Клиника в Париже — частная. Стоимость лечения в 
ней от 150 до 200 евро в день. Платить может сам паци-
ент, а при наличии у него страховки — страховая компа-
ния. Надзорные органы строго следят за соблюдением 
всех регламентов ее деятельности, и если будут обна-
ружены какие-то нарушения, то при заключении ново-
го контракта с ней на обслуживание жителей, государ-
ство может снизить тариф от максимума до минимума. 
В практике Orpea Group, по словам Линды Бенатар, та-
кого не было только потому, что регулярные внутрен-
ние проверки у них гораздо строже, чем внешние. 

Развитие медицинской реабилитации, по словам 
гендиректора Фонда международного медицинского 
кластера «Сколково», — один из приоритетов совре-
менного здравоохранения в нашей стране, но пока эта 
сфера у нас недостаточно развита. «Вот почему для нас 
было важно найти клинику, который будет признан-
ным экспертом с накопленным опытом, как Orpea». 

Строительство центра в Москве будет вестись в 
рамках софинансирования: французы вложат около 6 
миллионов евро в технологии и оборудование, а корпу-
са клиники построят за счет города. Быстрой окупае-
мости Мануэль Массон не ждет, для них это не вопрос 
номер один: «Мы приходим надолго», — сказал он.

Напомню, в создании медкластера «Сколково» уже 
участвуют израильская клиника «Хадасса», южноко-
рейский госпиталь «Бундан» и испанская клиника «Ро-
ман Фернандес». Предварительную готовность к уча-
стию в проекте медкластера выразили 25 зарубежных 
клиник и пять инвесторов. 

В рамках софинан-
сирования фран-
цузы вложат около 
6 млн евро в техно-
логии и оборудо-
вание, а корпуса 
возведет город 
за свой счет  

Быстрой окупае-
мости зарубеж-
ные специалисты 
не ждут — создают 
центр на долгую 
перспективу
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ТРАНСПОРТ

Станцию метро «Окская» 
достроят в декабре

Быстрее, выше, 
синее

Сергей Бабкин

Строительство метро «Окская» на юго-востоке Мо-
сквы должно завершиться уже в декабре этого года. Та-
кие сроки назвали мэру Сергею Собянину подрядчики.

«Окская» войдет в состав Некрасовской линии — по-
чти 20-километровой ветки, которая соединит окраи-
ны столицы и восток Подмосковья с центром Москвы. 
В общей сложности там будет девять станций. Четыре 
уже открыты, а остальные войдут в новый участок, его 
строительство как раз сейчас заканчивается.

«Станция «Окская» — одна из самых долгожданных, 
— сказал Собянин. — Рядом огромные жилые и промыш-
ленные районы, новые кварталы реновации. Ожидаем, 
что каждый день с «Окской» в центр и обратно будут 
ездить более 30 тысяч москвичей».

Как говорят в «Мосинжпроекте» — организации, ко-
торая является подрядчиком этого объекта, «Окская» 
станет весьма уникальной в плане отделки. Дизайн бу-
дет выполнен в водном стиле, основной цвет — синий. 
Яркие декоративные элементы на потолке создают ил-
люзию кругов на воде. Все будет ассоциироваться с 
Окой — рекой, давшей имя и соседней улице, и новой 
метростанции.

Готовность станции строители сейчас оценивают в 
80 процентов. Полностью смонтированы конструкции 
вестибюля, зона для эскалаторов, платформы в обе 
стороны и переход между ними. По сути, основные ра-
боты уже выполнены. А на улице прямо сейчас мостят 
тротуар: здесь будет мини-площадь с видом на храм. 
«Благоустроим территорию к концу ноября, до первых 

серьезных холодов, —заявил глава «Мосинжпроекта» 
Марс Газизуллин. — А стройку завершим в первой поло-
вине декабря». Развернута стройка и на всех осталь-
ных станциях 11-километрового сегмента Некрасов-
ской линии. Ожидается, что уже в 2020-м пассажиры 
смогут ей воспользоваться. В зоне, где она проходит, 
живет около миллиона горожан — таково суммарное 
население районов Нижегородский, Рязанский, Выхи-
но-Жулебино, Косино-Ухтомский, Некрасовка, Тек-
стильщики и Кузьминки. 

После запуска нового участка станет просторнее и 
на «фиолетовой» ветке, которая идет параллельно Не-
красовской.   

РЕЛИГИЯ  
В Москве 
прошел XXIII 
Всемирный 
русский 
народный 
собор

ЗА ПРАВО 
НА РОЖДЕНИЕ 
Елена Яковлева

Сто шестьдесят  миллионов в 
2050 году — таким должно быть 
население России, уверены 
спикеры состоявшегося в Мо-
скве XXIII Всемирного русско-
го народного собора, главная 
тема которого «Народосбере-
жение — настоящее и будущее 
России».

Высший государственный 
приоритет, наравне с обороной 
и безопасностью — вот чем 
должна стать в России задача 
роста численности населения и 
здоровья нации, заявил от-
крывший форум Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. 
Демографический кризис и 
снижение рождаемости в стра-
не он назвал угрозой нацио-
нальной безопасности.

— Неблагополучная демогра-
фическая обстановка тормозит 
экономический рост России, 
угрожает социальным гаранти-
ям старшего поколения, а в слу-
чае дальнейшего ухудшения 
это чревато утратой террито-
рии и распадом государства, — 
цитирует слова Патриарха 
агентство ТАСС.

«Это не страшилки, это про-
гноз», — резюмировал он. Не-
смотря на ежегодные законода-
тельные инициативы и «допол-
нительные меры», с 2017 года 
население России снова убыва-
ет. Чтобы перестать провали-
ваться в демографическую яму 
и прибавить еще 10 миллионов, 
Патриарх предложил прежде 
всего через культуру и СМИ 
сделать привлекательным для 
молодежи образ многодетной 
семьи. Он призвал учителей, 
ученых, художников, журнали-
стов, блогеров включать много-
чадство и поддержку семьи в 
свои программы.

— Мы должны обратиться к 
режиссерам, продюсерам, ак-
терам с горячим призывом ис-
пользовать свой талант и воз-
можности, чтобы образ много-
детной семьи стал по-настоя-
щему привлекательным для мо-
лодежи, — подчеркнул Патри-
арх. Семья с тремя и более деть-
ми должна стать в стране соци-
альной нормой.

И многодетной семье долж-
но быть на что жить. В связи с 
этим Патриарх призвал обра-
тить внимание на программы 
поддержки многодетных отцов, 
чтобы они могли бы обеспечить 
достойный уровень жизни сво-
их семей. 

Из уст Патриарха прозвуча-
ло еще одно кардинальное и не 
льстящее современным при-
вычкам общества предложе-
ние. Одним из путей решения 
демографической проблемы, 
по его мнению, может стать 
признание права человека на 
жизнь с момента зачатия. «В 
современных взглядах на 
устройство человеческого об-
щества едва ли не первостепен-
ное значение приобрела кате-
гория прав человека, сказал Па-
триарх, отметив, что «первым 
среди прав человека является 
право на жизнь, поскольку от-
мена этого права делает бес-
смысленными все остальные 
права». И призвал отстаивать 
как основополагающее право — 
право на жизнь с момента зача-
тия, а также право рождения. 
На соборе прозвучали предло-
жения усилить контроль за 
проведением абортов и запре-
тить пропаганду внебрачных 
связей.   

Плотина слепоты

Между тем, согласно 
сообщению Следствен-
ного комитета России, 

во время ЧП на реке Сейбе про-
рвались не одна, а пять незакон-
но возведенных дамб техноло-
гического водоема золотодобы-
вающего предприятия «Си-
сим». Прорыв начался с самой 
верхней, затем по цепочке раз-
рушились еще четыре.

СКР возбудил уголовное 
дело о нарушении правил без-
опасности при ведении работ (ч. 
3 ст. 216 УК РФ). Задержаны ген-
директор компании, горный ма-
стер, отвечавший за организа-
цию работ на участке, но не 
имевший  специального образо-
вания, а также начальник участ-
ка, который признал, что пони-
мал опасность постройки вах-
тового поселка в зоне затопле-
ния. Следствие будет просить о 
заключении под стражу всех 
трех фигурантов дела.

Кстати, один из авторитет-
ных специалистов на условиях 
конфиденциальности поделил-
ся со мной неофициальным 
мнением:

— Отработка россыпного зо-
лота на реке Сейбе велась бес-
системно — что называется, «где 
пожирнее». Перемычки подни-
мали теми же вскрышными по-
родами — просто наваливали 
бульдозером что попало безо 
всякого устройства основания, 
уплотнения, крупнообломоч-
ных грунтов. Неудивительно, 
что такую дамбу размыло. Еще 
одно грубейшее нарушение: ви-
димо, не думая о возможных по-
следствиях, поселок поставили 
под дамбой. Если делают по нау-
ке, в проекте рассчитывают 
опасную зону — пути следова-
ния потока в случае прорыва. К 
тому же, объединяя четыре ар-
тели, сэкономили на инженер-
ных кадрах. Когда руководители 
направлений ведут сразу все ли-
цензии, уделить необходимое 
внимание каждому объекту не-
возможно. Кстати, в Ростехнад-
зоре не знать всего этого не мо-

гли. Этот орган утверждает про-
екты и планы развития, и его 
инспекторы постоянно прово-
дят комиссионные проверки. 
Последняя была в сентябре. 

…Тем временем на месте ЧП 
основные завалы практически 
разобраны. Разрушенных стро-
ений не видно — их остатки смы-
ты течением, но некоторые бал-

ки пока не восстановлены. В ко-
ричневой воде видны полузато-
пленные машины. 

Группы вахтовиков кучку-
ются на пригорке. Лица у всех 
мрачнее нависающих над пло-
щадкой туч. «Я тоже мог там 
оказаться, — рассказывает мне 
Андрей Козьмин, приехавший 
на вахту из Приморского края. 

— Жил в одном из разрушенных 
общежитий, но в ту ночь был на 
смене, за 10 километров. Узнал 
про дамбу —  дополз на своем 
бульдозере до поселка. Не уви-
деть больше друзей-товарищей... 
А нас всех завтра обещают вы-
везти. Не до золота теперь».

За час до подписания номера 
«РГ» в штабной палатке завер-
шается селекторное совещание. 
Когда исполняющий обязаннос-
ти руководителя регионального 
главка МЧС по Красноярскому 
краю Вадим Сизых рапортует 
Москве «Доклад закончил», его 
хакасский коллега, генерал 
Александр Мулл, сообщает мне 
последние итоги минувшего 
воскресенья:

— Подробностей пока не 
знаю, но только что один из ше-
сти числившихся пропавшими 

без вести найден живым. Погод-
ные условия — сами видите — до-
статочно экстремальные: тем-
пература ушла в минус, продол-
жает идти снег. Кинологическим 
группам действовать очень 
сложно. Однако завтра после 
рассвета группировка из 220 че-
ловек продолжит поиски людей. 
Спасателя надежда покидает по-
следней.

Остается добавить, что вчера 
Минтруд России сообщил, что 
семьям погибших будет перечи-
слена единовременная страхо-
вая выплата по одному миллио-
ну рублей, пострадавшим — вы-
плата, размер которой индиви-
дуален.   

Основные завалы практически разобраны. Разрушенных строений не видно — их остатки смыты течением. В коричневой воде видны полузатопленные машины.

А К Ц Е Н Т

Cогласно сообщению Следственного 
комитета России, во время ЧП на реке 
Сейбе прорвались не одна, а пять неза-
конно возведенных дамб

Семья с тремя 
и более детьми 
должна стать 
в России 
социальной 
нормой

Тем временем 

ПУТИН ПОРУЧИЛ ПОМОЧЬ 
ПОСТРАДАВШИМ ОТ ПРОРЫВА 
ДАМБЫ В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ

Президент РФ Владимир Путин выслушал доклады главы МЧС Евге-

ния Зиничева и губернатора Красноярского края Александра Усса 

об аварии на дамбе около населенного пункта Щетинкино. Об этом 

журналистам сообщил пресс-секретарь главы государства Дмит-

рий Песков.

«Президент поручил предпринять все меры по оказанию помощи 

людям, выяснению причин произошедшего», — заявил представи-

тель Кремля. Песков также добавил, что глава государства поручил 

выяснить причины произошедшего и не допустить последствий об-

рушения дамбы на близлежащие населенные пункты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В воскресенье утром в Курагинскую ЦРБ привезли 

еще пятерых пациентов, пострадавших при прорыве 

дамбы в Щетинкине. Состояние их, как и тех, кто по-

ступил накануне, опасений врачей не вызывает. 

— Нам везут травмированных, — сообщила «РГ» де-

журный хирург. — Ушибы, вывихи, переломы… Паци-

енты находятся в отделении, им оказана необходи-

мая медицинская помощь, их состояние стабильно.

По словам медиков, два минувших дня были трудны-

ми: в субботу, едва стало известно о ЧП, все они — и 

те, кто дежурил по графику, и те, кто должен был от-

дыхать — прибыли на рабочие места: разворачивали 

дополнительные койки, готовили смотровые, перевя-

зочные, операционные. 

— Мы не знали, сколько человек и с какими травмами 

привезут. Больше всего боялись, что будет много тя-

желых — мощности нашей реанимации ограниченны, 

— объяснила диспетчер «скорой». 

К полудню стало ясно, что Курагинская больница с 

ситуацией справляется: в результате слаженной ра-

боты всех подразделений прибывшие пациенты полу-

чили помощь в течение нескольких часов. Пятерых 

старателей, найденных накануне ночью живыми, к 

16.00 уже «стабилизировали».

— В такие моменты сложно не с профессиональной 

точки зрения — мы знали, что нас страхуют коллеги из 

Краевой больницы, — а психологически, — отметила 

дежурный хирург. — У многих пациентов — паника, 

шок. Мы старались оказать не только медицинскую 

помощь, но и по-человечески поддержать: улыбнуть-

ся, ободрить, успокоить. Это очень важно. Поэтому, 

конечно, устали. Но ничего — держимся. 

…Жители райцентра начали приносить к больнице 

вещи для пациентов: многие работники прииска при-

ехали на него издалека и у них нет родственников, ко-

торые могли бы передать все необходимое. Прино-

сят и домашнюю еду — просят передать, чтобы по-

страдавшие скорее поправлялись.

Подготовила Ирина Штерман
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Вахтовиков планируют отправить 
по домам: сейчас на Сейбе не до 
золота.

Детские споры

А также медиация в сфере предприниматель-
ской деятельности и медиация при урегулиро-
вании непредпринимательских споров. Как 

подчеркивают в минюсте, медиация в рамках восста-
новительного правосудия в перспективе может приме-
няться в том числе для тех трудных подростков, кто не 
достиг возраста уголовной ответственности. В общест-
ве давно идут споры, что делать с такими детками, ко-
торые стали сущим наказанием для окружающих. Не-
редко и учителя, и 
правоохранители, и 
соседи только ждут 
момента, когда ма-
лолетний хулиган 
подрастет, чтобы 
отправиться в 
тюрьму. Центры ме-
диации попробуют 
найти подход к 
трудному подрост-
ку, пробудить в нем 
что-то доброе, что-
бы он ни окружаю-
щим жизнь не пор-
тил, ни себе ее не ломал. В целом в экспертном сообще-
стве согласны с тем, что примирительные процедуры, 
в том числе медиацию, надо развивать.

«Роль примирительных процедур необходимо по-
вышать, это бесспорно, — считает председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груз-
дев. — В том числе необходимо вводить процедуры в 
новые сферы, развивать примирение там, где оно до 
сих пор или не было предусмотрено законом, или 
применялось крайне редко. Ассоциация юристов Рос-
сии активно подключится к работе по развитию меди-
ации во всех сферах жизни, начиная от экономики и 
заканчивая семейными отношениями».

По его словам, потенциал медиации можно исполь-
зовать в том числе при урегулировании конфликтов в 
бизнес-среде. 

«Стимулом к развитию медиации могут стать так-
же поправки в процессуальное законодательство, 
вступившие в силу вместе с открытием отдельных кас-
сационных и апелляционных судов в рамках судебной 
реформы, — рассказывает Владимир Груздев. — Напри-
мер, теперь стороны, заключившие медиативное со-
глашение, смогут удостоверить его нотариально и та-
кой документ получит исполнительную силу. Это зна-
чит, что если одна из сторон откажется выполнять ус-
ловия соглашения, документ можно будет направить 
судебным приставам для исполнения».  
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От первого лица

Президент, приветствуя собор, 

отметил, что реализуемые се-

годня в стране меры по поддер-

жке рождаемости следует до-

полнить долгосрочной страте-

гией. Цель — воспитать поколе-

ния с высокой ценностью боль-

шой, многодетной семьи, забо-

ты о детях и родителях. Для 

этого необходимо объединить 

усилия государства и общест-

ва, сотрудничая с РПЦ другими 

традиционными религиями 

России.

По словам Собянина, новой станцией будут пользоваться 
более 30 тысяч москвичей ежедневно.

Если трудный 
подросток обидел 
пожилых людей, 
ему предложат 
сделать что-то 
хорошее для них

— Фоторепортаж на сайте  
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ

Метро активно строится и в Новой Москве. До 2035 года 

столичные власти планируют построить в Троицком и Ново-

московском округах 33 станции. С 2012 года на присоеди-

ненных территориях открыли уже 8 станций, которые про-

длили Калининско-Солнцевскую и Сокольническую линию.

В результате путь из центра Москвы до Коммунарки сокра-

тился до 40 минут. При этом открытие новых станций по-

зволило снизить нагрузку на метро «Саларьево». В скором 

будущем «красную» ветку продлят более чем на 2,5 км. Там 

появится еще одна станция — «Потапово».
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ИНТЕРВЬЮ Племянник 
президента США 
рассказал «Российской 
газете» и ТАСС 
о Карибском кризисе

Мой дядя 
мирных правил

Михаил Гусман,
первый заместитель генерального директора ТАСС

16 ноября 2019 года исполняется 100 лет со дня рожде-
ния выдающегося дипломата и общественного деятеля, 
Чрезвычайного и Полномочного Посла СССР в США 
на протяжении почти четверти века Анатолия Федоро-
вича Добрынина. К этой юбилейной дате выйдет доку-
ментальный фильм Михаила Гусмана «23 года и 14 дней 
из жизни Посла». Для этого фильма племянник амери-
канского президента Джона Кеннеди и сын министра 
юстиции США Роберта Кеннеди, основного переговор-
щика с американской стороны во время Карибского 
кризиса, профессор Роберт Кеннеди-младший дал 
эксклюзивное интервью «Российской газете» и ТАСС.

Господин Кеннеди, поговорим об очень особом периоде 
мировой истории — Карибском кризисе, в котором ваш 
отец сыграл большую роль. Как вы считаете, почему 
именно он, а не госсекретарь или министр обороны, 
стал самым доверенным лицом президента Джона 
Кеннеди, своего брата, на переговорах с послом Совет-
ского Союза Добрыниным?

КЕННЕДИ: Наверное, 
больше никто, кро-
ме отца, не имел та-
кой позиции, кото-
рая была так близка 
к позиции моего дя-
ди-президента, осо-
бенно в стремлении 
избежать войны. 
Все остальные чле-
ны Исполнительно-
го комитета 
(EXCOMM) призы-
вали к наземному 
вторжению на Кубу 
или нанесению 
бомбового удара. 
Но отец с первых 
дней кризиса гово-
рил, что такие дей-
ствия будут идти 
в разрез с амери-
канскими ценно-
стями и традициями. Это приведет к эскалации, ситуа-
ция выйдет из-под контроля. Президент Кеннеди нахо-
дился в таком же положении, что и Хрущев. Они оба хо-
тели мира. Они вели тайную переписку еще с сентября 
предыдущего года.

Оба знали, что их окружают «ястребы войны», 
представители разведслужб и министерств обороны, 
которые считали войну неизбежным и в некоторых 
случаях предпочтительным вариантом решения кон-
фликта. Президент Кеннеди столкнулся с серьезной 
обструкцией со стороны Пентагона и ЦРУ, которые пы-
тались втянуть нашу страну в войну с СССР. Президен-
ту Кеннеди нужен был человек, которому он мог дове-
рять полностью и всецело. И посол Добрынин, встреча-
ясь с моим отцом, понимал, что его послание исходит 
напрямую от президента США.

Кто, по вашему мнению, наиболее решительным в той 
ситуации из всех ключевых фигур: президент Кеннеди, 
его брат Роберт, министр обороны Макнамара или 
кто-то еще из Исполнительного комитета?

КЕННЕДИ: Первоначальная реакция моего отца, когда он 
узнал об обострении ситуации, была такой же, как по-
чти у всех — «их надо забросать бомбами». Но уже, на-
верное, после первого часа обсуждения ситуации отец 
понял, что любой упреждающий удар по Кубе будет 
ошибкой. Если бы произошло нападение и погибли ты-
сячи советских во-
енных на Кубе, 
СССР был бы вы-
нужден нанести от-
ветный удар. И са-
мой логичной мише-
нью для ответной 
атаки представлял-
ся Берлин. А вторже-
ние в Берлин авто-
матически привело 
бы к серии ответных 
ударов США, после 
чего уже наступила 
бы совершенно не-
контролируемая ситуация. Надо понимать менталитет 
военных в нашей стране. Им казалось, что русские уже 
догоняют нас. В тот год СССР должен был достичь ядер-
ного паритета. Потому в США зрело желание превен-
тивного удара, и вся верхушка вооруженных сил была 
единодушна в этом вопросе. Президент находился 
в окружении людей, пытавшихся обманом вынудить его 
сделать ошибку, которая втянула бы нас в войну.

Прошло уже более 50 лет. Была ли сделка выгодной для 
обеих сторон или кто-то проиграл, а кто-то выиграл?

КЕННЕДИ: Победили те люди, которые хотели мира. Дяде 
был гораздо ближе и понятнее Хрущев, чем многие 
другие мировые лидеры. Хрущев писал ему письма 
очень личного свойства. Президент Кеннеди выступил 
в ООН с речью, в которой затронул вопрос демилита-
ризации отношений между СССР и США. Что было 
сродни ереси в те времена в нашей стране. 

Еще одной общей чертой Хрущева и президента 
Кеннеди было то, что оба были в армии во время вой-
ны. Хрущев был под Сталинградом. Что же касается 
моего дяди, то он числился пропавшим без вести, а по-
том погибшим. У него на глазах погибли родной брат, 
многие члены экипажа его катера и друзья. Был убит 
его зять. Он питал стойкое отвращение к войне. Одна-
жды исполнительный редактор «Вашингтон пост» Бен 
Брэдли спросил его, какую надпись он бы хотел иметь 
на своем надгробии? Он сказал: «Он сохранил мир». 
И он также сказал, что главная задача президента Сое-
диненных Штатов — это уберечь страну от войны. 

ТЕНДЕНЦИИ Вместо телеграфа и банка современные протестующие «оккупируют»
метро и аэропорты

Есть билет на протест?
Алексей Чуриков

М
ассовые протесты в чи-
лийской столице вспых-
нули после того, как ре-

шением правительства была уве-
личена стоимость проезда в ме-
тро в час пик. До повышения по-
ездка в подземке обходилась 
в 72,09 рубля, после — в 74,65. Од-
нако местные эксперты сходятся 
во мнении, что парализовавшие 
Сантьяго манифестации не свя-
заны с этим, по сути, несущест-
венным ростом стоимости прое-
зда. Протестующие, использо-

вавшие для координации дейст-
вий соцсети, не дали властям 
времени на раскачку и в крайне 
агрессивной форме принялись 
вымещать свое недовольство на 
всем, что попадалось им на пути. 
В результате были сильно повре-
ждены либо вовсе сожжены ве-
стибюли как минимум 78 стан-
ций метро, огонь уничтожил так-
же несколько поездов. Были вы-
ведены из строя или сожжены 
16 пассажирских автобусов. Так-
же огонь уничтожил несколько 
городских магазинов, в одном из 
которых погибли три человека.

Всего за выходные полиция 
задержала 308 манифестантов, 
ранения различной степени тя-
жести получили 167 человек, из 
которых 156 — сотрудники пра-
воохранительных органов. Нане-
сенный за эти дни городской ин-
фраструктуре ущерб, по предва-
рительным оценкам, составил 
более 13 миллиардов рублей. 
В попытке остановить развора-
чивавшийся в столице хаос пре-
зидент Себастьян Пиньера даже 
обещал отменить указ о повыше-
нии стоимости проезда, но, похо-
же, для того чтобы выправить си-

туацию, ему потребуется гора-
здо больше усилий.

Как отмечает местная прес-
са, правительство длительное 
время игнорировало сигналы 
о растущем в обществе недо-
вольстве и оказалось совершен-
но не готовым к масштабным 
беспорядкам. Масла в огонь под-
лил лично глава государства, ко-
торый в самый разгар событий 
вечером прошлой пятницы уе-
хал из своей резиденции в пиц-
церию, где отмечал день рожде-
ния один из его внуков. Только 
затем, уже поздней ночью, Пи-

ньера вернулся в президентский 
дворец и через пару часов издал 
указ о введении чрезвычайного 
положения и комендантского 
часа в столице. После чего цен-
тральные улицы города стали 
патрулировать военные. Эти 
меры вызвали крайне неодноз-
начную реакцию со стороны 
большинства населения страны, 
ведь такого не происходило бо-
лее 30 лет. Последний раз комен-
дантский час в столице объявля-
ли в январе 1987 года, когда 
Чили руководил генерал Аугусто 
Пиночет. 

Анонимка от Джонсона

Полный текст на сайте 
rg.ru/art/1765648

ТУРИЗМ 

Гости Рима 
будут платить 
за посещение 
туалетов 
в ресторанах

ТУРИСТОВ 
СНОВА 
ОБЛОЖИЛИ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

В области Лацио и входящем 
в нее городе Риме через несколь-
ко дней вступит в силу так назы-
ваемый «закон о туалетах». 
Он ударит по карману туристов 
и автоматически позволит обо-
гатиться владельцам питейных 
заведений.

В Вечном городе на протяже-
нии длительного времени дейст-
вовал закон, который не позво-
лял владельцам кафе и рестора-
нов отказывать прохожим в по-
сещении туалетных комнат. 
 Согласно новым правилам, 
впредь, чтобы «помыть руки» 
в заведениях общепита, придет-
ся заплатить.

Четких расценок в документе 
не прописано — по мнению его 
авторов, тарифы на подобные 
услуги должен будет установить 
сам владелец заведения. Правда, 
на входе в кафе или ресторан, бу-
дут в обязательном порядке вы-
вешены предупреждающие та-
блички с расценками на посеще-
ние туалета. Причем ожидается, 
что в люксовых заведениях вход 
в уборную будет стоить от 10 
евро, в местах попроще 3—5 евро.

При этом за посещение туа-
летных комнат не придется пла-
тить клиентам, сделавшим за-
каз, а также людям с ограничен-
ными физическими возможно-
стями, несовершеннолетним 
и беременным. По некоторым 
оценкам, владельцы столичных 
ресторанов и кафе, которые рас-
положены в историческом цен-
тре Рима, смогут в совокупности 
зарабатывать на туристах толь-
ко за счет введения новых побо-
ров до нескольких миллионов 
евро в год. 

ГЕОПОЛИТИКА 

США 
выторговали 
курдам 
передышку

ПЕРЕМИРИЯ 
СНОВА НЕТ 
Александр Гасюк

Не успел побывавший в минув-
ший четверг с визитом в Турции 
вице-президент США Майк 
Пенс отрапортовать о согласии 
Анкары установить режим «пе-
ремирия» на сирийско-турец-
кой границе, как в воскресенье 
боевые действия в этом регионе 
САР разгорелись с новой силой.

Договоренность между Ва-
шингтоном, запоздало стремя-
щимся защитить своих союзни-
ков-курдов от полного разгрома 
турецкой армией, и Анкарой, 
решительно «вычищающей» 
в рамках операции «Источник 
мира» курдские военизирован-
ные формирования из создавае-
мой «зоны безопасности», пред-
усматривала прекращение огня 
на 120 часов.

Предполагалось, что за эти 
пять дней курдские отряды са-
мообороны, рассматриваемые 
Турцией в качестве террористи-
ческих структур, должны были 
отступить примерно на 30 кило-
метров в южном направлении, 
оставив свои поселения и такие 
крупные города, как Рас-эль-Айн 
на северо-востоке Сирии, на ми-
лость турецкой армии. Впрочем, 
по данным американских СМИ 
со ссылкой на источники в пра-
вительстве США, протурецкие 
силы сразу же нарушили режим 
перемирия и мешают отступ-
лению курдов в глубь Сирии. 
Со своей стороны, курды обви-
нили Турцию в сознательном 
подрыве соглашения с Вашинг-
тоном и потребовали от амери-
канцев создания «гуманитар-
ных коридоров» для выхода из 
зоны боевых действий. На этом 
фоне официальная Анкара вооб-
ще заявляет, что никакого режи-
ма «перемирия» нет и в помине, 
а речь идет лишь о «паузе» в бое-
вых действиях. 

Профессор Роберт Кеннеди-
младший: Любой упреждающий 
удар по Кубе был бы ошибкой. 

Президент 
Кеннеди потерял 
родных на войне, 
а потому, в отли-
чие от «ястребов», 
он хотел мира

Протестующие против повышения стоимости проезда на метро отказались вступать в диалог с властями. 

СИТУАЦИЯ

ООН ПОДНИМАЕТ ГРАДУС
Катастрофическая нехватка денег вынудила ООН отключить часть эска-

латоров и кондиционеров в своей штаб-квартире в Нью-Йорке. Одна из 

причин дефицита — неуплата членских взносов несколькими государст-

вами. Среди них — США, которые, как заявляли в МИД России, являются 

«главным неплательщиком во всемирной организации» и задолжали 

ООН более миллиарда долларов. Из-за бюджетного кризиса, который 

называют худшим больше чем за десятилетие, финансовые ресурсы мо-

гут в ближайшие недели могут истощиться до того уровня, когда сотруд-

никам окажется нечем платить зарплату. О тягостях, с которыми стол-

кнулись дипломаты, телеканалу One America News Network рассказал 

представитель Генерального секретаря ООН Стефан Дюжаррик. «Мы пы-

таемся сэкономить где только можем, — посетовал он. — Мы отключили 

эскалаторы. Кроме того, мы подняли температуру в настройках систем 

кондиционирования воздуха». «Если бы мы не стали делать этого ранее 

в текущем году, мы, возможно, не сумели бы провести сессию Генераль-

ной ассамблеи ООН», — считает Дюжаррик.

Впрочем, как уточняет телеканал, отключены только эскалаторы для по-

сетителей, в то время как служебные продолжают работать. Ранее 

в ООН ограничили число заседаний и перевод документов на все офици-

альные языки организации. 
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Поэтому депутаты не 
имели возможности оз-
накомиться с мнениями 

экспертов о том, какие «подвод-
ные камни» содержатся в доку-
менте. От премьера потребовали 
обратиться к главам стран — чле-
нов ЕС с просьбой перенести 
«брекзит», чтобы члены парла-
мента могли спокойно, без спеш-
ки проанализировать итоговый 
текст.

Новый вариант соглашения 
остался неизменным в той час-
ти, которая касается прав гра-
ждан, денежных вопросов и дру-
гих областей взаимодействия. 
Не изменились и многие пунк-
ты, вызывавшие неприятие Лон-
дона. Британцы хотели, чтобы 
политическая декларация о на-
мерениях основывалась исклю-
чительно на будущем соглаше-
нии о свободной торговле. Одна-
ко в итоговой версии сохрани-
лись положения о будущем со-
трудничестве с европейским хи-
мическим агентством, агентст-
вами ЕС по лекарственным 
средствам, авиации и так далее. 
Также сохранилось положение 
о том, что Европейский суд оста-
нется главным арбитром в спо-
рах, связанных с законодатель-
ством ЕС, хотя этот пункт был 
одной из причин, почему люди 

в 2016 году голосовали за «брек-
зит». В политической деклара-
ции даже сохранилась одна опе-
чатка, бывшая в версии Терезы 
Мэй. В документе прописан пе-
реходный период до конца 
2020 года. Это время нужно для 
того, чтобы наладить беспере-
бойное взаимодействие между 
Евросоюзом и Соединенным 
Королевством во всех областях. 
Причем этот срок при желании 
можно будет продлить на год 
или два.

Но главным камнем преткно-
вения всегда была таможенная 
граница между двумя Ирландия-
ми. Новое соглашение позволяет 
избежать появления «жесткой» 
границы весьма оригинальным 
способом. Предполагается, что 
Северная Ирландия будет оста-
ваться составной частью тамо-
женной территории Британии, 
что позволит ей перейти на бри-
танские тарифы и участвовать 
во всех будущих торговых сдел-
ках Соединенного Королевства. 

Но таможенная граница пройдет 
по Британскому морю. Это озна-
чает, что Ирландия будет подчи-
няться таможенным правилам 
ЕС. Тереза Мэй когда-то уверяла, 
что на такой шаг не пойдет ни 
один британский премьер. Но 
Борис Джонсон, когда-то отка-
завшийся от поста министра 
иностранных дел в кабинете 
Мэй в знак протеста против ее 
варианта соглашения, в конеч-
ном итоге пошел гораздо дальше, 
чем она.

Не стоит думать, что отсту-
пить пришлось только Британии. 
Европейские чиновники, еще два 
месяца назад исключавшие воз-
можность хоть каких-нибудь из-
менений в тексте соглашения, 
сами вскрыли его и переписали 
протокол об Ирландии и Север-
ной Ирландии. И как! Несмотря 
на многократные заверения 
Брюсселя, что таможенный 
контроль будет осуществлять ев-
ропейская сторона, которая обя-
зана защищать свой единый ры-

нок, в документе черным по бе-
лому прописано, что это будут 
делать британские таможенни-
ки. Они же будут решать в бри-
танских портах, прежде чем то-
вары извне поступят в Северную 
Ирландию, облагаются ли они 
пошлинами. Это будет зависеть 
от того, предназначены ли эти то-
вары для Северной Ирландии, 
или они следуют на единый евро-
пейский рынок. Все это настора-
живает европейцев, которым 
придется довериться и британ-
ским специалистам по фитоса-
нитарному контролю. Председа-
тель комитета Европарламента 
по торговле Бернд Ланге уже за-
дал вопрос, будет ли у них «до-
статочно ресурсов и воли» для 
надлежащей проверки продук-
тов питания, которые пойдут 
в ЕС через ирландские порты из 
третьих стран.

Глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер и уже бывший глав-
ный переговорщик Брюсселя 
Мишель Барнье на прошлой не-
деле поторопились с оптими-
стичными заявлениями, что но-
вое соглашение между ЕС и Бри-
танией может быть подписано до 
31 октября — официальной даты 
«брекзита». Документ, который 
после многочисленных уступок 
удалось согласовать Лондону 

и Брюсселю, должен был не толь-
ко пройти через горнило парла-
мента Соединенного Королевст-
ва, но и получить одобрение Ев-
ропарламента. А там тоже слож-
но предсказать какой-либо ре-
зультат. В любом случае, это 
была последняя попытка пере-
смотра текста соглашения. Как 
сообщает авторитетное европей-
ское издание Politico, главный 
брюссельский переговорщик 
Мишель Барнье уже ищет новую 
работу, и, по слухам, к нему вни-
мательно приглядываются на ро-
дине, где возникла необходи-
мость в новом кандидате в Евро-
комиссию от Франции.

По информации источников 
The Daily Telegraph, в европей-
ских столицах действия британ-
ского парламента вызвали силь-
ное разочарование. Глава Евро-
совета Дональд Туск заявил, что 
внеочередной саммит ЕС, на ко-
тором главы государств и прави-
тельств решат, как отреагиро-
вать на просьбу об отсрочке, бу-
дет назначен только после того, 
как Палата общин одобрит со-
глашение. Мяч снова на стороне 
британского парламента. 

Джонсон вновь оказался меж двух 
огней: лидеры ЕС одобрили «сделку» 
между Лондоном и Брюсселем, 
а британские депутаты — нет. 

А К Ц Е Н Т

Не стоит думать, что отступить пришлось 
только Британии
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Роман Маркелов 

Р
оссия сможет выдер-
жать резкое падение 
цен на нефть. Об этом 
сообщил в интервью 
телеканалу CNBC пер-
вый вице-премьер — 
министр финансов 
Антон Силуанов. 

По его словам, низ-
кие цены на нефть влияют на 
динамку российской экономи-

ки, поскольку она в значитель-
ной мере связана с производст-
вом и переработкой нефти. «Та-
ким образом, наша задача — по-
пытаться уменьшить зависи-
мость от мировых цен на энер-
горесурсы», — сказал Силуанов 
(цитата по РИА Новости).

Он подчеркнул, что, несмо-
тря на возможное снижение 
цен на нефть, у России будут 
деньги для выполнения обяза-
тельств, поскольку были ак-

кумулированы значительные 
золотые запасы — более 7% 
ВВП.

Силуанов добавил, что даже 
при цене нефти 30 или 20 дол-
ларов за баррель государство 
«сможет выполнять обязатель-
ства в течение трех лет без ка-
ких-либо шоков и проблем для 
бюджета».

Ранее глава российского ми-
нэнерго Александр Новак заяв-
лял в интервью Reuters, что 

в долгосрочной перспективе 
стоимость нефти останется 
вблизи текущих уровней — 
50 долларов за баррель. Такие 
цены на нефть, по мнению Но-
вака, будут актуальны, по-
скольку рост добычи сырья 
в США и других странах ниве-
лирует повышательное воздей-
ствие потерянных объемов 

производства в Иране и Вене-
суэле и таких событий, как сен-
тябрьские атаки дронов на сау-
довскую нефтяную инфра-
структуру.

«Все про 100 долларов давно 
забыли. Мы живем исходя из 
того, что в среднесрочной пер-
спективе справедливые цены — 
50 долларов. Бюджет в 2019-м 
у нас сверстан исходя из цены 
43—45 долларов за баррель», — 
говорил Новак. 

ФИНАНСЫ Антон Силуанов: Россия справится
с резким снижением цен на сырье

Нефть высокой 
выдержки

Ставим на счетчик
Мошенникам не только 
будет сложнее навязы-
вать свои услуги, но 

и нам будет проще бороться 
с ними. И если какая-то органи-
зация, занимающаяся поверкой 
приборов учета на дому, с двумя 
метрологами в штате, попыта-
ется заявить, что в ночь с 31 де-
кабря на 1 января было повере-
но 100 счетчиков, информаци-
онная система просто откажет-
ся это принять. 

Но этой организации ничто 
не помешает работать 
дальше?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да, их деятель-
ность не подпадает под прямой 
метрологический надзор. По-
страдавший от неправомерных 
действий компании владелец 
прибора учета может обратить-
ся в Росаккредитацию, и его об-
ращение послужит поводом для 
внеочередной проверки. Хотя 
«чистота» работ по поверке 
и своевременная передача ре-
зультатов в фонд требует имен-
но метрологического надзора. 
В ближайшее время планируем 
предложить такие поправки в за-
конодательство. Но даже и без 
этого «мухлевать» будет слож-
нее, поскольку совершенное 
действие сразу же приобретает 
формат электронного протокола 
в информационной системе. 

Поскольку в области поверки 
бытовых приборов учета много 
подделок и махинаций, очень 
важно сделать максимально 
прозрачной фиксацию резуль-
татов метрологических работ. 
А что может быть прозрачнее 
электронной записи в офици-
альном реестре? Ни одна бумага 
не может с этим соревноваться. 

Как контролеры будут 
выявлять недолив бензина

Какая часть АЗС зарабаты-
вает тем, что недоливает 
топливо?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В 2019 году уста-
новлено уже 39 случаев «недо-
лива» на АЗС — это 19% от всех 
проверенных нами автозапра-
вочных станций. И многочи-
сленные жалобы граждан на 
«недолив» топлива продолжают 
поступать в Росстандарт и его 
территориальные органы во 
всех регионах — с начала года их 
уже более двухсот. При этом 
хочу обратить внимание, что 
в основном мы проводим плано-
вые проверки, о которых по за-
кону уведомляем проверяемую 
организацию. Понятно, что, 
зная об инспекции, АЗС может 
«подготовиться» к ней с помо-
щью определенных техниче-
ских средств и программного 
обеспечения.  Существуют 
и внеплановые проверки, но 

они проводятся в случае обра-
щения гражданина с жалобой на 
конкретную АЗС и только с со-
гласия Генпрокуратуры. Поэто-
му приходится признать, что на 
сегодняшний день наши руки 
связаны в этой части надзора. 

Когда Росстандарт начнет 
контрольные закупки на недо-
лив топлива?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы как раз сей-
час на этапе внесения в прави-
тельство законопроекта, кото-
рый дает нам это право. Другой 
законопроект, вводящий обо-
ротные штрафы за недолив, уже 
был направлен в правительст-

во, но инициатива будет реали-
зована, видимо, немного ина-
че — этот подход планируется 
интегрировать в готовящуюся 
сейчас новую версию Кодекса 
об административных правона-
рушениях. На примере введе-
ния таких штрафов за фальси-
фикат топлива мы видим, что 
дисциплина на рынке улучша-
ется. Если в 2015 году наруше-
ния по качественным характе-
ристикам топлива выявлялись 
более чем в 20% случаев, то 
с   введением «оборотных» 
штрафов по итогам 2018 года 
и 6 месяцев 2019 года этот по-
казатель составляет 8,8%. Без-
условно, нужно продолжать эту 
работу, и в рамках решения 
этой задачи мы наводим поря-
док на нефтебазах. 

Как защитить топливора-
здаточные колонки от вме-
шательства извне? Это же 
прежде всего манипуляции на 
программном уровне?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да. Программа 
может быть настроена так, что 
на любом пистолете устанавли-
вается конкретный процент не-
долива. Помните, была такая 
проблема с процентом выигры-
ша в игровых автоматах? То же 
самое и здесь. Индикатор пока-
жет вам 30 литров, но на самом 
деле в бак попало 29,7 литра, 
а если показывает 60 литров — 
59,4 литра и так далее. Это нем-
ного, и датчик в баке эту разни-
цу даже не поймает. 

Если приехать на заправку 
на автомобиле с символикой 
Росстандарта, мы увидим, что 

схема бьется: купили 20 литров, 
залили 20 литров. Чтобы уви-
деть, как дела обстоят на самом 
деле, существуют два вариан-
та — тайный покупатель и нео-
жиданный визит проверяющих, 
в ходе которого они предлагают 
запустить конкретные ТРК 
и смотрят, сколько топлива в ре-
альности отпущено.

Для софта игровых автома-
тов в свое время ввели периоди-
ческую сертификацию, незави-
симую оценку, и манипуляции 
прекратились. Здесь мы будем 
двигаться примерно в том же 
направлении. Проверяться бу-
дет не конкретная колонка, а ее 

работа как измерительной си-
стемы, в том числе в связке 
с оператором за кассой. Сегодня 
при проверке на АЗС нам гово-
рят: «Зачем вы к кассиру захо-
дите? Тестируйте колонку, а мы 
запустим как положено». Толь-
ко когда проверка будет ком-
плексной и внезапной, мы смо-
жем фиксировать «недолив».

Также у нас в планах утвер-
ждение в  первой половине 
2020 года нового национально-
го стандарта взамен устаревше-
го ГОСТа 1989 года на топливо-
раздаточные колонки. Установ-
ленная им точность измерения 
количества отпускаемого то-
плива имеет значительную по-
грешность, в том числе от тем-
пературы окружающей среды. 
Также положения этого ГОСТа 
позволяют недобросовестным 
продавцам топлива использо-
вать различные приспособле-
ния и вредоносное програм-
мное обеспечение, позволяю-
щие «обманывать» расходомер. 
Кроме того, ГОСТ в полной мере 
не регулирует вопросы безопас-
ности колонок. 

В рамках разработки нового 
стандарта предполагается при-
знание ТРК измерительной си-
стемой, подлежащей периодиче-
ским поверкам целиком, введе-
ние требований к программному 
обеспечению, устанавливаемо-
му производителем, и требова-
ний к методам идентификации 
несанкционированного доступа, 
а также к безопасности колонок. 

Как это будет технически 
выглядеть?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Есть много ин-
струментов для контроля це-
лостности цифровых систем, 
например, электронные плом-
бы, по которым можно отслежи-
вать, подцеплялся к ним кто-то 
или нет. 

К контрольной закупке, так 
же как в случае с экспресс-ана-
лизатором качества топлива, 
должен быть еще технический 
прибор, чтобы это было неза-
метно. Потому что, как только 
кто-то приходит с чем-то похо-
жим на образцовый мерник или 
хотя бы с канистрой, у кассира 
сразу возникают подозрения. 
И многие автозаправки, ссыла-
ясь на требования безопасно-
сти, говорят: «Нет, мы в тару ни-
кому не наливаем».

«Скрытый» прибор, который 
мы создаем для использования 
при контрольных закупках, дол-
жен ловить хотя бы 1% недолива. 
Меньше «в полевых условиях» 
поймать сложно — влияют темпе-
ратура, расширение топлива 
и погрешность измерений. 

Как сейчас проводятся про-
верки на недолив? Или у вас 
нет никаких процессуальных 
инструментов для этого? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Это как плано-
вые проверки, так и внеплано-
вые проверки по жалобам гра-
ждан, которые необходимо со-
гласовать с органами прокура-
туры и о проведении которых 
проверяемые лица уведомляют-
ся не менее чем за сутки. Также 
мы работаем вместе с коллега-
ми из правоохранительных ор-
ганов. Когда они нас просят, мы 
помогаем доказать нарушения 
в части метрологии. И мы им 

тоже сообщаем информацию 
о нарушителях. 

Что происходит после того, 
как человек пожаловался 
в межтерриториальное 
управление Росстандарта на 
недолив на конкретной АЗС? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы можем вклю-
чить эту организацию в плано-
вую проверку или обращаемся 
в Генпрокуратуру за согласова-
нием внеплановой проверки. Но 
шансов поймать нарушителей 
за руку немного, когда есть 
«кнопка», которая недолив 
в нужный момент отключает.

То есть на самом деле нет 
смысла сейчас жаловаться на 
недолив?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Напротив, есть. 
Во-первых, нам важно знать, 
как часто с недоливом сталки-
ваются потребители. Это аргу-
мент в пользу и контрольных 
закупок, и солидных штрафов. 
Во-вторых, даже просто приход 
контролеров на заправку ока-
зывает профилактическое, дис-
циплинирующее воздействие. 
И результаты нашей работы 
уже ощутимы с точки зрения 
качества автомобильного топ-
лива. 

А К Ц Е Н Т

Проверяться будет не конкретная 
колонка на АЗС, а ее работа в паре 
с оператором за кассой. Контролеры 
«поймают» недолив на 1%

Ваш счетчик на воду «аннулирован»? 

Обязанность отслеживать сроки поверки счетчиков воды и искать 

компанию-поверителя все еще закреплена за собственниками квар-

тир. Звонки и листовки в почтовых ящиках взывают к срочной повер-

ке или замене. Мошенники угрожают начислениями по показаниям 

общедомового прибора учета и административной ответственно-

стью и прочее. Что нужно знать, чтобы не стать жертвой обмана. 

Межповерочный интервал указан в паспорте счетчика воды и начи-

нается он с даты поверки прибора на заводе-изготовителе, а не 

с даты его ввода в эксплуатацию. В среднем межповерочный интер-

вал для счетчиков холодной воды составляет 6 лет, для счетчиков 

горячей — от 4 до 6 лет.

Если паспорт прибора или свидетельство о предыдущей поверке 

утеряны, то чтобы узнать об очередной дате поверки, можно обра-

титься в управляющую компанию. Эта информация также может со-

держаться в квитанциях на оплату коммунальных услуг. 

Если по документам истек гарантийный срок службы счетчика, это 

не значит, что его нужно менять, он может быть исправен.

Обратите внимание, настоящая процедура поверки счетчика воды 

занимает не менее 1,5 часа. 

Внимательно ознакомьтесь с пакетом документов на подпись, кото-

рые предлагаются после проведения поверки. Это могут быть акт 

сдачи-приемки работ и свидетельство о поверке. «Договор о техни-

ческом обслуживании водосчетчиков» на срок действия межпове-

рочного интервала является «тревожным звонком». Никакого допол-

нительного обслуживания счетчиков после поверки не требуется.

ЧТО НОВЫЙ ПОРЯДОК ФИКСАЦИИ ПОВЕРОК ОЗНАЧАЕТ ДЛЯ БИЗНЕСА

Означает ли новый порядок, что на идее отмены пове-
рочного рабства поставлен крест? 
Абрамов | Наша позиция и позиция минпромтор-

га не изменилась — граждане не должны нести от-

ветственность за поверку бытовых счетчиков. 

Мы продолжаем обсуждать этот вопрос с мин-

строем. 

Новый порядок фиксации результатов поверки 

важен еще и потому, что в сфере госрегулирова-

ния находятся несколько десятков миллионов 

средств измерений, и у всех разные интервалы 

между поверками. Какие-то из них числятся на 

конкретном предприятии, но могут не использо-

ваться — просто лежат на складе и ждут, напри-

мер, ремонта. Наша идея в том, что если закре-

пленная в реестре обязанность осуществить по-

верку конкретного прибора не исполнена в срок 

и не поступило уведомления от владельца о том, 

что он его вывел из эксплуатации, не применяет, 

продал, списал, заменил, то владелец нарушил 

установленную законом обязанность, и его нуж-

но привлекать к ответственности. Только для на-

чала мы пришлем уведомление: «срок подходит, 

не забудьте». Это позволит автоматизировать 

основную часть метрологического надзора и луч-

ше распределить ресурсы. 

И это даст возможность расширять сферу законода-
тельной метрологии? 
Абрамов | Мы запланировали поправки в базовый 

для метрологии закон, которые должны ответить 

на вопрос, за что отвечает государство и где 

должна устанавливаться точность приборов. 

В законе есть перечень сфер, где это критически 

влияет, допустим, на безопасность, налогообло-

жение, плату за ресурсы. А дальше каждое отра-

слевое ведомство определяет, какие конкретно 

средства измерений и с какой точностью должны 

работать в его отрасли. 

Часть отраслевых ведомств уже приняли необхо-

димые нормативно-правовые акты, которые опи-

сывают, что должно и не должно поверяться. Мы 

планируем предусмотреть единый перечень 

средств измерений для всех отраслей, который 

будет утверждать правительство. Эта инициати-

ва пока еще в процессе межведомственного со-

гласования, и он будет нелегким. Но мы считаем, 

что не должно оставаться незакрытых направле-

ний. Медицина, энергетика, торговля или без-

опасность — если принято решение, что эти изме-

рительные устройства должны регулярно контр-

олироваться государством с определенной регу-

лярностью, то это должно выполняться. 

ОТХОДЫ 

Выбрасывать 
аккумуляторы 
нужно будет
в отдельные 
контейнеры

БАТАРЕЙКА 
УХОДИТ В БАК
Елена Березина

Минприроды предлагает запре-
тить выкидывать аккумулято-
ры и батарейки вместе с други-
ми твердыми отходами. Мини-
стерство разработало требова-
ния по обращению с группами 
однородных отходов I—V клас-
сов опасности. Документ раз-
мещен на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Речь идет об отходах аккуму-
ляторов автомобилей, батареек 
и аккумуляторов, использован-
ных минеральных и синтетиче-
ских маслах, компьютерах, 
электронном, оптическом обо-
рудовании, отходах шин, по-
крышек, автомобильных ка-
мер. В частности, «отходы бата-
рей и аккумуляторов подлежат 
накоплению отдельно от других 
отходов. Не допускается сме-
шивать отходы батарей и акку-
муляторов с твердыми комму-
нальными отходами и иными 
отходами, представляющими 
собой смесь материалов и изде-
лий», говорится в документе 
минприроды.

Контейнеры для накопления 
батареек и аккумуляторов 
должны быть изготовлены из 
материалов, устойчивых к воз-
действию кислот и щелочей, 
их максимальная вместимость 
«не должна превышать 18 ли-
тров, при этом масса собирае-
мых отходов батарей и аккуму-
ляторов не должна превышать 
30 килограммов». Накопление 
или хранение должно осу-
ществляться «в хорошо прове-
триваемых, сухих и прохлад-
ных помещениях». Отвечать 
за сбор, перевозку и утилиза-
цию таких отходов должны бу-
дут операторы, у которых есть 
специальная лицензия. 

СТРАНСТВУЮЩЕЕ 
НАСЕЛЕНИЕ
Что случится, если столицы богаты, а провинция не 
очень? Если окрестные страны бедны, как мыши? 
Что произойдет? Все будут слетаться в крупные города, 
чтобы кормиться. Часть российского населения — 
в странствиях. Примерно в 25-30 процентах семей из 
небольших городов, есть те, кто работает в других реги-
онах и мегаполисах — отходники, на выезде.

Есть и более жесткие оценки социологов — до 40 про-
центов. Центры сосредоточения — Москва, Петербург, 
крупнейшие города и сырьевые регионы. Что делать, 
куда деваться? Дома работы нет — а в городах-миллион-
никах и хлеб, и деньги. Плюс те, кто просто бродит по 
стране, не имея ни дома, ни семьи. Сколько их? Были 
оценки, может быть, избыточные — до 2 — 3 процента 
населения. Но даже если их 0,3 — 0,5 процента — речь 
идет о сотнях тысяч, не знающих себе места.

Так называемая 
«неформальная за-
нятость», когда 
люди работают, про-
сто ударив по ру-
кам, без договора — 
по оценке, минимум 
14 миллионов чело-
век. Это более 
20 процентов заня-
того населения ак-
тивного возраста и с 
паспортом РФ. 
Больше всего их 
в строительстве, 
торговле, аграрном секторе, в «пищевке», ЖКХ. Везде, 
где нужен массовый дешевый труд, где большие ресур-
сные потоки и, самое главное, там, где люди могут жить 
на ходу, неприкаянно. И в цифровой экономике, когда 
можно работать вместе, но за тысячи километров друг 
от друга. «Сбросишь на карточку», отдашь в конверте, 
«кинешь» на онлайн-кошелек — и никаких забот.

Еще не менее 2 миллионов с «краснокожими па-
спортами» — за границей. От них ни налогов, ни пенси-
онных взносов нет. Это примерно 3 процента занятых, 
и часто самых лучших, образованных. Когда экономика 
на костылях, в ней мало инвестиций, ее бросают. 

Что же в окошке? Четверть трудящегося, активного 
населения России находится в движении, подальше — 
кто на шаг, а кто на десять шагов от официальных ин-
ститутов, контрактов, налогов, будущих пенсий, пыта-
ясь найти себе и своим семьям жизнь получше. 

Но не так все просто. Все смешалось у нас в доме. Кто 
на выезд из России — а кто на въезд. В стране работают 
около 3 миллионов мигрантов из-за границы, офици-
ально имеющих на это право. Есть еще и нелегалы. По 
опросам и расчетам, от 3,5 до более 4 миллионов миг-
рантов «неформально заняты» в России, без каких-ли-
бо трудовых договоров. Значит, в обход налогов, соц-
платежей. А откуда они? По оценкам, 90 процентов из 
постсоветских стран. Примерно 30 процентов дает Ук-
раина. Дальше Узбекистан — около 20, Таджикистан 
и Кыргызстан — 17 — 18 процентов. Большие землячест-
ва у выходцев из Молдавии, Азербайджана и Армении. 
Как работают? По всем опросам, 59 — 60 часов в неделю 
(норма — 40 часов). Только 19 — 20 процентов имеют 
высшее образование. Едут не в «силиконовые долины», 
а для тяжелого массового труда.

Где и как живут эти люди, чем питаются, чем болеют 
от подневольного труда? Мы мало знаем, потемки. По 
данным учета, 44 — 47 процентов всех мигрантов в Мос-
кве и Московской области, 10 — 15 — в Петербурге и Ле-
нинградской области. Наверное, такие же доли и тех, 
кто работает нелегально. В двух столицах таких миг-
рантов, по оценке, 2 — 2,5 миллиона. 

Зачем они стремятся в столицы? Первейшая причи-
на — кратная разница в доходах. По статистике, зарпла-
та в Москве в 2,4 раза больше зарплаты в Тульской об-
ласти, в 2,7 раза — Рязанской, в 3,2 раза — Костромской. 
Более чем в 3 раза выше, чем на Украине, почти в 8 раз, 
чем в Узбекистане. С Таджикистаном и Киргизией раз-
рыв еще больше. Вкалываешь здесь — тратишь дома. Там 
и цены ниже.

А почему так 
много людей рабо-
тает в тени, не по до-
говорам? Ответ — 
у нас очень высокая 
налоговая нагрузка 
на фонд оплаты тру-
да. В белую нани-
мать — дорого. Без 
трудовой книжки 
намного дешевле. 
Проще, когда наем-
ный человек бес-
правен, когда весь 
груз законов, норм, санкций, даже уголовных дел за не-
выплату зарплаты — побоку. И еще все знают, что будет 
делать бизнес в трудные времена. Когда режут расходы, 
чтобы выжить? Ответ — уйдет в конверты, в неформаль-
ную занятость, всегда надеясь договориться с матуш-
кой-коррупцией.

А зачем это самому рабочему человеку? Ответ — 
в неформалах он больше заработает. Меньше регуля-
тивных издержек. А о каждом нанимателе, о каждой 
компании все давно известно — кто негодяй, кто обман-
щик, а кто — «хороший человек». Люди на этом рынке 
живут землячествами, сообществами, мини-сетями. 
Рынок людей регулирует сам себя.

Но налоги не платятся. И еще всем понятно, что 
в мире неформалов есть огромные социальные риски. 
В нем растущие, миллионные массы людей. Если им 
вдруг перестанет хватать денег, еды и тепла, начнутся 
конфликты между «своими и чужими». Возникнут раз-
ломы между конфессиями, землячествами. Нам ведь не 
нужно Парижа?

Как предупредить эти риски? Запрещать, надзирать, 
следить, связывать руки? Ставить население под до-
смотр, под камеры наблюдения? Заняться администра-
тивным распределением людей? Но жесткость дальше 
наращивать бессмысленно. Все необходимые инстру-
менты уже есть.

В сотый раз один и тот же ответ — нужны экономика 
на скоростях, массовые инвестиции в рабочие места по 
всей России, меньше налогов, больше пряников, а не 
кнута, рост состоятельности. Модернизация, повсе-
местное обновление инфраструктуры. Доступность 
кредита, нормализация процента. Доказано двумя со-
тнями стран, что чем семьи богаче, тем меньше кривиз-
ны. И тем больше ресурсов для мягкого управления по-
токами иностранных мигрантов. Брать лучших! При-
тормозить тех, кто не хочет быть в российском пла-
вильном котле. Не допустить появления гетто, нацио-
нальных кварталов, замыкания в закрытых сообщест-
вах. Тем самым снять риски на поколения вперед. 

В России 14 мил-
лионов человек 
трудятся «нефор-
мально» — больше 
20% занятого насе-
ления

Почему так много 
людей работает 
в тени? У нас высо-
кая налоговая 
нагрузка на фонд 
оплаты труда

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

1

Цены на нефть в перспективе
останутся на уровне 50 долларов 
за баррель, считают в минэнерго.

Тем временем
Переговоры МВФ 
по квотам прошли 
безрезультатно
Международный валютный 

фонд (МВФ) завершил пере-

смотр квот стран-акционеров 

с нулевым результатом,заявил 

замглавы минфина Сергей 

Сторчак. Планировалось, что 

страны договорятся об измене-

нии подходов к формуле расче-

та квот. Развивающиеся стра-

ны должны были получить 

больше веса в МВФ, традици-

онные акционеры — потерять 

часть долей. В 1990 году на раз-

вивающиеся страны пришлось 

40% глобальной экономики, 

к 2030 году их доля в мировом 

ВВП вырастет минимум до 60%. 

По словам Сторчака, перера-

спределение квот в МВФ оста-

ется противоположным. 

Квота страны в МВФ определя-

ет размер ее обязательств пе-

ред фондом, от нее зависит чи-

сло голосов и доступ к финан-

сированию. Последний раз 

квоты перераспределялись 

в 2010 году, когда капитал МВФ 

был увеличен на 100%, а разви-

вающимся странам было пере-

дано 6% квот.
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ТРАГЕДИЯ При пожаре 
в Ростове Великом 
погибли семь человек

Просто взял 
зажигалку 

Элина Труханова, 
«Российская газета», Ярославская область

Вчера СК сообщил, что подозреваемый в поджоге жило-
го дома в Ростове Великом, унесшем жизни двух взро-
слых и пятерых малолетних детей, задержан.

Субботний день 19 октября в 31-тысячном ярослав-
ском райцентре начался рано и страшно: в пятом часу 
утра на одной из центральных улиц города — Ленинской 
— заполыхал двухэтажный многоквартирный жилой 
дом, а по «совместительству» — старинный особняк. 
Семь человек из огненной ловушки спастись не смогли. 
Пять жертв — маленькие дети, старшему из которых 
было шесть лет, младшему — чуть больше года.

В МЧС сообщение о возгорании поступило в 04.48. 
Когда пожарные примчались на вызов, верхняя полови-
на дома была в огне: первый этаж здания кирпичный, 
второй — деревянный, перекрытия тоже деревянные, по-
этому огонь распространялся стремительно. 

— Мы услышали 
бешеный стук в 
окно. Выглянули на 
улицу, у нас угловая 
квартира, а там все 
полыхало. Вышибли 
сетку в окне, выта-
щили девятилетних 
детей-двойняшек, 
потом вылезли сами. 
Ничего взять не 
успели, — вспомина-
ет жительница дома 
Анастасия.

Спасшиеся помо-
гали выбираться соседям. Из-за дыма многие вылезали 
через окна. По словам Анастасии, на ее глазах из охва-
ченного огнем мезонина спрыгнула женщина — взяла в 
руки одеяло и шагнула вперед с криком: «Я больше так 
не могу!». С тяжелыми травмами ее госпитализировали. 

Жильцы рассказывают, что выпрыгнул из окна вто-
рого этажа и мужчина, оставив в доме трех детей и жену. 
«Он скакал у горящего дома на одной ноге, а его спраши-
вали: «Где дети твои? Где жена?» — говорят люди. Позднее 
тела женщины и малышей были найдены под завалами. 
Двух ребятишек из другой семьи, четырех и двух лет, вы-
несли на улицу «еще теплыми», но спасти не смогли. Их 
мать — в реанимации. А ближе к полудню субботы под за-
валами нашли тело седьмой жертвы пожара — 50-летнего 
мужчины, который гостил в этом доме у родственников.

Одну пострадавшую — самую «тяжелую» —  из Ростов-
ской ЦРБ перевезли в больницу скорой медпомощи 
Ярославля. Ее состояние тяжелое, но стабильное. В реа-
нимации в Ростове остается девушка, в травматологии — 
мужчина, выпрыгнувший со второго этажа.  

Для погорельцев власти открыли пункт временного 
размещения в местном театре. Решается вопрос об ока-
зании им материальной помощи и предоставлении жи-
лья. В городе введен режим ЧС. Правда, в пункт времен-
ного размещения обратились лишь четыре человека, 
остальные пока поселились у родственников. 

Сегодня обгоревшая постройка выглядит устрашаю-
ще, а всего несколько дней назад особняк XIX века с ме-
зонином и 14 окнами по главному фасаду был украшени-
ем города. Удивительно, но в небольшом на вид доме 
было зарегистрировано 28 человек. Хотя список жиль-
цов сейчас уточняется. 

По словам и.о. главы Ростовского района Ахмета Хад-
зиева, в 2017 году в особняке была капитально отремон-
тирована крыша и электропроводка. Однако только 
часть квартир там была газифицирована — остальные от-
апливались с помощью печей.  

Со слов начальника главного управления МЧС Рос-
сии по Ярославской области Олега Бочарова, очаг возго-
рания, предположительно, находился на лестнице. Для 
помощи в расследовании уголовного дела, возбужденно-
го по части 3 статьи 109 УК РФ (причинение смерти по 
неосторожности двум и более лицам), в Ростов прибыла 
группа опытных следователей-криминалистов главного 
управления криминалистики СК РФ.

И уже утром в воскресенье СК РФ сообщил, что по-
жар стал следствием поджога. Подозреваемый — мужчи-
на 1982 года рождения — задержан.

— Следствие установило, что причиной возгорания 
стал поджог, в связи с чем уголовное дело переквалифи-
цировано на пункты «а», «е» части 2 статьи 105 УК РФ 
(убийство двух и более лиц,  совершенное общеопасным 
способом), — сообщает СК.

На допросе подозреваемый рассказал, что поджег 
дом зажигалкой и в этот момент  был сильно пьян. «Я 
спустился вниз по лестнице, подошел к машине, взял из 
куртки зажигалку и пошел», — рассказал он следовате-
лям. По данным СК, задержанный — не житель сгоревше-
го дома. Информации о мотивах его поступка пока нет. •

КУЛЬТУРА В Екатеринбурге показали премьеру спектакля, поставленного по материалам «Российской газеты»

Театр начинается со строчки
Екатерина Каспирович,
«Российская газета», 
Екатеринбург

В 
минувшую пятницу боль-
шой актовый зал област-
ной научной библиотеки 

имени Белинского в Екатерин-
бурге раз за разом взрывается 
аплодисментами, но никто из 
посетителей на нарушение свя-
щенной библиотечной тишины 
не сетовал. В это время читатели 
превратились в зрителей, а ге-
рои публикаций сошли с газет-
ных полос и сами рассказали 
свои истории. Именно так — «Га-
зетные истории» — журналисты 
регионального филиала «РГ» ре-
шили назвать спектакль, кото-
рый они придумали еще весной.

Самым трудным было ото-
брать публикации. В итоге оста-
новились на трех историях раз-
ных лет: Ларисы Ионовой, Свет-
ланы Добрыниной и Марины По-
рошиной (она же написала ин-
сценировку).

— Мы хотели, чтобы читатели 
и зрители вместе с журналиста-
ми радовались счастью необыч-
ной семейной пары и успеху на-
стойчивой бабушки первоклас-
сника или горевали об утрате за-

мечательных людей, читая об 
авариях и природных катаклиз-
мах, — рассказала автор идеи Ма-
рина Гущина, специалист по мар-
кетингу местного филиала «Рос-
сийской газеты». — Словом, что-
бы, читая «Российскую газету», 
люди не только из первых рук уз-
навали о событиях в сфере эко-
номики, политики, здравоохра-
нения, ЖКХ, но и испытывали 
нормальные человеческие чувст-
ва, словно пообщавшись с живу-
щими рядом хорошими людьми.

За постановку необычного 
спектакля взялся коллектив лю-
бимого екатеринбургскими зри-
телями Народного театра имени 
Григория Гецова, который пре-
мьерой «Газетных историй» от-
крыл свой 103-й (!) сезон.

— Материал, конечно, непри-
вычный, — говорит режиссер-по-
становщик спектакля Сергей 
Мажаров. — Но тем интереснее 
было с ним работать и мне, и ак-
терам. У нас сомнений не было.

…Сбойки, досылы, чердаки, 
полосы, строки, а помимо обыч-
ной газетной работы — афиши, 
театральные программки, репе-
тиции, предпоказы, доставка де-
кораций... И вот наконец — пре-
мьера! Со сцены с нами говорит 

Журналист в убедительном ис-
полнении Сергея Мажарова, ко-
торый день за днем честно вы-
полняет свою работу. Катя Смо-
лякова, его случайная попутчи-
ца в аэропорту, очаровывает 
зрителей своим заразительным 
желанием быть счастливой… 
Она погибнет в авиакатастрофе, 
написав последний пост в соцсе-
тях о счастье и о том, что «все не-
случайно в нашей жизни». Имен-
но исполнительница роли Кати 
Виктория Куликова заставила 
многих в зале плакать.

Бабушка из деревни Сапеги-
на возит внука Артура в школу 
на лошади, потому что в деревне 
нет нормальной дороги. Но 
Светлана Анатольевна и ее гово-
рящая лошадь Лейла (смешные и 
выразительные работы Натальи 
Лапенковой и Анастасии Третья-
ковой) не унывают и верят в пе-
ремены. Ветеран Великой Отече-
ственной войны Иван Абрамов, 
закончивший войну в Берлине, 
отважился на штурм своей «по-
следней крепости» и женился на 
двадцатилетней Марине. Пре-
красный дуэт ветерана театра 
Александра Шевнина и юной 
Алены Ростовщиковой растро-
гал зрителей и в очередной раз 

убедил в том, что настоящей 
любви все возрасты покорны. 
Что объединяет эти истории? Их 
герои любят жизнь, принимают 
предлагаемые обстоятельства и 
становятся не наблюдателями, а 
действующими лицами. И зрите-
ли им поверили.

— Я слабо представлял себе, 
как можно поставить спектакль 
на основе газетных текстов, — 
признается декан департамента 
«Факультет журналистики» 
УрФУ Борис Лозовский. — Все-та-
ки газетный материал и пьеса — 
жанры, очень друг от друга дале-
кие. Но убедился, что в каждом 
по-настоящему хорошем тексте 
есть своя драматургия. У вас все 
сложилось, меня задели расска-
занные истории. И я рад, что на 
спектакль пришли студенты 
журфака, потому что разговор 
оказался еще и про профессию.

Как ни странно — да, и про 
профессию тоже. Журналисты 
«Российской газеты» — из тех 
профессионалов, которые меся-
цами будут отслеживать ситуа-
цию, не давать покоя своими за-
просами правоохранительным 
органам и властным структурам 
и добиваться в итоге решения 
проблем отдельной семьи, пред-

приятия или города. Перед спек-
таклем зрители увидели выстав-
ку «Наши статьи решают», в ко-
торой мы показали действен-
ность наших материалов за по-
следнее время. Например, толь-
ко в этом году журналистам ека-
теринбургского филиала своими 
публикациями удалось карди-
нально поменять ситуацию, до-
бившись запрета на работу мо-
шенников от медицины и махи-
наторов на рынке ценных бумаг. 
Мы следим и за тем, как строится 
дорога в деревне Сапегина — и 
она там обязательно появится.

— Замечательный получился 
спектакль, — говорит сотрудник 
библиотеки имени Белинского 
Юлия Ваганова. — Никаких кри-
ков и заламываний рук, никаких 
постановочных эффектов, про-
стые и честные истории, расска-
занные простым и понятым язы-
ком… Но при этом у меня, как и 
у многих, были слезы на глазах.

«Газетные истории» заявле-
ны в афише Театра имени Гецо-
ва, и мы надеемся, что постанов-
ку ждет долгая жизнь. •

ОБЩЕСТВО Родители и чиновники не могут договориться об интересах детей

Скандал на Заречной улице
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», Самара 

В 
Самарской области у 
многодетного отца 
Ивана Сидорова пы-
таются отобрать де-
тей. Органы опеки уг-
рожают лишением ро-
дительских прав за то, 
что трое его сыновей 
не смотрят телевизор. 

И вообще… «не такие, как все». 
В вину ему ставят и привлече-
ние детей к обычной работе по 
хозяйству — якобы непосильно-
му труду, наносящему вред здо-
ровью подростков…

По словам жителя села Ново-
тулки Ивана Сидорова, это уже 
не первая попытка чиновников 
отобрать детей. В мае их на три 
месяца помещали в социальный 
реабилитационный центр для 
несовершеннолетних «Солнеч-
ный Лучик» для проведения ме-
дико-психологической экспер-
тизы, которая показала, что ни-
каких отклонений у них нет. Как 
рассказывают сами мальчиш-
ки, их просто забрали из школы 
под предлогом отдыха в оздоро-
вительном лагере, а затем дали 
подписать какие-то бумаги, 
«мы там даже голодовку объяв-
ляли». 

Чтобы разобраться в вымы-
слах и реалиях этой истории, 
корреспондент «РГ» отправи-
лась в Новотулки. Уточним, что 
в этом селе Сидоровы живут 
всего около двух лет. Иван вме-
сте с женой Алиной и пятью 
детьми приехали сюда из Сер-
бии. В каком-то смысле верну-
лись на малую родину, где оба 
родителя выросли. Отсутствие 
привычных европейских раз-
влечений их не смущало, а де-
ревню вместо города выбрали 
потому, что на земле большой 
семье прокормиться проще. Но 
жизнь сложилась непросто, и 
супруги развелись: мама с дву-
мя младшими перебралась в го-
род. А Иван с тремя старшими 
(все они школьники) пустил 
корни на берегу реки Чагра. 
Улица, где стоит их теперешний 
дом, так и называется Заречная. 

Хозяин встречает у калитки 
и сразу приглашает в дом, мол, 
«смотрите сами». В просторной 
комнате, она же кухня, — обра-
тила внимание на сносный для 
четырех мужчин порядок и оби-
лие гаджетов, свой компьютер в 
семье есть у каждого. 

— Варю суп из мяса, тыквы, 
капусты, — поздоровавшись, по-
ясняет 11-летний Костя. — Как 
раз к приходу братьев из школы 
успею. На вопрос, «почему сам 
не в школе?», отвечает грустно:

— Мне там не нравится. Учи-
теля от моих вопросов отмахи-
ваются. Вот спросил, например, 
как рыба из воды кислород до-
бывает, а учитель мне — «в стар-
ших классах узнаешь», а мне 
сейчас надо. Получается, что 
проще в интернете ответы ис-
кать. Да и друзей у меня в школе 
нет, если к кому подойду, не хо-
тят общаться, говорят, что я не 
такой. Ну, телевизор не смотрю 
и по улицам не гуляю, так мне 
некогда. Утром кашу варю, по-
том обед. На дни рождения всем 
пиццу делаю. Я в восемь лет нау-
чился готовить — с первых удач-
ных макарон, до этого «сопли» 
получались. 

А еще Костя увлечен пением 
(музыкальный инструмент в 
доме имеется), он тренирует го-
лос, исполняет песни на серб-

ском и русском языках и мечта-
ет о сцене. Но работа — на пер-
вом месте. 

В семье Сидоровых работа-
ют все, ибо дел на подворье пре-
достаточно. Коз подоить (пять-
семь литров ежедневного моло-
ка не лишние), загон почистить, 
крышу починить, с огородом 
управиться. Все овощи уже со-
брали, не без гордости показы-
вают рекордных размеров дай-
кон, осталась только капуста. 
Кроме круп, сахара и кофе, ко-
торым меня хозяин угостил, все 

продукты свои. Так что посло-
вица «кто не работает, тот не 
ест» у Сидоровых правило, а не 
наказание. 

— Значит, вас трое детей? — 
спрашиваю у Кости. 

Он уточняет: вообще есть 
еще младшие брат и сестра, но 
они «живут с Алиной в городе». 
Алина — это мама, парни только 
так ее и называют и говорят, что 
совсем по ней не скучают, хотя и 
отца, который для них непрере-
каемый авторитет, тоже зовут 
по имени, дескать «мама» и 
«папа» — звучит по-детски.

 Я на мгновенье умолкаю, 
пытаясь найти оправдание это-
му в своем мозгу. 

Паузу нарушает Иван, объя-
сняя, что отношения с бывшей 
супругой они поддерживают, 
она вот только что звонила, ин-
тересовалась, «куда он денет 

коз на время отъезда в Москву». 
(Семейной историей заинтере-
совалось одно из столичных 
ток-шоу. ) 

 Про переезд из «продвину-
той Европы» в самарскую де-
ревню, про большую любовь и 
совсем не мирный развод, муж-
чина говорит уклончиво «все 
бывает». Но в жизни всех Сидо-
ровых, и в первую очередь де-
тей, это все уже сыграло свою 
невеселую роль. Детей со вто-
рой попытки суд разделил на 
два и три, но проблемы оста-

лись… К тому же контролирую-
щие органы их только множили 
своими бесконечными провер-
ками.

Хотя с отцом мальчишкам 
нравится. Опыт европейской 
жизни дал им свободное владе-
ние интернет-ресурсом (вот 
только с кабелем проблемы в де-
ревне, сетует Иван), знания ино-
странных языков, сейчас вот 
еще немецким и украинским ув-
леклись. Говорят, что последний 
— ближе всего к старославянско-
му, без которого «Слово о полку 
Игореве» не понять. 

Старший из братьев, Влади-
мир, погружен в практическую 
биологию. Он уже проводит 
препарирование животных, ко-
торое освоил с помощью интер-
нета, и лечит домашних коз. 
Еще он ведет в Сети свой канал 
про природу, занимается вар-

кой металла, а при желании лег-
ко может поработать болгар-
кой. Словом, парень рукастый. 

Подоспевший из школы 
13-летний Семен рассказал, что 
пишет компьютерные програм-
мы и, когда через три месяца 
ему исполнится 14 лет, откроет 
банковскую карту и начнет за-
рабатывать на фрилансе. В во-
стребованности своих разрабо-
ток он уверен.

 Отец тоже не сомневается, 
что навыки и таланты его детей 
будут востребованы, где бы им 
ни довелось жить. Иван говорит, 
что сам он окончил несколько 
российских и зарубежных уни-
верситетов, но сегодня больше 
востребованы люди, умеющие 
что-то хорошо делать руками, а 
потому учит детей всему — от за-
бивания гвоздя до вязания. 

— Правда, с вязанием уже 
прекратили, устали от подозре-
ний в нетрадиционной ориента-
ции, хотя это исконно мужское 
дело, — утверждает отец, — но в 
деревне своя система ценно-
стей, а у нас — своя. 

Именно эти разногласия в 
вопросах образования и стали 
яблоком раздора между Иваном 
Сидоровым и чиновниками — от 
директора школы, который на-
писал заявление в опеку, до ин-
спектора КДН и опеки. На во-
прос, в чем он, по мнению чи-
новников, провинился, Иван с 
грустной улыбкой рассказыва-
ет:

—  С н ач а л а  о н и  п р и ш л и 
просто познакомиться с много-
детной семьей и не обнаружили 
телевизора, — говорит он.— В об-
ласть пошла бумага, что у «де-
тей нет доступа к получению об-
щественно важной информа-
ции». А оттуда ответ — «усилить 
контроль». Местные снова идут 
к нам и видят: козы по двору хо-
дят, и навоз от них сиюминутно 

не убран. Пишут — «антисанита-
рия». Да, еще я работаю удален-
но на одну из европейских ком-
паний, но официально зареги-
стрирован на бирже труда. Поэ-
тому вновь пишут: «тунеядец, 
да еще и детей грузит непосиль-
ной работой». И на все это свер-
ху вместо реальной помощи 
только один ответ — «усилить 
контроль». Так и до лишения 
меня родительских прав дошли.

То, что дети периодически 
прогуливают школу и не делают 
домашние задания, которые 
«отвлекают от важного», отец 
не отрицает. Но, по его мнению, 
существующая система образо-
вания со всеми ее обязательны-
ми предметами и ЕГЭ, парням 
не нужна: «Как могут, так и 
учатся, человеком в познании 
движет интерес, а не оценки».

Директор Новотульской 
школы Александр Писарев него-
дует:

— Раньше тоже были пробле-
мы с учебой, но в этом году си-
туация усугубилась, разводит 
он руками. Двое братьев прихо-
дят, один — нет, на следующий 
день меняются, плюс опаздыва-
ют на уроки и убегают с них. 
Отец же мне заявляет, что его 
детям «не нужно образование, 
они отлично проживут без атте-
статов и найдут работу». А Вла-
димир между прочим в 9-м 
классе, ему в этом году ГИА сда-
вать. От домашнего образова-
ния отец тоже отказался, так 
как дети должны быть в социу-
ме. Для индивидуального обуче-
ния, на котором отец настаива-
ет, нужны медицинские показа-
ния. Но индивидуальные учеб-
ные планы, которые появились 
только в этом году, пока не по-
нятно как смогут работать. 

Замкнутый круг? Вообще, 
подросток и школа — сложная 
тема для многих семей, что уж 

говорить про неполную и мно-
годетную. Но повод ли это к ли-
шению родительских прав, тем 
более в ситуации, когда речь 
идет о реально развитых и уме-
лых мальчишках?

 С этим вопросом я обраща-
лась ко многим ответственным 
лицам, но на фоне громкого пу-
бличного скандала и обращения 
Ивана в прокуратуру, все от-
малчиваются. И, по их словам, 
оказывается, что все ведомства 
только пытались «обратить 
внимание отца на проблемы 
успеваемости детей». 

— Мы ему задали единствен-
ный вопрос: почему ваши дети 
не ходят в школу? Ни о каком 
лишении родительских прав 
речи не было и нет. Но он повел 
себя агрессивно, так что диало-
га не получилось, — заявила кор-
респонденту «РГ» руководитель 
комитета по вопросам семьи, 
материнства и детства Хворо-
стянского района Самарской 
области Мария Курова. — В 2018 
году по делу этой семьи уже 
проходил суд. Однако судья не 
усмотрел оснований для под-
держания иска, но семья по-
прежнему стоит на учете в орга-
нах опеки не только как много-
детная, но и как проблемная. 
Год спустя история повторяет-
ся. Для разрешения конфликта 
создана межведомственная ко-
миссия, к этой ситуации под-
ключат областных специали-
стов — психологов и педагогов.

Чиновничья машина, судя по 
всему, заработала. И все знают, 
как она может проехать по судь-
бе человека, преследуя свою 
цель. Не случайно от слов «ко-
миссия», «подключат» и «помо-
гут» в их устах у Ивана, уже нау-
ченного горьким опытом, пор-
тится настроение. Признаюсь, 
что у меня тоже. 

С отцом мальчишкам нравится.

Виктория Куликова — исполнительница роли девушки, погибшей в авиакатастрофе, — заставила зрителей плакать.

А К Ц Е Н Т

Чиновничья машина, судя по всему, 
заработала. И все знают, как она может 
проехать по судьбе человека, преследуя 
свою цель

Семь человек 
из огненной 
ловушки спастись 
не смогли. 
Пять жертв — 
маленькие дети

— Смотрите видео и фото 
на сайте 
rg.ru/art/1765391
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СОБЫТИЕ 
Пласидо Доминго выступил 
в «Крокус Сити Холле»

В семейном 
интерьере

Мария Бабалова

Тень сомнения — состоится ли эта гастроль над ны-
нешним, уже 17-м советско-российским визитом ве-
ликого испанца — довлела до самого последнего мо-
мента. Выступление было запланировано еще задолго 
до того, как летнее спокойствие театрального межсе-
зонья изумила новость: несколько престарелых особ 
без всяких доказательств обвинили выдающегося ис-
панца в том, что тридцать лет назад он был слишком 
настойчив в своих знаках внимания в их адрес. И спу-
стя десятилетия они решили, что надо об этом зая-
вить во всеуслышание, так как сейчас они считают 
его поведение актом сексуального домогательства…

Казалось, эта история годится лишь для сценария 
примитивного сериального «мыла». В реальности же 
Доминго в одночасье лишился всех своих североаме-
риканских контрактов и должности гендиректора 
Лос-Анджелесской оперы. Но в Москву, где не был с 
лета прошлого года, когда совмещал выступления в 
официальных концертах ФИФА, посвященных мунди-
алю, с переживаниями за испанскую команду, певец 
все же приехал, хотя и чуть более усталым, чем обыч-
но, но неизменно приветливым и сокрушительно об-
аятельным. И требуемую от него роль мегазвезды он 
сыграл честно.

А это было нужнее всего остального, так как ны-
нешний концерт был запланирован в жестком ком-
мерческом формате, за согласие работать в котором 
упрекают не одного только Доминго, но и всех опер-
ных знаменито-
стей, способных со-
бирать стадионы. 
Ибо цены билетов 
на подобные шоу 
превышают разум-
ные пределы, а ху-
дожественные до-
стижения даже не 
предполагаются.

Доминго и такие 
концерты старает-
ся работать с пол-
ной отдачей. И с ка-
кой-то наивной на-
стойчивостью даже 
в микрофонных вы-
ступлениях (тут с 
«подзвучкой» была 
просто беда: режиссер умудрялся в одном номере не-
сколько раз поменять уровень громкости, и уж сов-
сем трудно было высококлассному симфоническому 
оркестру «Новая Россия» не утратить баланс звуча-
ния) старается популяризировать оперу. В первой 
«серьезной» части вечера он исполнил две большие 
арии — Жерара из оперы Джордано «Андре Шенье» и 
вердиевского «Макбета», в образе которого наряду с 
Симоном Бокканегрой сегодня чаще всего появляет-
ся на оперных сценах. 

После антракта сначала место за дирижерским 
пультом, заменив американца Юджина Кона, что 
успел поработать аккомпаниатором и у Каллас, и у 
Паваротти, занял шеф «Новой России» Юрий Башмет, 
чтобы исполнить «Праздничную увертюру» Шоста-
ковича. А затем дирижерскую палочку взял и сам До-
минго. «Ноктюрн» Чайковского в переложении для 
альта они исполнили вместе, и это был, по сути, един-
ственный эксклюзивный номер концерта, которому 
предшествовала череда номеров из оперетт Легара, а 
потом зазвучала любимая музыка Доминго — сарсуэ-
ла — испанский лирико-драматический жанр теа-
трального представления, звездами которого были 
его родители.

Концерт, конечно же, закончился множественны-
ми бисами: беспрестанно весь вечер шныряющая по 
залу публика, нисколько не смущенная тем, что арти-
сты уже на сцене, все же дождалась в финале «Подмо-
сковных вечеров». Но прежде, в качестве специально-
го гостя Доминго представил своего среднего сына — 
54-летнего Пласидо Доминго-младшего. Он исполнил 
только три номера из своего дебютного альбома двух-
летней давности Latidos, где 11 эстрадных компози-
ций. Одну песню спел сольно и две дуэтом с отцом, 
трогательно обращаясь к певцу публично Papa. Кста-
ти, Пласидо Доминго приехал в Москву с двумя сыно-
вьями и супругой Мартой (она очень расстроилась, 
что из-за столичного трафика сильно опоздала на кон-
церт мужа, с которым они вместе уже 57 лет). Семья 
несмотря ни на что остается для певца «форпостом».

Нельзя не заметить, что Доминго — не единствен-
ная в оперном мире жертва подобных бездоказатель-
ных обвинений, которая становится модным и мощ-
ным проявлением зависти — можно сказать, способом 
мщения за славу и успех со стороны тех, кто в жизни 
ничего существенного не добился. Например, практи-
чески с такими же формулировками совсем недавно 
был изгнан из лондонского Ковент-Гарден итальян-
ский тенор Витторио Григоло (и тут же сорвал стоя-
чие овации в Милане, получив от публики театра Ла 
Скала едва ли не митинговую поддержку). До этого 
нью-йоркская Метрополитен-опера была вынуждена 
выплатить выдающемуся дирижеру Джеймсу Левай-
ну круглую сумму в качестве компенсации за досроч-
ный разрыв контракта, что последовал сразу же после 
таких же древних претензий в харрасменте. И все же 
Метрополитен-опера отказала Доминго в выступле-
ниях на своей сцене, сезоны на которой он открывал 
21 раз, а 22-й в этом году отменили за день до спекта-
кля «Макбет»…

Но здравый смысл, хоть не везде, но торжествует. 
Мэтра по-прежнему ждут в этом сезоне театры Вены, 
Берлина, Лондона, Валенсии, Мадрида, Милана, Гам-
бурга, Мюнхена и Москвы. В апреле 2020 года уже 
79-летний Пласидо Доминго обещал вернуться в Мо-
скву и выступить в Большом театре, исполнив партию 
Жермона-отца в «Травиате» и продирижировать 
«Реквиемом» Верди на сцене концертного зала «Заря-
дье». 

ЮБИЛЕЙ 

Башкирскому 
классику 
Мустаю 
Кариму — 
100 лет

ПОЭЗИЯ 
ДЛЯ ЖИЗНИ
Борис Орехов

Бывает поэзия для жизни и поэ-
зия для борьбы. Под музыку 
второй совершают революции 
и свергают правителей. Первая 
звучит, когда роковое время 
прошло, нужно не сражаться, а 
устраивать быт. Маяковский 
был поэтом революции. Мустай 
Карим скорее был его противо-
положностью. Он — поэт для 
жизни, не для гибели в борьбе и 
самурайской смерти за идею.

Возможно, в этом и был 
ключ к долголетию поэта: он 
ушел в 85 в статусе патриарха 
башкирской словесности. И 
жизнь, воспетая им, о поэте не 
забыла: в Уфе появились улица 
и театр его имени, а в нынеш-
нем году (столетний юбилей 
Карима — 20 октября) ещё и аэ-
ропорт, и круизный лайнер.

Мустай Карим (Мустафа Са-
фич Каримов) стал воплощени-
ем судьбы башкирского народа 
в XX веке. Вместе со всей стра-
ной он прошел все этапы ее 
истории: коллективизацию, 
войну и ранение, оргработу в 
союзе писателей, зажиточные 
позднесоветские годы, когда 
центральные издательства вы-
пускали его книги тиражами в 
десятки тысяч экземпляров 
едва ли не ежегодно.

Главное в его стихах — отно-
шения между людьми. Он не 
воспевал ни стройки века, ни 
победы в соцсоревновании. 
Главный предмет его внимания 
— тончайшие душевные движе-
ния. Не циклопические ката-
клизмы эпохи перемен. Микро-
скопические с точки зрения 
глобальных процессов — эти со-
бытия оказываются в обыкно-
венной жизни человека чем-то 
огромным. Самым важным.

Карим писал не только сти-
хи. Он изобретал новой баш-
кирской литературы, создавал 
образцы прозы (повесть «Дол-
гое-долгое детство») и драма-
тургии («В ночь лунного затме-
ния»). Мустай Карим создал для 
башкирской литературы XX 
века саму сетку координат. Он 
не построил фундамент баш-
кирской литературы в одиноч-
ку, даже не был первопроход-
цем. Его вклад в башкирскую 
традицию был решающим.

Мустаю Кариму выпала — 
конечно, благодаря его таланту, 
— роль «главного башкирского 
поэта». Это, между прочим, по-
могало связывать мир большой 
культуры и мир башкирской 
традиции. Переводил его стихи 
и Константин Симонов: «Тре-
тий день подряд идет мокрый 
снег,/ Мне невмочь уже третью 
ночь —/ Стонет старая рана, как 
человек./ Третий день подряд 
идет снег»...

Замечательным художест-
венным экспериментом стала 
его пьеса «Не бросай огонь, 
Прометей» на сюжет Эсхила. 
Башкирский поэт добавил к мо-
тивации известного мифологи-
ческого героя любовь к женщи-
не. Этого не было у Эсхила, не 
было у Шелли — в их мире об-
итателям Олимпа ничего не 
стоит развеять людей по ветру 
как пыль. И здесь Карим, конеч-
но, следует своей эстетической 
программе, в которой человек 
не может быть песчинкой.

Он не был ни самым слож-
ным для чтения, ни самым про-
стым. Ни утонченным стили-
стом, ни безоглядным новато-
ром. Его ровесниками были 
близкие ему по творческой ма-
нере поэты Борис Слуцкий и 
Давид Самойлов. Все они роди-
лись примерно в одно время, 
проживали одни и те же собы-
тия и творили поэзию жизни — 
такую, которая сопутствует не 
эпохе потрясений, а размерен-
ному и неостановимому тече-
нию истории. 

МНЕНИЕ Вернут ли наши фильмы любовь зрителей 
и былую славу?

Зал с видом на кино

Валерий Кичин

М
е л ь к н у в ш и е 
б ы л о  р а п о рт ы 
насчет увеличе-
ния доли россий-
ских фильмов в 
прокате продер-
жались недолго: 
к  о с е н и  с та л о 
ясно, что наши 

картины сделали в 2,9 раза 
меньше сборов, чем в 2018 
году. По данным, опубликован-
ным «Коммерсантом», их доля 
с о с т а в и л а  3 , 2 %  ( п р о т и в 
11,5%), и это рекордно низкий 
показатель за последние годы.

При этом растет интерес к 
сериалам: в этот сегмент пере-
шли из кино такие мастера, как 
Борис Хлебников или Петр 
Буслов, их «Обычная женщи-
на», «Шторм», «Домашний 
арест» стали заметными обще-
ственными явлениями. В кино 
же возникают отдельные удачи, 
но возрождение индустрии — 
надежного потока профессио-
нально крепких, почитаемых 
зрителем картин — пока не 
брезжит. Качественного кино 
еще хватает на бесплатный он-
лайн-фестиваль «РГ» «Дубль 
дв@», но даже оно уже не мо-
жет завлечь публику в киноте-
атр. 

Зина с третьего курса
Падение профессионально-

го уровня кино зафиксировано 
всеми. Люди, способные сни-
мать кино, у нас есть — профес-
сионально выстроенной систе-
мы больше нет. На кинофабри-
ках одна за другой исчезали 
профессии, без которых нет 
культуры кинопроизводства. 
Потом стали исчезать и кино-
фабрики, здания перестраива-
лись в торговые центры. Гран-
при фестиваля «Россия» только 
что взял фильм Алексея Федор-
ченко «Кино эпохи перемен» — 
хроника разрушения Свер-
дловской студии: криминаль-
ный передел собственности ее 
уничтожил. Неясна ситуация с 
«Ленфильмом»: его марка про-
пала с экранов, новинок ждем 
годами. В павильонах «Мос-
фильма», где снимали Ромм, 
Тарковский, Рязанов, Данелия, 
снимаются рекламные клипы и 
телешоу. Говорят, большие сту-
дии свое отжили. Но лишиться 
налаженной структуры для 

России — как для Америки ли-
шиться Голливуда.

Вопрос, ГДЕ делать кино, от-
ступает перед вопросом, КОМУ 
его делать. В СССР киноинсти-
тутов было два: ВГИК и ЛГИТ-
МиК — но была киноиндустрия, 
изумлявшая профессиональ-
ным уровнем. Сейчас кинову-
зов не счесть — профессионалов 
все меньше. Особенно плохо с 
драматургами. Это отдельная 
профессия, в ней были свои 
классики: Габрилович, Греб-
нев, Храбровицкий, Шпали-
ков… Сейчас профессии нет — 
сценарии пишут режиссеры, 
говорят: у нас авторское кино. 
Благородное дело! Но если и в 
авторском кино хоть одно зве-
но непрофессионально — вый-
дет любительский фильм. По 
художественному результату 
он будет мало отличаться от 
того, что сняла мобильником 
Зина с третьего курса мехмата. 
Кино разучилось рассказывать 
истории, способные захватить, 
создавать характеры, способ-
ные остаться с нами на годы, 
выстраивать драматургию так, 
чтобы у зрителя не было секун-
ды перевести дух. Оно стало 
анемичным и вялым, действие 
в нем почти не движется, его 
шутки плоски, кругозор мини-
мален, и в большинстве случа-
ев оно немыслимо далеко от ре-
ального человека и его жизни. 
Роковую роль сыграло упразд-
нение профессии редактора: 
сценарий идет в работу какой 
есть — сырой, нелогичный, не 
тронутый критическим взгля-
дом. Ни одна серьезная кино-
индустрия мира не работает 
без такого свежего взгляда, мы 
— работаем. И тогда роль редак-
тора выпадает зрителю: он иро-
нически подсчитывает ляпы 
нового фильма и клянется ни-
когда не возвращаться к тако-
му кино.

Это серьезный экзамен — 
наше время. Зрительской наив-
ности давно нет: у каждого 
смартфон, каждый может сни-

мать, в каждом бьется творче-
ская мысль, каждый и режис-
сер, и критик. Этот экзамен не 
всегда выдерживает и Голливуд 
— наше кино его осиливает еще 
реже: на любом вираже загра-
ница его легко обходит. Единст-
венное, в чем мы равны, — опе-
раторское искусство: как было 
на завидной высоте, так и оста-
ется. 

Смотриво для скептиков
Юность — главная, но скеп-

тичная публика. Из всего наше-
го кино признает считаные на-
звания и считаных мастеров. 
Не терпит менторства, пафоса, 
лукавства. Живет в пять раз бы-
стрее любого нашего фильма — 
у нее ритм другой. Но эту пу-
блику мы знаем мало. И только 
решим, что ей ничто не нужно, 
кроме стрелялок, как она при-
ходит в восторг от ретро «Част-
ного пионерского», на фести-
вале «Дубль дв@» трижды 
бравшего призы зрительских 
симпатий. Огромные резервы у 
кино народов России: фильм 
Александра Галибина «Се-
стренка» — военная драма на 
башкирском языке, развернув-
шаяся в тыловом селе, — был 
продлен в прокате, потому что 
от недели к неделе наращивал 
число зрителей. Годом раньше 
успешно прошли комедия Ай-
нура Аскарова «Из Уфы с любо-
вью», якутский детектив Кос-
таса Марсана «Мой убийца». 
Но сборы даже успешных на-
ших картин определяются де-
сятками тысяч, а показатель 
интереса — это все-таки милли-
оны. Самый успешный детский 
фильм пока — «Последний бога-
тырь» Дмитрия Дьяченко по 
русским сказкам, долго оста-
вавшийся среди лидеров про-
ката. Но его сняли под эгидой 
опытного Диснея, еще раз дока-
зав, что кино делают не талан-
ты-одиночки, а профессио-
нально выстроенная структу-
ра.

Поставленная теперь задача 

воссоздания студии детских и 
юношеских фильмов кажется 
утопичной. Но такая студия у 
нас была — Студия имени Горь-
кого, к тому же детские фильмы 
выпускали все кинофабрики. 
Сегодня из государственных 
студий на плаву только «Мос-
фильм» и «Союзмультфильм». 

Попытки кинематографи-
стов снимать детское и под-
ростковое кино предпринима-
лись все последние годы — 
вспомним ту же трилогию 
«Частное пионерское», кото-
рая снята без господдержки, 
вышла без рекламы и долго иг-
норировалась прокатом. О лу-
кавстве проката напомнил в бе-
седе с «РГ» экс-председатель 
Госкино Армен Медведев:

— Детским фильмам у нас 
всегда отводилось дневное вре-
мя, когда дети в школе. Так что 
мало снимать кино — надо ду-
мать, как наладить прокат. 
Считается, что миллионные 
сборы — у фильмов, которые 
подростки смотрят по несколь-
ку раз. Но вот вернем произ-
водство — и потоком пойдут 
«школьные фильмы», где ниче-
го увлекательнее волейбольной 
площадки во дворе не будет. А 

нужны фильмы современные, 
надо знать, что дети читают: 
это уже не «Тимур и его коман-
да», это совсем другая литера-
тура. Надо отбирать замыслы и 
в отборочные комиссии не до-
пускать продюсеров — иначе 
получается: сегодня ты подыг-
рываешь мне, завтра я — тебе. И 
есть опасность, что поручение 
президента чиновники просто 
зажуют: появятся несколько 
названий для отчета, но ника-
кого ренессанса не будет. Что-
бы он был, нужно разработать 
грамотную и, я бы сказал, тони-
зирующую программу. Не об-
кладывать детское кино ватой 
преференций — оно вполне мо-
жет собирать и зрителей, и 
деньги, если интересно и талан-
тливо. Но надо создать условия 
— привлекательную атмосферу 
в индустрии детского кино, 
только тогда оно реально поя-
вится.

Вокруг кино
Хлестать наше кино стало 

модным делом: в соцсетях кля-
нут его на чем свет стоит. При 
этом, как выясняется, его не 
видят: половины картин нет в 
афишах, названия не мелькают 
в прессе, они не на слуху. Так 
что нужна работа ВОКРУГ 
кино: киноклубы в институтах 
и школах, какой-то аналог бы-
лого Бюро кинопропаганды. 
Сетуют: развелось много фе-
стивалей — а ведь это актуаль-
ная форма бытования кино, та-
кой гигантский киноклуб. 
Опыт двух Уралкинофестов по-
казал: все 20 фестивальных ки-
нотеатров Екатеринбурга и об-

ласти были полны, а ведь шли 
там только российские филь-
мы! Они словно вынырнули из 
пучин, стали видимы зрителям, 
и те изумились: как много, ока-
зывается, у нас делают хоро-
ших картин! Но столь важному 
событию власти мегаполиса не 
придали значения: на третий 
год финансирование прекрати-
лось, фестиваль взял паузу, и, 
похоже, надолго.

В «РГ» придумали первый в 
стране фестиваль онлайн, и, 
как признали его постоянные 
участники Александр Митта, 
Сергей Соловьев, Карен Шах-
назаров, будущее кинематог-
рафа — в интернете. Он стано-
вится киноклубом уже плане-
тарных масштабов, в нем есть 
обратная связь со зрителями, 
идет голосование, разгораются 
дискуссии, авторы картин с ин-
тересом следят за обсуждением 
их творений, им это не просто 
полезно — необходимо: точнее 
понять уровень современной 

публики. Ее запросы разноо-
бразнее, чем представлялось. 
На первом фестивале свой приз 
зрители присудили фильму… в 
стихах. Потом — детскому филь-
му. Потом — картинам по пье-
сам Островского. То есть в их 
фавориты выходили самые нео-
жиданные фильмы и жанры, и 
здесь непаханое поле работы 
для социологов, для киноведов, 
для тех, кто разрабатывает тео-
рии и практики современного 
кинобизнеса.

Такой фестиваль становится 
трамплином для молодых: с по-
дачи «Дубля дв@» началась ка-
рьера Оксаны Карас, в дальней-
шем гран-призера «Кинотав-
ра», только здесь можно было 
увидеть такие картины, как 
«Борис Годунов» Владимира 
Мирзоева или «Лес» Романа 
Жигалова. Фестивалю уже де-
сять лет, у него сотни тысяч по-
стоянных зрителей во всем 
мире, но он пока в одиночестве: 
в стране по-прежнему нет си-
стемы работы с российским 
кино, о нем почти не пишут, 
фильмы снимаются — и сразу 
проваливаются в дыру време-
ни. То, что воспринималось как 
будоражащее душу, синхронно 
с нами живущее искусство, ста-
ло конвейером, уравненным со 
сферой обслуживания: сделай-
те нам красиво!

Не будем обольщаться: у нас 
пока нет нормально функцио-
нирующей киноиндустрии. Ее 
еще предстоит поднять из руин 
когда-то великого, признанно-
го миром кинематографа. И за-
пустить на новые, востребо-
ванные временем орбиты. 

Вадим Абдрашитов, Виктория 
Толстоганова и Сергей Безруков 
на фестивале «Дубль дв@» — 
первом в стране кинофестивале 
онлайн, который придумали 
в «Российской газете».

А К Ц Е Н Т

В павильонах «Мосфильма», где снимали 
Ромм, Тарковский, Рязанов, Данелия, 
снимаются рекламные клипы и телешоу

Мнения

Юлиана Слащева, 
гендиректор киностудии детских
и юношеских фильмов имени Горького:
— Необходимость создания такой студии давно на-

зрела, в первую очередь в связи с плачевным состо-

янием государственной киностудии Горького на про-

тяжении многих лет. Сейчас у нас большие планы по 

восстановлению студии и построению на ее базе 

фактически новой студии с сохранением традиций 

советской школы игрового кино для детей и молоде-

жи.

Вера Оболонкина, 
главный редактор телеканала «Карусель»:
— В России за последние десятилетия практически 

прекращено производство художественных филь-

мов и сериалов для детей и подростков. Мы будем 

очень рады появлению такого контента от россий-

ских производителей. Наш телеканал особенно за-

интересован в семейных проектах, которые объеди-

нят детей и родителей у экрана.

Мэри Назари,
генеральный директор кинокомпании 
«Пионер», специализирующейся 
на прокате кино для детей и подростков:
— Хороших фильмов для этой аудитории в России 

снимается очень мало. Но интерес к таким фильмам 

очень большой — достаточно посмотреть на оценки 

и рейтинги пользователей на любой онлайн-плат-

форме. Детские, семейные фильмы, снятые в дру-

гих странах, с интересным сюжетом, настоящими 

приключениями, пользуются огромным успехом. 

Надеюсь, что мы сможем в скором времени увидеть 

такой продукт и на отечественном материале и с на-

шими актерами. 

Если взяться за решение этого вопроса всерьез, то 

результат можно будет увидеть очень скоро. Но 

главное, это работа для самой интересной, благо-

дарной аудитории, и это настоящая инвестиция в 

наше общее будущее.

Подготовила Сусанна Альперина

Мустай Карим создал для башкир-
ской литературы XX века саму сетку 
координат. Его вклад в башкирскую 
традицию был решающим.

Концерт 
закончился 
множественными 
бисами, 
и публика дожда-
лась в финале 
«Подмосковных 
вечеров»

Пласидо Доминго требуемую от него роль мегазвезды сыграл 
честно.
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1765599

А К Ц Е Н Т

Самый успешный детский фильм пока — 
«Последний богатырь» Дмитрия 
Дьяченко по русским сказкам, долго 
остававшийся среди лидеров проката
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Игорь Елков

В 
субботу на Соборной 
п л о щ а д и  К р е м л я 
прошла заключитель-
ная в этом году цере-
мония развода пеших 
и конных караулов.

Э т о  ш о у  с т а л о 
м о щ н ы м  ц е н т р о м 
притяжения туристов 

в Кремль. Судя по реакции пу-
блики, многие здесь не впервые: 
они неплохо знают хронологию 
ритуала. И порой даже преду-
преждают соседей об изюминке 
— залпе из 7,62-мм карабинов 
СКС. До обмороков не доходит, 
но криков и женского визга на 
Соборной площади изрядно.

Сезон разводов открыли в 
апреле. В толпе зрителей заме-
тили колоритного гостя: Дидье 
Маруани — композитора из Мо-
нако (хотя принято считать его 
французом), он же основатель 
группы Space. Сегодня в Европе 
66-летняя знаменитость прош-
лой эпохи несколько подзабы-
та, у молодых меломанов свои 
кумиры. Но россияне — самая 
благодарная публика в мире. 
Комендант Кремля генерал-лей-
тенант Сергей Хлебников при-
гласил музыканта понаблюдать 
за разводом с первого уровня 
колокольни «Иван Великий».

Сильное впечатление на Ди-
дье произвело выступление 
Президентского оркестра.

«Потрясающие профессио-
налы, — признал Маруани. — Ни 
одной фальшивой ноты! А я по-
нимаю, насколько сложно иг-
рать в движении, да еще в такой 
холод». (Открывали сезон раз-
водов в жуткий, по меркам ев-
ропейца, мороз: при плюс 5 °C.) 
«В Монако при княжеском дво-
ре тоже есть традиции построе-
ний почетного караула, — не 
сдерживал эмоций музыкант. — 
Но церемония в Кремле просто 
восхитительна».

Завершали сезон уже без 
звезд эстрады. Но с легкой руки 

Дидье Маруани все выступле-
ния прошли в строгом соответ-
ствии с прогнозом-комплимен-
том: ни одной фальшивой ноты.

— Пеший караул на три чет-
верти состоит из военнослужа-
щих осеннего призыва 2018 
года, — рассказал начальник 
Центра по связям с прессой 
ФСО Александр Рясков. — Нова-
циями стали элементы: «лаби-
ринт», «ручей», «часы». «Лаби-

ринт» — это встречное движение 
караульных и синхронное вра-
щение карабинов. «Ручей» — пе-
рестроение по двум контурам-
прямоугольникам. А элемент 
«часы» так назвали из-за схоже-
сти с работой часового механиз-
ма. Еще новация: работа с ору-
жием в быстром темпе. 

Что касается кавалерии, то 
12 всадников, как обычно, со-
рвали овации «конной карусе-

лью», «восьмеркой», «мельни-
цей» и «свечой». Кстати, точные 
сроки сезона развода караулов 
определяют не люди, а кони. Се-
зон завершают тогда, когда 
кремлевская брусчатка стано-
вится не комфортной для копыт. 

Сезон 2020 года откроют ве-
сной. Хотите верьте — но лучше 
проверьте: большая часть буду-
щего пешего караула сейчас 
среди нас, на гражданке. Моло-
дые люди даже не подозревают, 
что они просто обречены стать 
виртуозами кремлевского шага 
и строевых приемов с оружием. 
Присягу примут в декабре. 

А К Ц Е Н Т

Во время залпа из 36 карабинов 
до обмороков дело не доходит, но крики 
и женский визг на Соборной площади 
Кремля — обычное дело

ЧЕЛОВЕК — ЭТО ЗВУЧИТ 
ПОДЛО?
Мой товарищ поучаствовал в создании иммерсивного 
спектакля. Товарищ — человек очень хороший, живет 
не в Москве, видимся редко… Дай, думаю, схожу — гля-
ну. 

Пришел. Центр Москвы. Заходим в комнату. Нас 
двенадцать человек. В комнате сидит дама с усталым 
лицом, которая начинает вечную песнь про то, как у 
нас, у всех, не удалась жизнь… Потом дама говорит: 
«Напишите на листочках ваши желания». — «Чего 
вдруг? — удивляюсь я. — Почему я должен чужим людям 
рассказывать про свои желания? И вообще, знаете ли, 
я довольно серьезно занимаюсь психологией и могу 
сказать, что осознать свои желания — дело, мягко гово-
ря, непростое». Я даме был не интересен вообще. И она 
сказала: мол, не хотите, не пишите, дело ваше.  

Потом нас всех 
заставили сдать мо-
бильные телефоны, 
надеть плащи и ма-
ски. Кто меня видел 
хоть раз, знает, что 
я ношу очки. Совме-
стить очки с маской 
— дело непростое. 
Это не волновало 
никого. Сказано: 
надевай — не обсу-
ждается.

Дальше мы нача-
ли свое путешест-
вие по миру иммер-
сивного спектакля. 
Нас встречали 
мрачные люди без 
улыбок, которые указывали, что нам делать и куда 
идти. Нас здесь не любили. Еще нам выдали наушники, 
в которые некий голос рассказывал нам, как мы плохо 
живем. А артисты демонстрировали это все наглядно. 
Вот — офис. Тут всех бьют. А голос красивыми, одноз-
начными словами объясняет, почему в офисе плохо. 

Потом нас мягко, но однозначно заставляют пере-
шагнуть через лежащих — умерших? — людей и убе-
диться, что плохо везде. В любви, например, ужасно у 
нас все. И вообще всюду. Голос в наушниках метафори-
чески нам об этом напоминал. Напоминал однозначно 
и безапелляционно: вы плохи сами и живете плохо.

Хотелось возразить. Но возразить было некому. Го-
лос в наушниках, видимо, считал себя едва ли не «Гла-
сом Божьим»: как тебе сказано, так и есть. А потом нас 
положили на больничные каталки и повезли. Причем 
бегом, видимо, для пущего эффекта. Тот, кто видел 
меня хоть раз не по телевизору, знает, что мой рост 
около двух метров. На каталке я не помещаюсь. Это ни-
кого не волновало. Мы мчались, а я все пытался по-
нять: что лучше, когда свешиваются ноги или голова.

На протяжении всего этого, глубоко иммерсивного 
спектакля не мог отделаться от одной мысли. Больше 
было думать трудно. Мысль была такая. Наверное, все 
это символизирует мир — такой, каким его видят созда-
тели спектакля. В этом мире нет людей — поэтому наде-
ты маски, обезличивающие нас. У безликих людей нет 
воли — с нами делают, что хотят, а мы, безликие, без-
вольные, должны подчиняться. Какая-то — тоже безли-
кая сила — нас куда-то влечет, а наше дело подчиняться.

Ну, наверное, кто-то существует, безвольно и бес-
смысленно подчиняясь. Но я всегда пытался жить ина-
че. Жить так, чтобы не писать свои желания на бумаж-
ке, а воплощать их. И если какая-то сила меня куда-то 
утягивала — такое сплошь и рядом бывало, — я пытался 
сопротивляться. И вот когда моя маленькая и неуют-
ная каталка примчалась к некоему месту назначения, 
я встал, снял маску и сказал: «Хоре, ребята, с меня до-
вольно этого издевательства. Если вы хотели добавить 
в мой организм адреналина — то тому, кто ведет телепе-
редачи, ставит спектакли и читает лекции, такая услу-
га не нужна. Пошел я».

И ушел.
Надо сказать, что меня никто не задерживал, и вы-

сказать свою позицию мне было некому. Правда, после 
спектакля предполагался ужин с вином и обсуждени-
ем, но, видимо, 
тому, кто не прошел 
испытание до кон-
ца, ужин не предла-
гается.

И что? Зря, что 
ли, мой товарищ по-
могал этому спекта-
клю? Нет. Это такое 
явление, существу-
ющее в русле мод-
ных спектаклей и 
фильмов. И, надо 
сказать, что приду-
мано все неплохо и 
текст в наушниках 
вполне себе теа-
тральный текст. А 
что не так? Суть. 
Сейчас произнесу ужасные пафосные слова, но по-дру-
гому не могу, простите: я не могу больше смотреть ан-
тигуманные произведения на сцене и на экране. Для 
меня все равно человек звучит гордо, а не подло. А что, 
разве не наблюдается в обществе пренебрежения к че-
ловеку? Наблюдается. А что, разве не бывает человек 
безвольным подлецом? Бывает. Но на мой вкус — не на-
стаиваю — если хоть иммерсивный, хоть какой спек-
такль сделан без любви к человеку, а с презрением к 
нему — мне это не интересно. Меж тем презрение к че-
ловеку, принижение его я регулярно вижу и в театре, и в 
кино. А что, не бывает иначе? Бывает, но редко. Недавно 
в МТЮЗе я посмотрел премьеру «Кошка на раскален-
ной крыше» Уильямса в постановке Камы Гинкаса. Я бы 
написал об этом выдающемся спектакле подробно и об-
стоятельно. Но главную роль в нем играет мой сын.

Теннесси Уильямс пишет про людей нехороших: 
они пьют, ругаются, предают… Они не герои в привыч-
ном смысле слове. Но Гинкас и его актеры людей этих 
не изобличают, а стараются понять и поддержать. По-
тому этот, совсем невеселый спектакль, меня, зрителя, 
поднимает — он про людей, а не про безликих существ. 
Посмотрев эту историю, я задумываюсь и о своей судь-
бе, и о том, как я строю отношения с другими. Я пони-
маю, что классический и иммерсивный спектакль — 
это две большие разницы. Но я не понимаю и не прини-
маю никакого искусства, которое хочет меня прини-
зить и рассказать мне о том, насколько я плох.

Искусство — это всегда поддержка, а не избиение. 
Хоть какие формы — хоть новые, хоть старые, хоть са-
мые авангардные. Есть любовь к человеку — есть искус-
ство. Нет этой любви — получается выпендреж. Даже, 
если он красиво придуман. 

Если хоть иммер-
сивный, хоть 
какой спектакль 
сделан без любви 
к человеку, 
а с презрением 
к нему — мне это 
не интересно

Искусство — это 
всегда поддержка, 
а не избиение. 
Есть любовь 
к человеку — 
есть искусство. 
Нет любви — полу-
чается выпендреж

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  12 (двенадцати) судей Первого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  4 (четырех) судей Второго апелляционного суда  
общей юрисдикции;

—  заместителя председателя Восьмого арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Томской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры;

—  судьи Южного окружного военного суда;
—  заместителя председателя Сочинского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, д. 8, стр. 4, 
каб. № 105, 106. 

Последний день приема документов — 21 ноября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.  

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Славнефть- 
Ярославнефтеоргсинтез» (ОКПО 00149765, ОГРН 1027600788544, 
ИНН 7601001107 КПП 760401001) и территориальная  
администрация Красноперекопского и Фрунзенского районов мэрии 
города Ярославля предлагают гражданам и общественным 
организациям (объединениям) принять участие в обсуждении или 
выразить свое мнение и высказать предложения по объекту 
государственной экологической экспертизы — реконструкции 
установки ВТ-6 с увеличением производительности с 550 до 710 т/час, 
расположенной по адресу: г. Ярославль, Московский пр-т, д. 130 
на территории ПАО «Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез». 

Ознакомиться с информацией по объекту экологической 
экспертизы или направить письменные предложения, замечания 
можно в период с 21.10.2019 г. по 22.11.2019 г. в территориальной 
администрации Красноперекопского и Фрунзенского районов 
мэрии города Ярославля по адресу: 150030, г. Ярославль, 
Московский проспект, д. 107, каб. 336, с 8.30 до 17.30 (обед с 12.30 
до 13.20), пятница с 8.30 до 16.30.  Наименование и адрес заказчика: 
ПАО «Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез», 150023 г. Ярославль, 
Московский пр-т, д. 130; e-mail: post@yanos.slavneft.ru;  
телефон по вопросам ОВОС: 8 (4852) 40-76-54.

Обсуждение объекта государственной экологической 
экспертизы состоится 22 ноября 2019 года в 11.00, кабинет 347 
территориальной администрации Красноперекопского и 
Фрунзенского районов мэрии города Ярославля.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ИП Киселёв В.Л. совместно с администрацией МО Туап-
синский район объявляют о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) проектной документации 
«Строительство каменно-набросных бун и устройство пляж-
ной полосы в акватории пос. Ольгинка. Корректировка», 
в том числе раздел «Перечень мероприятий по охране окру-
жающей среды», включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Целью намечаемой деятельности является защита от вол-
нового воздействия береговой полосы. 

Заказчик: ИП Киселёв В.Л., Краснодарский край, Туап-
синский район, с. Ольгинка, lovitskaya-81@list.ru,  
тел.: 8 (928) 760-57-58, Киселева С. В.

Проектные организации: ООО НТЦ «НООСФЕРА», Крас-
нодарский край, г.  Туапсе, ул. Красной Армии, 
д. 32,тел.: 8 (928) 4247648, — ГИП Галаган М. В.; разработчик 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду, 
—  НИИ экологии, Кубанский ГАУ, г. Краснодар, ул. Калини-
на, 13, e-mail:aga@instecology.ru.

Материалы доступны с 21.10.2019 г. по 21.11.2019 г. в об-
щественной приемной по адресу: Краснодарский край, г. Ту-
апсе, ул. Свободы, 3, кабинет № 39, по рабочим дням с 9.00 
до 12.00 и с 14.00 до 17.00, тел.: 8 (86167) 29379.

В общественной приемной представлены: материалы 
Проектной документации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС, 
Пояснительная записка к проекту, ТЗ на проектирование 
на выполнение корректировки. 

Общественные слушания состоятся 21.11.2019 г. в 14.00 
по адресу: Краснодарский край, г. Туапсе, ул. Свобо-
ды,  3, большой зал администрации МО Туапсинский район.

После окончания общественных обсуждений замечания 
и предложения могут быть представлены по вышеуказанным 
адресам в течение 30 дней. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;

Головинский  районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда –1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей –2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда –1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —3 должности;

Останкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Троицкий районный суд:
— мировых судей —1 должность;

Тушинский районный суд:
— председателя районного суда —1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности председателя, судей районных судов и миро-
вых судей судебных участков города Москвы принимаются до 
30.10.2019г. в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 
часов 00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 ми-
нут  по адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34.   

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22(станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателя, судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ 

СУДЬИ АРБИТРАЖНОГО СУДА Г. МОСКВЫ:

—  1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного 
суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантную должность судьи Арбитражного суда горо-
да Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 ми-
нут до 18 часов 00 минут и во вторник с 9 часов 00 минут 
до 13 часов 00 минут  по адресу: г. Москва, ул. Богородс-
кий Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи Арбитражного суда города 
Москвы принимаются в экзаменационной комиссии 
г.  Москвы по приему квалификационного экзамена на 
должность судьи ежедневно (кроме четверга) с 14 часов 
15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Бо-
городский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, кабинет 
№624 телефон для справок и записи: 8(495) 533-89-31. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

36 солдат представляют 26 регионов 
России. Три четверти из них в декаб-
ре 2018 года приняли присягу.
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РЕПОРТАЖ Президентский полк завершил 
XV сезон развода пеших и конных караулов 

«Лабиринт» 
в центре Кремля
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ТЕННИС Чемпионом 
юбилейного «ВТБ Кубка 
Кремля» стал россиянин

Рублев 
укрепился

Анна Козина

Андрей Рублев стал победителем «ВТБ Кубка Кремля», 
который завершился на кортах в «Крылатском». За 
предыдущие шесть лет участия в «основе» одиночного 
турнира Рублев ни разу не преодолел даже барьер пер-
вого круга. Но нашел свою игру в нужный момент, вы-
играв титул на 30-
м, юбилейном тур-
нире в свой собст-
венный день рожде-
ния. 

В финальном 
матче 22-летний 
Рублев, посеянный 
на турнире под ше-
стым номером, раз-
громил седьмую ра-
кетку турнира, 
прошлогоднего фи-
налиста француза 
Адриана Маннари-
но со счетом 6:4, 
6:0. Матч продол-
жался всего 1 час 2 
минуты.

Напомним, что в 2018-м Маннарино так же беззубо 
проиграл Карену Хачанову — 2:6, 2:6. Рублев попытал-
ся подбодрить соперника, который был в шоке от того, 
что матч сложился именно таким образом.

— Знаю, как тяжело проигрывать в финале. Особен-
но два года подряд. Но у меня сегодня день рождения, 
мне немножко больше повезло, — обратился Рублев к 
Маннарино. — Однако два финала в Москве — это тоже 
большое достижение.

«Ты был слишком хорош», — признал француз. Анд-
рей действительно провел отличный матч. А учитывая 
статистику выступлений Рублева в Москве, этот успех 
для него особенный.

— Не могу описать словами, что чувствую. Как я 
много раз говорил, все мое детство связано с этим тур-
ниром. Это взросление, это история. Безумное счастье 
просто выступать здесь. А выиграть в свой день рожде-
ния — суперподарок, — сказал Андрей в интервью на 
корте. — Спасибо всем, кто приходил с первого дня на 
трибуны, поддерживал и верил. Это помогало и прида-
вало сил. 

В этом году, к сожалению, российского дубля не по-
лучилось. В 2018-м титул взяли Карен Хачанов и Дарья 
Касаткина. В 2019-м в женском финале боролась Анас-
тасия Павлюченкова. Она выиграла первый сет, но в 
итоге уступила швейцарке Белинде Бенчич со счетом 
6:3, 1:6, 1:6. 

УТРАТА

В субботу на центральном корте ледового дворца в «Кры-

латском» прошло чествование всех российских победите-

лей московского турнира. Но в этот же день пришло печаль-

ное известие. Из жизни ушел чемпион 1994 года Александр 

Волков.

На протяжении своей карьеры Волков выиграл три турнира 

категории ATP в одиночном разряде, в составе сборной 

России дважды, в 1994—1995 годах, был финалистом Кубка 

Дэвиса, а уже в качестве тренера помог Марату Сафину за-

воевать трофей на US Open-2000 и стать первой ракеткой 

мира.

БАСКЕТБОЛ «Химки» дали передышку лучшему бомбардиру клуба и продолжили серию побед 
в регулярном сезоне Единой лиги

Без Шведа и со шведом
Илья Трисвятский

П
одмосковные «Химки» 
продолжили серию побед 
в официальных матчах, 

начатую со старта сезона. Вчера 
команда главного тренера Ри-
маса Куртинайтиса выиграла 
свою пятую встречу в Единой 
лиге, разобравшись на домаш-
ней площадке с «Астаной» 
(Нур-Султан, Казахстан), — 
73:56. Плюс у химчан уже две 
победы в Евролиге.

Штаб химчан предоставил 
отдых безоговорочному лидеру 
команды, лучшему бомбардиру 
за всю историю Единой лиги 
Алексею Шведу. Но в составе 
клуба есть еще один швед, толь-
ко уже не по фамилии, а по гра-
жданству и национальности — 
пришедший в межсезонье из 
НБА Йонас Жеребко. Он в итоге 
с десятью очками вошел в чет-
верку игроков-победителей, от-
метившихся двузначными циф-
рами в графе результативность. 

Компанию ему составили Девин 
Букер (15), Джереми Эванс (10) 
и Дайрис Бертанс (10).

«Астана» с прошлого сезона 
считается крайне опасным со-
перником для любого из рос-
сийских грандов Единой лиги. 
Казахстанский клуб в чемпио-
нате-2018/19 финишировал на 
шестом месте, в нынешнем тур-
нире успел громко заявить о 
себе домашней победой над 
краснодарским «Локомотивом-
Кубанью».

Правда, вчера какого-то осо-
бенно серьезного сопротивле-
ния гости с их набором из четы-
рех американских легионеров и 
одного серба химчанам не ока-
зали. Хозяева площадки уверен-
но лидировали всю встречу и 
остались на первой строчке в та-
блице. 

— Доволен игрой в защите, 
ребята старались. Были некото-
рые неполадки в нападении, но 
в данный момент мы смотрим, 
как выжить, так как из-за травм 
действуем без трех разыгрыва-
ющих, из реальных «первых но-
меров» имеем только Славу 
Зайцева, — сказал рулевой БК 
«Химки» Римас Куртинайтис. — 
Приходится «заделывать дыры» 
другими ребятами, так как Зай-
цев не может играть все сорок 
минут чистого времени. В об-
щем, перед серьезным матчем 
Евролиги с немецкой «Бавари-
ей» получилась хорошая трени-
ровочная игра.

Днем ранее «Локомотив-Ку-
бань» в центральном матче 
тура на своей площадке побе-

дил казанский УНИКС — 86:77. 
Эти команды объединяет то, что 
они выступают во втором по 
значимости на континенте Ев-
рокубке.

В их очном соперничестве 
все решилось в заключительной 
десятиминутке, когда локомо-
тивцы окончательно переломи-
ли ход упорной встречи. Самы-
ми результативными у победи-
телей стали Сэм Деккер (18 оч-
ков), Джонни О’Брайант (16) и 
Дмитрий Кулагин (14). В рядах 
казанцев выделим Эрика Мак-
коллума (22) и Джамара Смита 
(18, в том числе четыре дальних 
попадания).

Лучший бомбардир «Локо» 
Деккер не забыл поблагодарить 
болельщиков: «Спасибо вер-
ным фанатам команды, которые 
зарядили нас на эту победу сво-
ей сумасшедшей поддержкой. 
Матч получился очень энерго-
затратным, у нас были как хоро-
шие отрезки, так и абсолютные 
провалы». 

Продолжает приятно удив-
лять красноярский «Енисей», 
который прошлый сезон завер-
шил в статусе аутсайдера. Сиби-
ряки дома обыграли саратов-
ский «Автодор» (85:78), и те-
перь у команды три победы в че-
тырех проведенных матчах.

Результаты остальных мат-
чей тура : БК «Нижний Новго-
род» — «Цмоки-Минск» (Бело-
руссия) — 82:77, «Зелена-Гура» 
(Польша) — ЦСКА — 64:104.  

Лидируют: «Химки» — 5 по-
бед — 0 поражений, «Нижний 
Новгород», «Енисей» — по 3-1. 
Сегодня в эстонской столице 
Таллине состоится матч «Ка-
лев» — «Зенит» (Санкт-Петер-
бург). 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Анна Щербакова выиграла этап Гран-при в США,  впервые 
в истории исполнив два четверных лутца в произвольной программе

Крутит, как хочет

Анна Козина 

Р
оссийская фигурист-
ка, 15-летняя дебютан-
тка взрослого сезона 
Анна Щербакова одер-
жала первую серьез-
ную победу на новом 
для себя уровне, выиг-
рав  американский 
этап Гран-при в Лас-

Вегасе. Чемпионка мира 2015 
года Елизавета Туктамышева 
завоевала «бронзу».

Вообще серия Гран-при состо-
ит из шести турниров и заверша-
ется финалом, в котором прини-
мают участие по шесть сильней-
ших представителей четырех 
дисциплин: женского и мужско-
го одиночного катания, парного 
катания и танцев на льду. Что ка-
сается одиночниц, то уже сейчас 
в сборной России готов этот 
«шорт-лист». Помимо Щербако-
вой и Туктамышевой в него вхо-
дят олимпийская чемпионка 
Алина Загитова, двукратная чем-
пионка мира и серебряный при-
зер Игр Евгения Медведева, ре-

кордсменка по четверным 
15-летняя Александра Трусова и 
16-летняя Алена Косторная. 

Всем этим фигуристкам точ-
но предстоит биться за три места 
в сборной на декабрьском чем-
пионате страны. Но болельщики 
с удовольствием посмотрели бы 
и на чисто российский финал 
Гран-при. Впрочем, уже «Скейт 
Америка» наглядно показал, что 
идеальный сценарий может 
превратиться в иллюзорный.

Итоги короткой программы 
были далеки от ожиданий. Ни 
Щербакова, ни Туктамышева не 
входили в тройку лучших. У Ани 
случилось досадное падение, 
что называется, на ровном ме-
сте — на дорожке шагов. Кроме 
того, арбитры усмотрели недо-
крут на тройном ритбергере. 
Лиза стабильно сделала трой-
ной аксель, но в других прыжках 
были помарки. Лидирующую 
позицию тут же заняла «хозяйка 
льда» американка Брэди Тен-
нелл. На второй и третьей строч-
ке расположились японки Као-
ри Сакамото и Вакаба Хигучи. 

Эта ситуация стала лишним 
подтверждением того, что рос-
сийским фигуристкам ошибки 
прощать никто не собирается.

Так что нашим девушкам 
пришлось проявлять спортив-
ный характер. Щербакова, кото-

рая на предсезонном турнире 
«Ломбардия Трофи» первой из 
взрослых фигуристок исполни-
ла четверной лутц на официаль-
ных соревнованиях ИСУ, уста-
новила новое достижение. Уче-
ница Этери Тутберидзе сделала 
два четверных лутца, причем 
один из них в каскаде. В произ-
вольной программе Щербакова 

накатала на личный рекорд — 
160,16 балла, а в сумме за два 
выступления получила 227,76.

— Эта медаль очень важна для 
меня, потому что это мой пер-
вый взрослый сезон, — приводит 
слова Щербаковой пресс-служ-

ба Международного союза конь-
кобежцев (ИСУ). — В Лас-Вегасе 
я хотела показать чистые прока-
ты. В короткой программе не все 
получилось. Но постараюсь 
больше не допускать таких глу-
пых ошибок. А в произвольной 
программе ставила перед собой 
задачу исполнить два четверных 
лутца. Рада, что все сложилось.

Американская публика апло-
дировала Щербаковой стоя. Ин-
тересно, что будет происходить 
на «Скейт Канада» 25—27 октя-
бря, когда крутить четверные 
начнет Александра Трусова. В ее 
книге рекордов было уже и три, 
и даже четыре «квада». Сальхов, 
лутц и два тулупа (оба в каскаде 
с тройными прыжками) Саша 
исполнила совсем недавно на 
командном турнире Japan Open 
в Сайтаме. Тогда американец 
Нейтан Чен, который скрутил и 
приземлил шесть четверных 
прыжков в произвольной про-
грамме на постолимпийском 
чемпионате мира, разместил 
видео проката Трусовой в своем 
«Инстаграме».

Как сказала Елизавета Тукта-
мышева после окончания сорев-
нований в Лас-Вегасе, она не 
прыгает четверные тулупы и 
лутцы, а главное ее оружие — ак-
сель в три с половиной оборота. 
Между прочим самый сложный 
прыжок в женском одиночном 
катании. И Лиза уверенно его 
исполняет. В произвольной про-

грамме она начала прокат с ка-
скада «тройной аксель — двой-
ной тулуп», а затем прыгнула 
еще один триксель. Элементы 
ультра-си позволяют Туктамы-
шевой подниматься на пьеде-
стал. На «Скейт Америка» она 
стала третьей (205,97 балла в 
сумме). Между россиянками 
вклинилась Брэди Теннелл 
(216,14 балла). Станислава Кон-
стантинова выступала крайне 
неудачно и заняла предпослед-
нее, 11-е место (143,39). 

Всего на первом этапе серии 
Гран-при в США российские фи-
гуристы завоевали пять меда-
лей. В парном катании «сере-
бро» на счету Дарьи Павлючен-
ко — Дениса Ходыкина. В танцах 
на льду Александру Степанову 
— Ивана Букина могли снять из-
за травмы партнерши, но они 
выступили и также стали вто-
рыми. Одиночник Дмитрий 
Алиев увез из Лас-Вегаса «брон-
зу». 

Из-за травм партнеров Вячеслав Зайцев пока вынужден нести тройную нагрузку на задней линии «Химок».

А К Ц Е Н Т

После феноменального проката Анны 
Щербаковой американская публика 
аплодировала ей стоя, хотя россиянка 
и обыграла местную фаворитку

Сначала совет-
ские, а потом рос-
сийские тенниси-
сты ранее выигры-
вали в Москве 
15 раз, но победа 
Андрея Рублева 
стала особенной

Евролига

Третий тур Евролиги завершился первым успехом дебютанта этих сорев-

нований питерского «Зенита». Баскетболисты с берегов Невы в гостях 

выиграли у греческого «Олимпиакоса» в дополнительной пятиминутке — 

77:68. Лидерство в турнире делят действующий обладатель трофея 

ЦСКА и испанская «Барселона», одержавшие по три победы. «Химки» 

с показателем 2-1 с группой команд участвуют в дележе третьего места. 

«Зенит», несмотря на успех, остался на предпоследней, 17-й строчке. 

Победив в Москве, Андрей Рублев сделал себе прекрасный 
подарок на день рождения. Вчера ему исполнилось 22 года.

А К Ц Е Н Т

Вернувшийся в Европу из НБА шведский 
легионер «Химок» Йонас Жеребко вчера 
вошел в игру со скамейки запасных
и принес команде десять очков

Анна Щербакова в образе 
 «Жар-птицы» буквально порхала 
надо льдом.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

— 4  (четырех) вакантных должностей судей Московского 
городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кант ные должности судей Московского городского суда принимают-
ся до 30.10.2019 г.; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА 
по продаже принадлежащих ПАО «Газпром»  

обыкновенных именных акций АО «Центргаз»
ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания приема за-

явок, даты рассмотрения заявок и даты проведения открытого аукциона по 
продаже принадлежащих ПАО «Газпром» обыкновенных именных акций 
АО «Центргаз», назначенного на 23.10.2019, сообщения о проведении кото-
рого были опубликованы в Российской газете № 170 (7928) от 05.08.2019, 
№ 193 (7951) от 30.08.2019 и № 205 (7963) от 13.09.2019.

Дата проведения аукциона: 14.11.2019 в 11.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 12.11.2019 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 13.11.2019 до 18.00 МСК. 
Полная информация об условиях аукциона размещена на официаль-

ном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru) и на сайте Продавца (https://
www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, e-mail: 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8-800-100-66-
22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение об отмене общественных 
слушаний 25 октября 2019 года 

в Тоджинском кожууне Республики Тыва
По техническим причинам изменены сроки проведения 

общественных слушаний материалов оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Строительство горно-обогатительного 
комбината на базе медно-порфирового месторождения Ак-
Суг в Тоджинском кожууне Республики Тыва». Информа-
ция об актуализированных сроках будет представлена до-
полнительно. Опубликованное ранее информационное объ-
явление о проведении общественных слушаний в газете 
«Российская газета» № 211 (7969) от 20.09.2019 г. считать 
недействительным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ Слуцкий помог
клубу из Арнема 
установить новый рекорд

«Витесс» 
в шкуре зверя

Артур Нанян

Бывший главный тренер сборной России и ЦСКА Лео-
нид Слуцкий добился первого серьезного успеха в ев-
ропейской карьере. Руководимый им «Витесс» разгро-
мил «ВВВ-Венло» (4:0) в матче чемпионата Нидерлан-
дов и установил клубный рекорд. 

После десяти туров команда из Арнема с 23 балла-
ми идет на третьем месте, уступая лишь местным гран-
дам — «Аяксу» и ПСВ. Ранее «Витесс» ни разу не наби-
рал столько очков к данному отрезку сезона.

Безусловно, большая заслуга в последних успехах 
клуба принадлежит Слуцкому. У «желто-синих» толь-
ко шестой по стоимости состав в Нидерландах. Для 
сравнения: футболисты «Аякса» суммарно стоят в де-
сять раз дороже игроков «Витесса». В межсезонье ко-
манду покинули сразу несколько лидеров, в том числе 
и россиянин Вячеслав Караваев, перешедший в «Зе-
нит». Но на результатах эти потери никак не сказыва-
ются.

Сам Слуцкий на все успехи реагирует спокойно. 
По словам тренера, его больше беспокоит игра его ко-
манды, а не рекорды.

— Если честно, не обращаю внимания на какие-то 
локальные достижения. Больше думаю о проблемах. 
О том, что еще можно улучшить, — отметил Леонид 
Викторович. 

Разучились побеждать 
На выходных очередные матчи провели соперники 

наших клубов по Лиге чемпионов. Отдельного внима-
ния заслуживала игра в Мадриде, где «Атлетико», кото-
рый еще недавно гостил у «Локомотива», принимал 
«Валенсию».

Еще недавно ко-
манда Диего Симео-
не лидировала в 
чемпионате Испа-
нии. Но в последних 
трех матчах Приме-
ры «матрасники», 
как еще называют 
«Атлетико», ни разу 
не победили, на-
брав лишь три очка. 

Более того, в 
этих встречах ма-
дридцы забили все-
го один мяч. Это Диего Коста открыл счет в игре с «Ва-
ленсией», точно пробив с пенальти. Впрочем, гости не 
сдались и уже в концовке вырвали ничью (1:1) благо-
даря голу Дани Парехо. 

Эффект Криштиану
Натужную победу в чемпионате Италии одержал 

«Ювентус», с которым «Локомотив» встретится за-
втра в Турине. Команда Маурицио Сарри одолела дома 
«Болонью» (2:1) и с 22 очками закрепилась на первом 
месте в таблице. 

Одним из героев этой игры стал Криштиану Ронал-
ду, открывший счет в начале матча. Этот гол стал для 
португальца 701-м в карьере и 25-м в итальянском 
первенстве с момента перехода в «Ювентус». 

Влияние Роналду на «Ювентус» велико не только на 
футбольном поле, но и за его пределами. Перед матчем 
с «Болоньей» итальянские СМИ сообщили, что доходы 
туринского клуба от продаж атрибутики после подпи-
сания португальца возросли за год на 10 миллионов 
евро — с 16 до 26. Кроме того, с Криштиану число бо-
лельщиков «Ювентуса» по всему миру увеличилось на 
38 миллионов человек. Согласно исследованиям авто-
ритетных компаний, сейчас за «Старую синьору» пе-
реживают около 420 миллионов людей. 

«Лейпциг» в кризисе
Не в лучшей форме к домашнему матчу с «Зенитом» 

в эту среду подходит «РБ Лейпциг». Команда Юлиана 
Нагельсмана опустилась на пятое место в таблице чем-
пионата Германии, упустив победу во встрече с 
«Вольфсбургом» (1:1) на 82-й минуте.

Безвыигрышная серия «Лейпцига» в Бундеслиге до-
стигла трех матчей. А если брать еще и еврокубки, то и 
вовсе четыре. Возможно, «быкам» мешают слухи об 
уходе Нагельсмана, в приглашении которого заинтере-
сован «Манчестер Юнайтед».

Очередную осечку допустил еще один соперник 
«Зенита» по Лиге чемпионов — «Лион». В первой 
встрече при новом главном тренере Руди Гарсии ко-
манда сыграла вничью на своем поле со скромным 
«Дижоном» (0:0). Впервые с 1977 года лионцы не мо-
гут победить в чемпионате на протяжении восьми 
матчей. 

«Ливерпуль» споткнулся 
Победитель Лиги чемпионов «Ливерпуль» впервые 

в текущем розыгрыше английского первенства поте-
рял очки. В центральном матче девятого тура «кра-
сные» сыграли вничью с «Манчестер Юнайтед» — 1:1. 

Встреча на «Олд Траффорд» получилась не самой 
зрелищной, зато богатой на скандалы. Началось все с 
гола «Юнайтед», который арбитр Мартин Аткинсон 
засчитал, не усмотрев явного нарушения правил со 
стороны хозяев. Самое интересное, что Аткинсон не 
передумал даже после просмотра VAR. 

В концовке первого тайма рефери отменил гол «Ли-
верпуля», хотя в том эпизоде Садио Мане если и подыг-
рывал себе рукой, то не нарочно. Несмотря на неодноз-
начные решения судьи, гости вырвали ничью благода-
ря голу Адама Лалланы. При этом команда Юргена 
Клоппа подпустила к себе «Манчестер Сити», который 
сократил отставание от лидера до шести очков.

Тем временем «Монако» без дисквалифицирован-
ного Александра Головина в драматичной борьбе побе-
дил на своем поле «Ренн». Монегаски уступали в счете 
1:2, но вырвали три очка: решающий мяч уже на 93-й 
минуте провел Виссам Бен Йеддер.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Зенит» разгромил конкурентов из «Ростова» 
со счетом 6:1, у Дзюбы хет-трик и две голевые передачи

Артем и его команда

Илья Зубко 

Т
ринадцатый по счету 
тур в Российской пре-
мьер-лиге оказался 
чрезвычайно бога-
тым на события. Раз-
гром на Крестовском, 
отставка в Тамбове, 
премьера Тедеско в 
Тушине и  драка  в 

Оренбурге — тем для обсужде-
ния хватит еще на неделю. 

Уроки для «Ростова»
Центральным с турнирной 

точки зрения стал матч «Зенит» 
— «Ростов», который собрал на 
стадионе в Петербурге без ма-
лого 60 тысяч зрителей. Ростов-
чане по первой половине сезона 
стали главным открытием, а о 
работе Валерия Карпина сейчас 
принято рассуждать исключи-
тельно в превосходных тонах. 
Правда, есть и скептики, кото-
рые напоминают — Валерий Ге-
оргиевич уже не раз бодро начи-
нал, но никогда еще в тренер-
ской карьере не смог вывести 
команду на пик именно в реша-
ющий отрезок сезона. Проваль-
ная весна, можно сказать, стала 
фирменным почерком Карпина 
— так было и в «Спартаке», и в 
прошлом сезоне в «Ростове».

До зимней паузы, после ко-
торой мы и сможем увидеть, 
смог ли тренер неприятную для 
себя тенденцию прекратить, 
времени еще прилично. А вот 
визит на Крестовский остров — 
еще один показатель того, на-
сколько ростовчане готовы к 
большим свершениям. Где, как 
не на фоне действующего чем-
пиона страны, проверять свою 
истинную силу. Увы для поклон-
ников донского клуба — бросить 
вызов «Зениту» их любимая ко-
манда, кажется, пока не готова.

— В первом тайме было избие-
ние младенцев. Такое чувство, 
что играла команда детско-юно-
шеской школы против мужиков, 
— так охарактеризовал происхо-
дившее на поле главный тренер 
«Ростова» Валерий Карпин. До 
перерыва его команда действи-
тельно выглядела удручающе. 
«Зенит» забил в ворота Егора Ба-
бурина три мяча. Особенно впе-
чатлил последний из них в ис-

полнении Азмуна, когда иран-
ский форвард пробил с острого 
угла, а вратарь от мяча увернул-
ся. Причину провала Карпин 
обозначил так: «Половина ко-
манды со сборов не вернулась. 
Вы спрашивали, в каком состоя-
нии игроки вернулись после пе-
рерыва на матчи сборных. Вот и 
увидели. Хороший урок для нас». 

Отчасти Валерий Георгиевич 
прав. Скажем, лучший бомбар-
дир команды Элдор Шомуродов 
играл за сборную Узбекистана 
аж в Сингапуре и после дальне-
го перелета был не похож сам на 
себя — даже в створ не пробил ни 
разу. С другой стороны, в «Зени-
те» игроков сборных тоже хва-
тает, но они почему-то летали по 
полю. Взять того же Дзюбу, ко-
торый отыграл два матча в отбо-
ре на Евро-2020, в том числе на 
Кипре в 30-градусную жару. Это 
не помешало Артему выдать 
вдохновенный матч. Капитан 
сборной России забил три мяча 
сам и отдал еще две голевые пе-
редачи — на Азмуна и Караваева. 
Справедливости ради, дважды 
Дзюба отличился с пенальти, но 
это не отменяет его вдохновен-
ной игры. К слову, форвард с 61 
забитым мячом уже идет в де-
сятке лучших снайперов «Зени-
та» за всю историю клуба.

— Прекрасные партнеры, от-
личный матч, атмосфера — 
просто кайф. Стараемся, рабо-
таем, пашем и получаем удо-
вольствие. Сегодня был практи-
чески идеальный матч в нашем 
исполнении. Был прекрасный 
спектакль, и очень приятно ис-
полнить в нем одну из главных 
ролей, — рассказал Дзюба в ин-
тервью клубному телевидению 
«Зенита». — «Зенит» и сборная — 
это две лучшие команды в моей 
карьере по состоянию, по ат-
мосфере. Я очень ими горжусь, 
люблю их и наслаждаюсь этим 
состоянием. Футбольный век 
очень короткий. Надеюсь как 
можно больше играть, кайфо-
вать и радовать зрителей, ведь 
футбол — это игра. 

Похвалил Артема и главный 
тренер «Зенита» Сергей Семак: 
«Каждый внес свою лепту. Дзю-
ба провел прекрасный матч. Не 
каждому удается забить в одной 
игре три мяча, да еще и записать 

на свой счет результативные пе-
редачи. Это здорово».

Победа с неприличным для 
матчей сопоставимых по классу 
команд счетом 6:1 вернула «Зе-
нит» на вершину турнирной та-
блицы. Действующий чемпион 
страны сравнялся по набран-
ным очкам с «Локомотивом», 
который ранее в рабочем режи-
ме переиграл на выезде «Ах-
мат» 2:0. К слову, для команды 
Юрия Семина выигрыш в Гроз-
ном стал уже пятым подряд в 
рамках Премьер-лиги.

Спартаковская грусть
В Тушине тем временем со-

стоялась премьера нового глав-
ного тренера «Спартака». Доме-
нико Тедеско всего несколько 
дней работает с командой, и 

едва ли можно было рассчиты-
вать на большие изменения в 
игре «красно-белых», которая в 
последние недели ничего, кроме 
вселенской тоски, не вызывала. 
И действительно, на фоне казан-
ского «Рубина», который тоже 
не был замечен в искрометно-
сти, спартаковцы смотрелись 
ничем не лучше. Хозяева могли 
даже проиграть, не отбей Мак-
сименко мяч в добавленное вре-
мя. Но в целом счет 0:0 — вполне 
справедливая оценка того, что 
выдали команды.

Естественно, теперь все гада-
ют, что же изменилось в «Спар-
таке» с приходом Тедеско. Но-
вовведений действительно хва-
тает. Например, команда рас-
прощалась с Тарасовкой и гото-
виться к матчам будет на до-
машнем стадионе — тратить 
уйму времени на подмосковные 
пробки новый наставник посчи-
тал нецелесообразным. Другое 
нововведение — скамейка запа-
сных «Спартака» переехала 

влево. Раньше здесь располага-
лись гости, но Тедеско сделал 
так, как принято в той же Герма-
нии. Причины прозаичны — об-
зору с левой скамейки не меша-
ет лайнсмен.

Более важные для болельщи-
ков перемены коснулись собст-
венно команды. Например, из-
за дисквалификации капитана 
Георгия Джикия и травмы его 
ассистента Романа Зобнина 
пришлось назначать нового че-
ловека, который выведет ко-
манду на поле. Выбор пал на Са-
муэля Жиго — человека фактур-
ного и харизматичного. Ход раз-
умный, хотя отыграл в итоге 
Жиго неидеально. 

— Нам нужно изучать и свою, 
и чужие команды. После «Руби-
на» мы сделаем выводы, как 

сработала эта система, подхо-
дит ли она — и если да, то что нам 
нужно в ней поменять. Также 
важно, кто нам будет противо-
стоять в следующем матче, — так 
после игры Тедеско ответил на 
вопрос относительно игровой 
схемы «Спартака». Никакого 
«бесковского футбола», в об-
щем, не обещал. Но то, что пока-
зали «красно-белые» с «Руби-
ном», поклонникам со стажем 
вряд ли понравится. 

Москвичи в атаке действова-
ли ромбом, однако пока эта схе-
ма явно не отработана. А те фут-
болисты, кто еще недавно радо-
вал трибуны — в первую очередь 
речь о Шюррле и Тиле, — резко 
сдали и сейчас играют явно 
ниже своих возможностей. Вто-
рой важный момент — «Спар-
так» даже дома против соперни-
ка из середины турнирной та-
блицы действовал откровенно 
вторым номером. «Красно-бе-
лые» большими силами оборо-
нялись, не рвались на чужую по-
ловину и выжидали возможно-
сти для контратаки. Едва ли это 
тот футбол, которого ждут от 
«Спартака» его болельщики. Но 
пока Тедеско, очевидно, не до 
красоты. Он честно признался, 
что до зимнего перерыва у ко-
манды одна задача — просто на-
бирать очки. Все остальное бу-
дут нарабатывать уже во время 
зимней паузы на сборах.

Ищите тренера 
Была в этом туре и тренер-

ская отставка. Правда, широко-
го резонанса она не вызвала, по-
скольку дело касается идущего 
последним «Тамбова». Алек-
сандр Григорян принял команду 
в апреле, когда та шла в лидерах 
Футбольной национальной 
лиги. С Григоряном «Тамбов» 
получил повышение в классе, 
но, очевидно, к этому оказался 
не вполне готов.

В том, что команда является 
аутсайдером Премьер-лиги и 
главным кандидатом на вылет, 
вряд ли стоит винить только тре-
нера. Один факт, что команде 

приходится проводить домаш-
ние матчи в Саранске из-за от-
сутствия нужной инфраструкту-
ры, уже говорит о многом. Да и 
состав тамбовчан явно не тот, с 
которым можно решать иные за-
дачи, кроме борьбы за выжива-
ние. Тем не менее Григоряна от-
правили в отставку по обоюдно-
му согласию сторон, то есть без 
компенсации. «Развод» произо-
шел после домашнего матча с 
«Уралом», в котором «Тамбов» 
проиграл 1:2. Кто станет новым 
наставником аутсайдера, пока 
неизвестно.

Драку заказывали?
Матч с не самой яркой выве-

ской «Оренбург» — «Крылья Со-
ветов» катился к трудовой побе-
де самарцев, а увенчался массо-
вой дракой и тремя красными 
карточками. Игроки хозяев в до-
бавленное время усмотрели 
игру рукой в штрафной и требо-
вали пенальти. Апелляции к бо-
ковому арбитру были слишком 
бурными, и дело дошло до стыч-
ки «стенка на стенку». Особен-
но активен был капитан «Кры-
льев» Александр Анюков, кото-
рый ударил Андреа Чуканова. 
За это он получил первую в ка-
рьере прямую красную карточ-
ку. Позже Анюков признал, что 
удалили его заслуженно, и пу-
блично извинился. Также при-
нудительно в раздевалку отпра-
вились оба главных тренера — 
Владимир Федотов и Миодраг 
Божович, которые слишком 
эмоционально выясняли отно-
шения друг с другом. 

СТАТИСТИКА

«Ахмат» — «Локомотив» — 0:2

Голы: Коломейцев, 23; Жоао Ма-

рио, 86.

«Тамбов» — «Урал» — 1:2

Голы: Обухов, 63 — с пенальти. — 

Ильин, 73; Ароян, 76.

«Спартак» — «Рубин» — 0:0

«Зенит» — «Ростов» — 6:1

Голы: Дзюба, 14 — с пенальти; 20; 

80 — с пенальти; Азмун, 44; Кара-

ваев, 61; Барриос, 90+2 — Ере-

менко, 83 — с пенальти.

«Оренбург» — «Кр. Советов» — 0:1

Гол: Антон, 18

«Уфа» — ЦСКА — 1:1

Голы: Кротов, 83 — Ахметов, 27.

«Арсенал» — «Сочи» — 1:1

Голы: Ломовицкий, 43 — Мосто-

вой, 6.

«Динамо» — «Краснодар» — 1:1

Голы: Морозов, 3 — Мартынович, 

35.

Текущее положение команд
И В Н П М О

1. Локомотив 13 9 2 2 22—11 29

2. Зенит 13 9 2 2 27—7 29 

3. Краснодар 13 8 3 2 26—14 27

4. Ростов 13 8 2 3 24—21 26 

5. ЦСКА 13 8 2 3 20—12 26

6. Кр. Советов 13 5 2 6 18—16 17 

7. Урал 13 5 2 6 20—27 17 

8. Уфа 13 4 4 5 12—12 16

9. Спартак 13 4 3 6 13—15 15

10. Рубин 13 4 3 6 8—16 15

11. Арсенал 13 4 3 6 15—19 15

12. Оренбург 13 4 2 7 17—20 14

13. Сочи 13 3 4 6 11—16 13 

14. Ахмат 13 3 3 7 8—19 12  

15. Динамо 13 2 5 6 9—15 11

16. Тамбов 13 2 2 9 11—21 8

Вернувшись из сборной России, 
Артем Дзюба продолжает забивать 
и отдавать передачи и в «Зените».

А К Ц Е Н Т

Новый тренер «Спартака» Доменико 
Тедеско для начала отказался от трени-
ровок в Тарасовке. Пока это команде
не очень помогло

ХОККЕЙ 

«Спартак» 
Олега Знарка 
снова победил 
в Петербурге

ОБИЖАЕТ
«БЫВШИХ»
Иван Ильин

Центральный матч вчерашнего 
игрового дня в Континенталь-
ной хоккейной лиге состоялся в 
Санкт-Петербурге, куда в гости 
к СКА приехал столичный 
«Спартак». Москвичи обыгра-
ли армейцев с Невы со счетом 
3:2 в основное время.

Отношения между клубами 
и их болельщиками давно уже 
принципиальные, а после того, 
как «красно-белых» возглавил 
Олег Знарок, афиша стала еще 
более привлекательной. Биле-
ты на игру против тренера, с ко-
торым СКА недавно брал Кубок 
Гагарина, разобрали подчи-
стую.

Спартаковцы уже в дебюте 
создали комфортный задел бла-
годаря шайбам Карсумса и Ни-
концева. СКА в формате «четы-
ре на четыре» незадолго до кон-
ца стартового периода один гол 
отыграл — отличился Дыбленко. 
Но сразу же после перерыва ка-
питан «Спартака» Никонцев 
вновь увеличил преимущество 
гостей. Дальше москвичи игра-
ли строго от обороны, и у ар-
мейцев никак не получалось 
эти защитные редуты взломать. 
Заменив в концовке вратаря на 
шестого полевого, СКА усилия-
ми Плотникова все-таки забил. 
Но довести дело до овертайма 
не получилось — 3:2 в пользу го-
стей. Напомним, что ранее 
спартаковцы уже побеждали 
СКА на выезде — тогда команда 
Олега Знарка добилась успеха в 
овертайме. 

— Счастлив, что провел два 
года здесь, с этими ребятами. 
Но это мне не помогает. Сейчас 
мы играем в разных коллекти-
вах, они играют за себя и своего 
тренера, — сказал рулевой 
«Спартака» Олег Знарок. 

Результаты других матчей 
выходных: «Металлург» — 
«Авангард» — 3:0, «Барыс» — 
«Витязь» — 3:2 (ОТ), «Динамо» 
Р — «Нефтехимик» — 1:2, «Адми-
рал» — «Северсталь» — 5:3, 
«Куньлунь» — «Динамо» Мск — 
1:2, «Салават Юлаев» — «Ак 
Барс» — 3:1, ЦСКА — «Трак-
тор» — 3:0, «Йокерит» — «Торпе-
до» — 3:4 (ОТ). 

В таблице чемпио-
ната Нидерландов 
«Витесс» уступает 
лишь местным 
грандам — «Аяксу» 
и ПСВ

В нынешнем сезоне «Витесс» вполне может замахнуться 
на попадание в еврокубки.

Доменико Тедеско (справа) в первом матче у руля «Спартака» смог добиться лишь нулевой ничьей.
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АРМИЯ В КНР 
стартовали 
самые 
масштабные 
в истории 
Всемирные 
военные игры 

ПЕРВЫЕ 
ПОБЕДЫ 
НА ИГРАХ 
В КИТАЕ 
Александр Степанов

Российские военные спортсме-
ны принесли первые золотые 
медали в копилку нашей сбор-
ной на VII Всемирных военных 
играх в Китае. В этих междуна-
родных соревнованиях прини-
мают участие более 9300 воен-
ных из 109 стран, что является 
рекордом за всю историю их 
проведения. 

В китайском Ухане, ставшем 
столицей военных игр, нача-
лись первые соревновательные 
дни. Российскую армию здесь 
представляют 257 спортсме-
нов, которые выступают 
в 23 дисциплинах. Наши ребята 
решили сразу взять «быка за 
рога» и со старта состязаний 
принялись «ковать» для Рос-
сии медали различной пробы. 
Сражались за них не за страх, а 
за совесть.

Первое «золото» принес ве-
лосипедист Антон Воробьев. 
Он выиграл мужскую индиви-
дуальную гонку с раздельным 
стартом, оставив позади себя 
австрийца Патрика Гампера 
и француза Джереми Кабота. 
Поддержали «почин» армей-
ские фехтовальщики. Рапи-
рист Тимур Сафин выиграл 
«золото», победив в финале 
француза Максима Поти. 
«Бронзу» также выиграл наш 
спортсмен Алексей Черемиси-
нов. Еще одно «серебро» в ко-
пилку принесли российские 
стрелки, занявшие второе ме-
сто в стрельбе из пистолета. 
Поддерживала спортсменов 
делегация Вооруженных сил 
РФ во главе с замминистра 
обороны РФ Николаем Панко-
вым. 
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